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Рустаму 
Тарико 
перевели 
«Зубровку»
Roust будет продавать 
бренд в России вместо 
«Росспиртпрома»

Как стало известно ”Ъ“, холдинг 
Roust Рустама Тарико получил от 
«Союзплодоимпорта» права на 
производство и продажу в Рос-
сии товарных знаков «Зубровка» 
и Zubrovka. Компания предложи-
ла лучшие условия, чем прежний 
лицензиат — государственный 
«Росспиртпром». Права на водку 
со схожим написанием Zubrowka 
принадлежат Roust на зарубеж-
ных рынках, по итогам 2015 года 
она вошла в пятерку самых про-
даваемых водок в мире.

Как рассказали 
”
Ъ“ в ФКП «Союз-

плодоимпорт», предприятие заклю-
чило договор на производство и ди-
стрибуцию продукции под товарны-
ми знаками «Зубровка» (Zubrovka) 
с ООО «Парламент продакшн». Это 
один из четырех российских ли-
керо-водочных заводов компании 
Roust Рустама Тарико, находящий-
ся в подмосковной Балашихе. «Ли-
цензия носит исключительный ха-
рактер»,— добавили в пресс-службе 
ФКП. В Roust подтвердили факт под-
писания договора, уточнив, что срок 
его действия — десять лет. Источ-
ник, близкий к компании, подтвер-
дил, что выпуском марки займется 
«Парламент продакшн».

Условия соглашения по «Зубровке» 
стороны не раскрывают. В «Союзпло-
доимпорте» лишь уточнили, что объе-
мы и ставки лицензионного вознагра-
ждения (роялти) являются неотъемле-
мой частью договора и согласованы 
на более выгодных для ФКП услови-
ях, чем было в случае с прежним ли-
цензиатом. Им был государственный 
«Росспиртпром», который разливал 
«Зубровку» на мощностях своих заво-
дов-филиалов. В «Росспиртпроме» со-
общили, что последний разлив «Зу-
бровки» был осуществлен на филиа-
ле «Петровский» (Карелия) в феврале 
этого года. Объем продаж «Зубровки» 
в последние годы, по оценке директо-
ра ЦИФРРА Вадима Дробиза, не пре-
вышал 100 тыс. дал в год. «Во времена 
СССР, когда эта горькая настойка бы-
ла очень популярна, ее объемы исчи-
слялись миллионами дал»,— напоми-
нает эксперт.
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Взрыв на всю Европу
«Исламское государство» бросило вызов Евросоюзу

Террористическая группировка «Ислам-
ское государство» нанесла один из са-
мых серьезных ударов по Евросоюзу 
за всю его историю, проведя вчера се-
рию атак на его политическую  столицу. 
Жертвами взрывов в аэропорту и  метро 
Брюсселя стали 34 человека, более 
150 получили ранения. Последствия-
ми терактов 22 марта могут стать усиле-
ние центробежных тенденций внутри ЕС 
и ужесточение его членами иммиграци-
онной политики.

Нападение террористов произошло вче-
ра в начале рабочего дня. Мишенью стали 
наиболее оживленные места — междуна-
родный аэропорт и станция метро «Маль-
бек». В стране объявлен трехдневный тра-
ур. Граница между Бельгией и Францией ча-
стично перекрыта. Премьер-министр Бель-
гии Шарль Мишель назвал случившееся 
«черным днем для всей страны». Ответствен-
ность за серию терактов взяло на себя запре-
щенное в РФ «Исламское государство». Глава 
европейской дипломатии Федерика Моге-
рини не могла сдержать слез, когда коммен-
тировала информацию о терактах.

Остановка под знаком страха
После терактов бельгийская столица ока-
залась в буквальном смысле парализована. 
Как сообщил 

”
Ъ“ пресс-секретарь брюссель-

ской полиции Кристиан де Конинк, весь об-
щественный транспорт в городе останов-
лен. Ближе к вечеру было решено закрыть 
все банки, рестораны и общественные заве-
дения, а также эвакуировать сотрудников 
обеих атомных электростанций страны — 
«Тианж» и «Дуль».

Несколько раз приходили сообщения 
о новых взрывах, но все они оказывались де-
лом рук бельгийских саперов, ликвидиро-
вавших подозрительные предметы по всему 
городу. В середине дня Бельгия и Франция пе-
рекрыли границу для движения грузовиков 
и пассажирских поездов. «Как только стало 
известно о терактах в Брюсселе, я принял ре-
шение направить на границу дополнитель-
но 1,6 тыс. жандармов и полицейских»,— со-
общил глава МВД Франции Бернар Казнёв 
после экстренного совещания в Елисейском 
дворце с президентом Франсуа Олландом 
и премьером Манюэлем Вальсом.

Брюссель перешел на чрезвычайное по-
ложение. Представитель пресс-службы Евро-
парламента сообщил корреспонденту 

”
Ъ“, 

что уровень угрозы в столице повышен до 
максимального — оранжевого. «Мы не пуска-
ем в здание никого, кроме сотрудников,— 
рассказал собеседник 

”
Ъ“.— В остальном мы 

будем полностью следовать указаниям вла-
стей Бельгии и их антикризисного штаба». 

После взрыва в метро были эвакуи-
рованы здание Еврокомиссии, канцеля-

рии премьер-министра Бельгии и парла-
мента страны. Покинули свой дворец ко-
роль Филипп и королева Матильда — по-
сле обнаружения «подозрительного пред-
мета». Жители города в это время следили 
за развернутой полицейской операцией из 
окон своих домов — покидать их власти не 
 рекомендовали.

Информации о пострадавших в ходе 
теракта россиянах пока не поступало. На 
сайте посольства Бельгии в РФ сообщает-
ся, что аэропорт Zaventem закрыт. «Пожа-
луйста, свяжитесь с вашей авиакомпанией 
или туристическим агентством, если у вас 
был запланирован вылет в Брюссель или 

из Брюсселя на сегодняшний день или на 
эту неделю»,— говорится в сообщении.

Вчера стало известно о первых подозре-
ваемых — это граждане Белоруссии Иван 
и Алексей Довбаши, а также уроженец Дагес-
тана Марат Юнусов, получивший несколько 
лет назад гражданство этой страны. В КГБ Бе-
лоруссии вчера заявили, что не располагают 
информацией об их причастности к терак-
ту, но сообщили: в декабре 2015 года ФСБ РФ 
запрашивала у белорусских спецслужб дан-
ные о возможной причастности этих людей 
к террористической деятельности.
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Первый удар террористы нанесли  
по брюссельскому аэропорту   
ФОТО AP

Девальвация идет  
по приборам
Слабый рубль подвел импортозамещение 
радиоэлектроники

”Ъ“ ознакомился с итогами импорто-
замещения в радиоэлектронной отра-
сли, которые Минпромторг представил 
в правительство. По оценке министер-
ства, стоимость зарубежного телеком-
муникационного оборудования и вы-
числительной техники по итогам 2015 
года выросла в рублевом выражении 
настолько, что нивелировала большую 
часть положительного эффекта от им-
портозамещения. Российские компа-
нии сейчас реализуют 33 проекта по 
созданию отечественного телекомобо-
рудования, а также персональных ком-
пьютеров, ноутбуков и планшетов, но, 
по мнению экспертов, спрос на них воз-
можно обеспечить в основном за счет 
госсектора.

Фактический показатель доли импорта 
в радиоэлектронной отрасли по итогам 2015 
года составил 80%. Об этом говорится в пись-
ме с итогами реализации политики импор-
тозамещения в 2015 году, направленном за-
местителем министра промышленности 

и торговли Глебом Никитиным в правитель-
ство во исполнение поручения вице-премь-
ера Аркадия Дворковича (копия есть у 

”
Ъ“). 

Обсуждение результатов реализации поли-
тики импортозамещения состоится на оче-
редном заседании подкомиссии по вопро-
сам гражданских отраслей экономики пра-
вительственной комиссии по импортозаме-
щению, говорится в письме. Пресс-секре-
тарь господина Дворковича Алия Самигул-
лина подтвердила 

”
Ъ“ получение письма 

и отказалась комментировать дату заседа-
ния подкомиссии. В Минпромторге не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Минпромторг утверждает, что импорт ра-
диоэлектроники за 2015 год сократился при-
мерно на 20%, объем выручки российских 
организаций на этом рынке вырос на 13,5% 
в рублевом выражении. Несмотря на это, до-
ля отечественных производителей на рын-
ке радиоэлектроники за 2015 год выросла 
лишь на один процентный пункт.
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Контролю и надзору  
дали карту
Их реформа имеет все шансы начаться быстро

Проект «дорожной карты» по  реформе 
контрольно-надзорной деятельности 
госорганов будет окончательно сфор-
мирован на этой неделе на совещани-
ях в Белом доме — по нему сохраняются 
лишь технические разногласия. Зако-
нопроект Минэкономики на эту же тему, 
который станет частью «дорожной кар-
ты», предполагается принять уже в июне 
2016 года. На практике дискуссия идет 
уже не об идеологии реформы, пред-
полагающей введение риск-ориенти-
рованного надзора и контроля бизнеса, 
а о скорости ее проведения.

Как стало известно 
”
Ъ“, проект «дорож-

ной карты» по реформе контрольно-надзор-
ной деятельности (КНД) госорганов до кон-
ца этой недели будет доработан на совеща-
ниях в Белом доме — по поручению премь-
ер-министра Дмитрия Медведева он должен 
быть внесен в правительство до 1 апреля (см. 

”
Ъ“ от 10 марта). Проект, как и таблица разно-

гласий министра по делам «Открытого пра-
вительства» Михаила Абызова и Минэконо-
мики по нему, есть в распоряжении 

”
Ъ“. Из 

документов следует, что крупных разногла-
сий по сути самой реформы у разработчи-
ков больше нет, как и значимых вопросов 
по срокам исполнения ее «подготовитель-
ных» пунктов в 2016 году. Стороны расходят-
ся в основном в технологии исполнения «до-
рожной карты» в 2016–2017 годах и в опреде-
лении ответственных исполнителей. Кроме 
того, Минэкономики указывает, что испол-
нять «дорожную карту» с предложенной Ми-
хаилом Абызовым интенсивностью не всег-
да возможно в условиях 10%-ного сокраще-
ния кадров министерства: может просто не 
хватить чиновников.

Вчера на конференции по устранению 
административных барьеров в ходе Неде-
ли российского бизнеса замглавы Минэко-
номики Олег Фомичев подтвердил, что ве-
домство планирует доработать проект за-
кона о КНД, который не будет рамочным, 
в апреле-мае 2016 года — с тем, чтобы в ию-
не, в конце весенней сессии, он мог быть 
принят Госдумой.
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Работу над законопроектом 
по поручению главы аппара-
та правительства Сергея При-
ходько ведет межведомствен-
ная рабочая группа под руко-
водством Михаила Абызова. 
При этом закон о КНД, приня-
тие которого будет частью «до-
рожной карты», как предпола-
гается, не будет иметь «рамоч-
ного» характера и будет согла-
сован с основными мероприя-
тиями «карты» — в частности, 
он предполагает унификацию 
методов, способов и форм ре-
ализации КНД и показателей 
эффективности работы гос-
структур в этой сфере. По дан-
ным 

”
Ъ“, последние девять ме-

сяцев структуры «Открытого 
правительства» и бизнес-объе-
динения готовили «дорожную 
карту» совместно, а часть их, 
как Торгово-промышленная 
палата, уже согласовали про-
ект полностью. Глава ХК «Ме-
таллоинвест» Андрей Варичев, 
курирующий тему в РСПП, 
представил вчера на конфе-
ренции доклад о КНД, уже со-

зданный в логике реформы,— 
документ сконцентрирован на 
обязательных требованиях к 
бизнесу и на риск-ориентиро-
ванном подходе при проведе-
нии госконтроля.

Таким образом, одна из са-
мых «тяжелых» реформ, дис-
куссии о которой велись пра-
вительством с середины 2000-
х и практическая подготовка к 
которой началась в очередной 
раз в 2015 году, имеет все шан-
сы стартовать крайне быстро. 
«Дорожная карта» предполага-
ет, что комиссия правительст-
ва по админреформе создаст 
подкомиссию по совершенст-
вованию контрольно-надзор-
ных и разрешительных функ-
ций ФОИВ — она будет вести 
мониторинг исполнения пла-
на. На первом этапе реформа 
будет выглядеть как подготов-
ка к переходу с 2017 года на но-
вую систему КНД нескольких 
ведомств — в том числе МЧС, 
Роструда, Роспотребнадзора и 
Роскомнадзора. Они должны 
будут определить схему отне-
сения проверяемых юрлиц и 
физлиц к классам или катего-

риям риска (опасности) и еди-
ные для всех виды, частоту и 
способы надзора и контроля, 
применяемые к ним в зави-
симости от категории. Однов-
ременно все федеральные ве-
домства должны будут создать 
общий реестр госфункций, 
реализуемых в КНД, и спосо-
бов ведения контроля. В еди-
ном реестре проверок юрлиц 
и физлиц невозможно будет 
зафиксировать «нестандарт-
ную» проверку. Новшеством 
«дорожной карты» будет фик-
сация в КоАП (еще до появле-
ния разрабатываемой новой 
версии кодекса) принципа 
обязательного «первого пре-
дупреждения» (без наложения 
штрафа и прочих санкций) по 
большей части нарушений ре-
гулятивных норм. В 2017 году, 
когда закон о КНД уже будет 
действовать, предполагает-
ся перевод на унифицирован-
ную систему всех федераль-
ных проверяющих, затем — 
региональных и муниципаль-
ных. Как и многие последние 
реформы Белого дома, рефор-
ма КНД во многом основана 

на идеях «электронного пра-
вительства» и IT-интеграции 
деятельности ведомств.

Хотя за бортом «дорожной 
карты» осталась часть дерегу-
ляционных инициатив бизне-
са, в случае успешной ее реа-
лизации по крайней мере не-
коррупционная часть деятель-
ности госорганов будет на по-
рядок более предсказуема. 
За бортом «дорожной карты» 
(кроме ФНС, ФТС и ЦБ) остает-
ся главный госорган, призван-
ный осуществлять в РФ контр-
оль за соблюдением законно-
сти,— Генпрокуратура. Кроме 
того, правительству придет-
ся актуализировать подзакон-
ные акты, обязательные к ис-
полнению бизнесом. Как вы-
яснилось при работе над «до-
рожной картой», при 130 ви-
дах госконтроля и 2 млн про-
верок ежегодно ведомства сей-
час не в состоянии предста-
вить в краткие сроки даже ис-
черпывающий список норма-
тивных актов, которым их под-
надзорным необходимо соот-
ветствовать.

Дмитрий Бутрин

Контролю и надзору дали карту

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 102,3

миллиарда рублей составил дефицит консолидированного бюджета РФ в январе—февра-
ле 2016 года, сообщил вчера Минфин. В сравнении с исполнением консолидированного бюджета в янва-
ре—феврале 2015 года в этом году дефицит снизился в 8,2 раза (с 834,1 млрд руб.). Доходы первых двух 
месяцев года составили 3,258 трлн руб., расходы — 3,36 трлн руб. Отдельно в феврале 2016 года общий 
бюджет страны исполнен с дефицитом 660 млрд руб. против профицита в январе в размере 558 млрд руб. 
Доходы в феврале по сравнению с январем снизились на 3% — до 1,605 трлн с 1,653 трлн руб. Расходы 
при этом в сравнении с январем увеличились сразу в 2,1 раза — до 2,264 трлн с 1,096 трлн руб.

Баланс консолидированного бюджета 
РФ по итогам двух месяцев
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Стройка залегла  
на дне котлована

Как и ожидалось, в первом квартале 
2016 года строительная отрасль, все 
более стремительно сдававшая обо-
роты к концу прошлого года (см. ”Ъ“ 
от 13 января), так и не показала 
признаков восстановления. Об этом 
свидетельствуют выводы аналитиков 
Центра конъюнктурных исследований 
Высшей школы экономики. Эксперты 
обращают внимание на значитель-
ное ухудшение делового климата 
в отрасли — по сравнению с первым 
кварталом сезонно скорректирован-
ный индекс предпринимательской 
уверенности (ИПУ) упал в два раза — 
с минус 7,5% до минус 16% (без 
снятия сезонности — с минус 12,5%, 
см. график). Такого падения за один 
квартал не наблюдалось с кризиса 
2009 года. «При продолжении дан-
ной тенденции значение ИПУ может 
вплотную приблизиться к мини-
мальной величине 2009 года (минус 
21%)»,— отмечают аналитики.

Также они констатируют сниже-
ние обеспеченности застройщиков 
портфелем заказов. Компании (81% 

из 6,5 тыс. опрошенных) жалуются 
на фоновое ускорение тенденции 
к увеличению цен на строймате-
риалы. Отрицательную динамику 
демонстрируют и финансовые по-
казатели застройщиков. «Прямым 
подтверждением ухудшения фи-
нансового состояния» отрасли 
аналитики называют пятикратное 
увеличение числа банкротств в 2015 
году — с рынка ушло более 2,7 тыс. 
строительных фирм.

Жилищное строительство, 
которое до мая 2015 года было 
драйвером роста отрасли, про-
должает падение. Если в 2014 и 
2015 годах темпы строительства 
жилья в первом квартале достигали 
140,5% и 147,2% соответственно, 
то в 2016 году 32% компаний отме-
чают снижение физических объемов 
работ. По словам директора центра 
Георгия Остапковича, удержать 
жилье от более сильного падения 
удалось продлением программы 
льготной ипотеки, актуальной для 
городов-миллионников, где доходы 
населения достаточно высоки. 
Крайне негативным фактором для 
жилищного строительства эксперт 
называет снижение реальных до-
ходов населения уже 16 месяцев 
подряд — по его словам, подобной 
по продолжительности негативной 
динамики не наблюдалось почти 
20 лет. «Восстановление темпов 
роста строительного комплекса 
хотя бы до нулевой отметки зависит 
от позитивных изменений в эконо-
мике в целом и как минимум прекра-
щения падения реальных располага-
емых доходов населения»,— говорит 
эксперт. Пока ожидать в 2016 году 
повтора успехов 2015 года (83,8 млн 
кв. м) «крайне сложно».

Евгения Крючкова

ДИНАМИКА ЖИЛИЩНОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА И ПРЕДПРИНИМА-
ТЕЛЬСКОЙ УВЕРЕННОСТИ  
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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По данным исследования Высшей школы экономики, 
граждане РФ меняют рабочие места примерно с той же 
интенсивностью, что и в среднем в мире. Ежегодно ме-
няет работу примерно каждый пятый работник (22%), 
а число сотрудников, меняющих работодателя, почти 
втрое превосходит количество тех, кто перемещался 
по карьерной лестнице внутри предприятия. Впрочем, 
в последние годы этот тренд в России ослабевает — 
за счет роста качества заполнения вакансий и сниже-
ния их числа.

Показатели трудовой мобильности в РФ оказались со-
поставимы с мировыми, констатирует препринт исследо-
вания сотрудников Высшей школы экономики Владими-
ра Гимпельсона и Владислава Капелюшникова «Дороги, ко-
торые мы выбираем: перемещения на внутреннем и внеш-
нем рынке труда». Работа обсуждает две формы трудовой мо-
бильности — вертикальное движение работников по кор-
поративной лестнице рабочих мест и горизонтальное пере-
мещение между работодателями (вне связи с вертикальным 
движением). Основой работы стали данные Российского мо-
ниторинга экономического положения и здоровья населе-
ния ВШЭ за 2006–2013 годы — в отличие от традиционных 
исследований, основанных на данных компаний.

Для рынка труда РФ характерна высокая внешняя мо-
бильность. В наблюдаемом периоде примерно каждый пя-
тый работник (22%) ежегодно менял работу, и смена работо-
дателей была почти втрое интенсивнее внутренних перехо-
дов (16,3% против 5,8%). Это характерно и для других стран, 
в последние десятилетия тенденция нарастала — из-за ро-
ста гибкости рынка труда, роста сектора услуг и глобально-
го усиления конкуренции крупные компании стали отка-
зываться от модели пожизненного найма в пользу привле-
чения «сторонних» работников.

Внутренняя и внешняя мобильность в РФ отличаются 
и в гендерном отношении. Мужчины более маневренны 
на внешнем рынке. В активности внутри компаний жен-
щины им почти не уступают. «С известными оговорками 
это… свидетельство достаточно слабой гендерной дискри-
минации, если говорить о шансах на продвижение по слу-
жебной лестнице»,— отмечают авторы работы. Мобильнее 
ожидаемо оказались и люди до 30 лет — у них интенсив-
ность внешней мобильности превышает 25%, а внутрикор-
поративной — достигает 8,5%, тогда как у пожилых (от 50 
лет) работников показатели составляют 9,5% и 3%. Однов-
ременно трудовая мобильность последовательно убывает 
по мере уменьшения размеров населенных пунктов. Лиди-
руют в этом разрезе мегаполисы — Москва и Санкт-Петер-
бург, в регионах относительно высока мобильность в Си-
бири, на Дальнем Востоке и Урале, в Центральном и При-
волжском округах.

Активнее всего меняют рабочие места сотрудники пред-
приятий с иностранной собственностью. По мнению авто-
ров исследования, «скорее всего, это связано с тем, что та-
кие предприятия являются наиболее эффективным и дина-
мично растущим сектором экономики, отсюда более высо-
кая потребность в найме дополнительного персонала и ши-
рокие возможности карьерного роста». В отраслевом разре-
зе внешняя мобильность выше в строительстве, а ниже все-
го в нерыночных услугах — госуправлении, образовании и 
здравоохранении. При этом внутренняя мобильность огра-
ничена очень узким диапазоном (5,5–6%) с максимумом в 
промышленности и нерыночных услугах и минимумом в 
сельском хозяйстве.

Выше трудовая мобильность у высокооплачиваемого 
персонала — тут смена работы, как правило, сопровожда-
ется ростом зарплаты, при этом в среднем внутренняя мо-
бильность позволяет зарабатывать примерно на четверть 
больше, чем внешняя — а она, в свою очередь, обеспечивает 
прибавку около 5% в сравнении с теми, кто вообще не меня-
ет рабочих мест. Однако в целом лидерами по темпам при-
роста зарплаты выступают внешне мобильные сотрудники 
(средний темп прироста в 2005–2013 годах — 23%). У предпо-
читающих внутрикорпоративные переходы тот же показа-
тель равен 19% на фоне 10% у сохраняющих постоянное ме-
сто. Стратегия внешней мобильности экономически наибо-
лее привлекательна, но «наибольшую отдачу она обеспечи-
вала до кризиса 2008–2009 годов; в последние же годы пра-
ктически перестала давать видимые преимущества по срав-
нению с альтернативной стратегией внутренней мобильно-
сти»,— говорится в исследовании. Одновременно и сама ак-
тивность перемещений между рабочими местами в рассма-
триваемом периоде ослабевала, что может объясняться как 
возросшим качеством заполнения вакансий, так и снижени-
ем числа привлекательных мест. На последнее, по мнению 
авторов работы, указывает значительное число переходов 
на неустойчивые рабочие места, обеспечивающие новые пе-
ремещения в будущем.

«Маловероятно, что за последние два года тренд на 
уменьшение трудовой мобильности мог измениться — не-
смотря на кризис, ситуация на рынке труда относительно 
стабильна. Наоборот, можно предположить, что сейчас про-
движение по служебной лестнице в компаниях становит-
ся более сложным, а те, кто хотел бы перейти на работу в 
другую фирму, находят меньше выгодных предложений на 
рынке»,— поясняет один из авторов исследования Влади-
мир Гимпельсон, глава Центра трудовых исследований Выс-
шей школы экономики.

Анастасия Мануйлова

Надбавка 
за непостоянство
Работники меняют работодателей 
с выгодой для себя

На прошедшем вчера в рам-
ках Недели российского 
бизнеса Промышленном 
форуме РСПП предприни-
матели подвергли критике 
усилия государства по под-
держке производителей. 
По словам основного акцио-
нера АФК «Система» Влади-
мира Евтушенкова, порядка 
40 институтов развития сей-
час работают вразнобой и 
крупный бизнес к проектам 
не привлекают. Первый за-
мглавы Минпромторга Глеб 
Никитин с этим тезисом 
не согласился, сообщив 
о выбранных чиновника-
ми 1,5 тыс. приоритетных 
позиций импортозамеще-
ния, к которым и привязана 
 господдержка.

В роли критика промыш-
ленной политики властей вы-
ступил глава профильного ко-
митета РСПП и основной акци-
онер АФК «Система» Владимир 
Евтушенков. Начав выступле-
ние со слов «не хочется крити-
ковать, а то доложат министру, 
и даже имеющаяся малая толи-
ка может пересохнуть», госпо-
дин Евтушенков сорвал апло-
дисменты зала. В присутствии 
чиновников из Минэкономи-
ки и Минпромторга бизнесмен 
заявил об отсутствии у государ-
ства четкой стратегии разви-
тия промышленности. Господ-
держку бизнесмен сравнил 
с «рукой с растопыренными 
пальцами». «Существует более 
40 институтов поддержки про-
мышленности, это и 

”
Росна-

но“, и Фонд развития промыш-
ленности, и 

”
Сколково“. Но 

они живут сами по себе»,— за-
явил Владимир Евтушенков. 
Несмотря на выделенные им 
«серьезные деньги», возможно-
сти для их инвестирования ог-
раничены, крупный бизнес к 
проектам не привлекается, от-
метил предприниматель. Со 
ссылкой на оценки Минфина 
он сообщил о 400 млрд руб., ко-
торые находятся на счетах ин-
ститутов развития, из которых 
инвестировано в проекты ме-
нее трети. Предложение РСПП 

по исправлению ситуации — 
проекты институтов развития 
нужно «привязать» к министер-
ствам по отраслевому призна-
ку, чтобы они понимали, что у 
них «в кошельке» и как расхо-
дуются ресурсы.

Господину Евтушенкову 
оппонировал первый замгла-
вы Минпромторга Глеб Ники-
тин. Согласившись с тезисами 
об обязательном участии биз-
несменов в проектах своими 
деньгами и о низком качестве 
проектов, господин Никитин 
оспорил вывод об отсутствии у 
государства четкой цели пром-
политики. Он заявил, что при-
оритетные позиции по каждой 
отрасли в рамках импортоза-
мещения (всего их 1,5 тыс.) уже 

определены. «Вы были бы пра-
вы,— обратился он к Владими-
ру Евтушенкову,— если бы го-
ворили так в начале прошло-
го года, но сейчас приоритеты 
есть». Замминистра подчерк-
нул, что к этим перечням и 
привязана господдержка (суб-
сидирование процентных ста-
вок, расходов на НИОКР, спе-
цинвестконтракты).

Из институтов развития 
меньше всего критики от 
участников дискуссии вчера 
досталось на долю Фонда раз-
вития промышленности при 
Минпромторге (ФРП). Он, на-
помним, на условиях софи-
нансирования выдает льгот-
ные кредиты под 5% годовых. 
В 2015 году эта структура одо-
брила для кредитования 74 
проекта на 24,6 млрд руб.— 
перебрав 1,2 тыс. заявок на 
449 млрд руб. Зампред прави-
тельства Московской области 
Денис Буцаев отметил, что «на 
земле видно, что ФРП востре-
бован кратно по отношению 
к его возможностям». Это, по 
его словам, объясняется тем, 
что фонд работает прозрачно 
— предприниматели прихо-
дят в него как в банк. «Все, что 
касается монетарной поддер-

жки Минпрома, очень хорошо 
работает, многоступенчатые 
же меры работают очень слож-
но»,— сказал чиновник.

Об относительно новом ин-
струменте привлечения ин-
вестиций в промышленость 
— программе проектного фи-
нансирования, по которой ЦБ 
рефинансирует банки, креди-
тующие реальный сектор,— 
участникам форума рассказал 
замглавы Минэкономики Ни-
колай Подгузов. Межведом-
ственная комиссия одобрила 
41 проект стоимостью более 
340 млрд руб. и объемом за-
прашиваемых кредитных ре-
сурсов 225 млрд руб. Замми-
нистра заверил, что эти проек-
ты будут обеспечены финанси-
рованием — даже несмотря на 
то, что Банк России пока не со-
бирается увеличивать опреде-
ленный им лимит рефинанси-
рования в 100 млрд руб. Нико-
лай Подгузов заявил, что ми-
нистерство готово пригласить 
в комиссию экспертов для 
большей прозрачности про-
цесса отбора проектов. С ЦБ 
же, по его словам, сейчас ве-
дется «конструктивный диа-
лог» о повышении лимита.

Дарья Николаева

Крупный бизнес не принимают 
в институты развития
В РСПП недовольны промышленной политикой

На Промышленном  
форуме РСПП предпри-
ниматели (основной  
акционер АФК «Система» 
Владимир Евтушенков — 
справа) и чиновники  
(замглавы Минэкономи-
ки Николай  Подгузов — 
слева) разошлись 
в оценке эффективно-
сти промполитики  
государства   
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Вчера большинство депутатов 
заксобрания Севастополя прого-
лосовали за сложение полномо-
чий председателя Алексея Чало-
го. Временно исполнять его обя-
занности будет вице-спикер Ека-
терина Алтабаева. Свою отстав-
ку господин Чалый объяснил 
сложившейся в Севастополе кон-
фигурацией власти, при которой 
оставаться на посту — «это все 
равно что биться лбом об стенку». 
Оставаясь рядовым депутатом, 
господин Чалый намерен «додав-
ливать» вопрос о введении в Се-
вастополе всенародных выборов 
губернатора.

Обсуждение вопроса о сложении 
полномочий c Алексея Чалого на 
центральной площади города заглу-
шали звучащие с набережной пес-
ни из репертуара группы «Ласковый 
май». Трансляцию заседания заксо-
брания на площади Нахимова, кото-
рая была организована по инициати-
ве губернатора Сергея Меняйло, смо-
трели несколько человек. «На сегод-
няшний день ничего существенного 
не произошло, что бы изменило мою 
точку зрения»,— объяснил Алексей 
Чалый внесение постановления о 
своей отставке.

Напомним, о желании уйти в от-
ставку спикер заксобрания заявил 
еще в декабре 2015 года. Тогда госпо-
дин Чалый сказал, что «работа власти 
неудовлетворительна и за это кто-то 
должен нести ответственность», в том 
числе он сам как человек, который 
возглавлял список «Единой России» 
на выборах. Последовать его приме-
ру он предложил и Сергею Меняйло, 
с которым он находится в длитель-
ном конфликте. Уладить конфликт гу-
бернатора и спикера безуспешно пы-
тались в администрации президен-
та, а в ОНФ, который провел в Севас-
тополе выездное заседание централь-
ного штаба 11 марта, занимать чью-то 
сторону отказались. «Оба работают 
на повестку президента, и это их объ-
единяет. Иначе допрыгаются, уйдут 
оба»,— сказал источник в ОНФ.

Сторонники господина Чалого, 
в отличие от него, вчера были более 
эмоциональны. «Мы это решение 
должны принять как должное. Очень 
жаль, было приятно вместе работать. 
Я понимаю, что человек принял ре-
шение осознанно, так как в данной 
ситуации выполнять те обещания, 
которые давал севастопольцам, не 

представляется возможным»,— ска-
зал глава комиссии по законодатель-
ству Виктор Посметный. Вице-спи-
кер Александр Кулагин добавил, что 
«только мужественный человек мо-
жет взять на себя ответственность за 
вещи, которые не реализуются в го-
роде». Он призвал депутатов, «как бы 
ни было больно», проголосовать за 
отставку господина Чалого. Переду-
мать и «забрать заявление» председа-
теля парламента попросил пришед-
ший на заседание почетный гражда-

нин города Евгений Генералов: «Я по-
нимаю про трудности, не нашли вза-
имопонимания с губернатором. А кто 
же останется? Как же сделать так, чтоб 
не навредить севастопольцам?»

Депутаты из числа сторонников гу-
бернатора своей позиции не обозна-
чали. Сергей Кравченко только пред-
ложил поправку, согласно которой 
новый председатель должен быть из-
бран не позднее 30 дней тайным голо-
сованием. Александр Кулагин отве-
тил, что устанавливать срок нельзя, 
«решение зависит от депутатов». По-
правку не приняли. В целом за поста-
новление проголосовали 19 депута-
тов, один против, двое воздержались.

Александр Кулагин предупредил, 
что оставляет за собой право внести 
кандидатуру Алексея Чалого на пост 
спикера вновь. Господин Чалый зая-
вил, что постарается отговорить го-
сподина Кулагина от этого шага, от-
метив, что готов вернуться на пост 
спикера «в случае замены губернато-
ра» и «если повестка развития горо-
да будет реинкарнирована» (см. бли-
цинтервью). «Основные ресурсные 
рычаги находятся в руках правитель-
ства, которое неспособно такую по-
вестку реализовать. Прежде всего, из-
за некомпетентности высшего долж-
ностного лица региона»,— подчерк-
нул экс-спикер. По его мнению, при 
сложившейся в городе «конфигура-
ции власти» заксобрание не сможет 
вытянуть эту повестку из-за отсутст-
вия ресурсов. «Это все равно что бить-
ся лбом об стенку. Чем благополучно 
мы занимались полтора года. Дальше 
заниматься этим бессмысленно»,— 
заключил он. В то же время господин 
Чалый продолжит работать над вве-
дением в Севастополе выборов гу-
бернатора, несмотря на то что 21 мар-
та заксобрание отклонило соответст-
вующий законопроект его сторонни-
ков. «Придется пойти по пути, кото-
рый предлагает правительство,— ре-
ферендум проводить или обществен-
ные слушания. Это нужно додавли-
вать»,— подчеркнул господин Чалый.

Софья Самохина, 
Севастополь

Больше не спикер
Алексей Чалый покинул свой пост

За две недели до конца реги-
страции кандидатов на прайме-
риз «Единая Россия» проинструк-
тировала секретарей региональ-
ных отделений и руководителей 
орг комитетов, каких ошибок не-
обходимо избежать до начала 
думской кампании. Участие в се-
минаре, который прошел в за-
крытом от прессы режиме, при-
нял первый замглавы админист-
рации президента (АП) Вячеслав 
Володин. Регионы получили ре-
комендацию забыть про элит-
ные конфликты, чтобы не ком-
прометировать партию и ее осно-
вателя — президента Владими-
ра  Путина, а также не отказывать 
в регистрации на праймериз, что-
бы не отталкивать сторонников 
 партии.

Как сообщил 
”
Ъ“ секретарь улья-

новского отделения «Единой России» 
Виктор Корнев, на встрече с Вячесла-
вом Володиным шла речь о подготов-
ке к выборам в Госдуму и законода-
тельных новеллах, а также об особен-
ностях проведения праймериз «Еди-
ной России». По его словам, регионам 
дали финансовые гарантии организа-
ции праймериз на федеральные сред-
ства партии, участки для голосования 
должны выделяться на правах арен-
ды, а дебаты на телевидении — опла-
чиваться из партийного фонда. Руко-
водство партии будет «четко за этим 
следить», чтобы «Единая Россия» не 
получила упреков в использовании 
административного ресурса. 

Секретарь ярославского отделе-
ния, вице-спикер облдумы Илья Оси-
пов рассказал, что отдельно регионы 
изучили опыт Рыбинска, где в выход-
ные на выборах мэра Денис Добряков 
победил Владимира Денисова, кото-
рый не согласился с итогами прай-
мериз и выдвинулся от партии «Ро-
дина». «Рыбинцы дали оценку пове-
дению Денисова, но для партии это 
практика не с положительным зна-
ком. Значит, мы не нашли слов, кото-
рыми должны были бы Владимира 
примирить,— сказал господин Оси-
пов.— Все участники праймериз — 
для нас кадровый резерв. Нельзя ни-
кого отталкивать ни в коем случае».

Глава свердловского оргкомитета 
Виктор Шептий усвоил, что техниче-

ские сложности не должны мешать 
регистрировать на праймериз всех 
желающих. «У нас уже заявилось 
20 кандидатов, бюллетень имеет 
свои пределы, но мы не имеем пра-
ва отказывать, пользуясь формаль-
ными основаниями»,— сказал он.

На семинаре также шла речь о 
том, что «Единой России» на выбо-
рах мешают внутриэлитные кон-
фликты. Регионы получили внуше-
ние: Владимир Путин является осно-
вателем «Единой России» и опира-
ется на нее, а если единороссы ком-
прометируют партию, то компроме-
тируют и его. Вячеслав Володин на-
помнил, что идея «конкурентности, 
открытости, легитимности» принад-
лежит президенту и имеет приклад-
ное значение на выборах. «Партия 
должна 

”
играть вдолгую“ и, выходя 

на выборы в Госдуму, учитывать со-
циальное самочувствие избирате-
лей вплоть до 2018 года, когда состо-
ятся выборы президента»,— считает 
глава ФоРГО Константин Костин.

По словам лидера белгородских 
единороссов, сенатора Ивана Кула-
бухова, господин Володин «ника-
ких установок по распределению ре-
гиональных групп в списках не да-
вал». Между тем в ряде регионов фа-
вориты кампании до сих пор не по-
нимают, как регионы будут объеди-
нены в группы при формировании 
партсписков, поэтому не могут прос-
читать свои шансы. В случае если 
партия объединит по три-четыре ре-
гиона, победители праймериз могут 
занять в группах третье-четвертое, а 
то и пятое место (в случае если во гла-
ве списка будет стоять так называе-
мый имиджевый кандидат вроде Ва-
лентины Терешковой в Ярославской 
области). Партия просчитывает при 
помощи рейтингов потенциальных 
кандидатов, какие регионы ей вы-
годнее объединять. «Будет действо-
вать принцип, при котором сильные 
регионы будут 

”
съедать“ более про-

блемные территории, либо крупные 
проблемные территории раздробят 
на группы. Например, проблемная 
для партии Карелия будет нейтра-
лизована объединением с более по-
нятной Ленинградской областью»,— 
рассказал 

”
Ъ“ один из единороссов.

Отдел политики

Элитные конфликты 
велено прекратить 
именем президента
Кремль предостерег «Единую Россию» от ошибок
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Алексей Чалый ушел c поста 
спикера, но готов вернуться   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Я  С Т А Р А Л С Я  Н И В Е Л И Р О В А Т Ь  П Р О Т И В О Р Е Ч И Я »

О кандидатах на пост спикера заксобрания Севастополя 
и его задачах в интервью корреспонденту ”Ъ“ СОФЬЕ 
САМОХИНОЙ рассказал экс-председатель парламента 
АЛЕКСЕЙ ЧАЛЫЙ.

— На прошедшем в Севастополе заседании центрального 
штаба ОНФ жесткой критики правительства не прозву-
чало. Это подтолкнуло вас к внесению постановления 
о своей отставке?
— Нет, эти вещи не связаны. Если посмотреть на ту подачу, которая 
была со стороны севастопольских фронтовиков, это было достаточно 
жестко. Во время критики правительства на заседании штаба ОНФ 
губернатор себя чувствовал неуютно. Свой вопрос (об отстав-
ке.— ”Ъ“) я с «Народным фронтом» не обсуждал.
— Вы говорили, что есть несколько депутатов, которые 
могут претендовать на пост спикера. Можете назвать их?
— Это Александр Кулагин, Вячеслав Горелов (глава комиссии по 
градостроительству.— ”Ъ“), Вячеслав Аксенов (глава комиссии по 
бюджету.— ”Ъ“) и, естественно, назначенная и. о. председателя Ека-
терина Алтабаева. Это люди, которые в состоянии решать задачи, кото-
рые я обозначил — защищать объекты историко-культурного наследия 
и реагировать на недопустимые косяки со стороны правительства.

— Вы будете сами вносить проект постановления о канди-
датуре спикера?
— Этот вопрос еще не обсуждался. Мы (группа депутатов из числа 
сторонников Алексея Чалого.— ”Ъ“) должны собраться и пообсу-
ждать. Мы любые решения принимаем единогласно, потому что если 
у нас нет одного голоса, у нас нет большинства.
— Для вас важно, чтобы ваш кандидат был поддержан 
депутатами, которые не являются вашими сторонниками?
— Нет. Для меня это не важно.
— В задачу нового спикера будет входить снятие напря-
женности между исполнительной властью и заксобрани-
ем? Этого, кажется, ждут сторонники губернатора.
— Я не вижу претензий со стороны заксобрания, которые были 
несодержательными. Я и так старался нивелировать противоречия. 
Я очень рассчитываю, что новый спикер будет действовать так же. 
Поэтому я не вижу здесь особой почвы для корректирования взаимо-
отношений. Я убежден, что наши 13 голосов останутся.
— Ваше заявление о том, что вы готовы вернуться на пост 
спикера, если сменится губернатор, обращено к нему?
— Мне все равно, куда обращено: хотите — к общественности, 
хотите — к власти. К губернатору — нет. Он самостоятельно таких 
решений не принимает.
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День спасения  
еврейского народа
Сегодня вечером начинается самый 
веселый праздник еврейского кален-
даря — Пурим. Его празднуют в память 
о чудесном спасении еврейского народа 
от угрозы полного физического истре-
бления, нависшей над всем народом 
во времена древнего Персидского 
царства в VI веке до н. э.

События, происходившие в те вре-
мена, очень интересны. Все началось 
с обычных житейских дел. В Сузах, 
столице Персии, жил еврей Мордехай 
со своей племянницей — красавицей 
Эстер, которую царь Ахашверош (Артак-
серкс) взял себе в жены. Как и полага-
ется, был у царя визирь Аман. И именно 
Аман попытался поголовно истребить 
евреев на территории всего царства. 
Однажды Мордехай не преклонил перед 
Аманом колени, за что Аман решил 
разделаться не только с Мордехаем, 
но и со всем народом. Обманом и хи-
тростью Аман убедил царя Ахашвероша, 
что необходимо уничтожить евреев, 
посулив большую выгоду казне за счет 

погромов. Чтобы определить день для 
осуществления своего кровавого плана, 
Аман бросал жребий (на аккадском 
языке «пуру») — откуда и происходит 
название праздника.

А спасла иудеев от гибели храбрая 
Эстер, рискуя собственной жизнью. 
В результате все закончилось благо-
получно. Еврейский народ избежал 
гибели, а Мордехай удостоился царских 
почестей. Эстер и Мордехай остались 
в памяти народа на веки вечные.

В память о своем спасении евреи 
празднуют Пурим. Перед праздником 
принято держать пост, в синагогах 
читают свиток Эстер, в котором 
рассказывается о вышеперечисленных 
событиях. Но, пожалуй, самой известной 
и веселой частью праздника является 
пуримшпиль, который очень нравится 
детям. В синагогах устраиваются костю-
мированные представления. Традици-
онно выпекаются треугольные сладкие 
печенья с маковой начинкой — «го- 
менташи». В этот день принято дарить 
другу подарки, давать щедрое подая- 
ние бедным, есть, пить и веселиться,  
а также единственный раз в году хорошо 
напиться (кому здоровье позволяет).

Желаю всем счастья и веселья  
в эти весенние дни и чтобы разные 
злодеи никому не омрачали жизнь. 
Пусть всегда добро побеждает зло! 
Веселого всем Пурима!

Адольф  
Шаевич, 
главный раввин 
России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент— 
председатель правления банка 
ВТБ Андрей Костин:
— Министр, ученый и поэт,
Банкир (по совместительству).
Желаю, прожил чтоб сто лет,
Работая в правительстве!

Поздравления передает прези-
дент—председатель правления 
ВТБ 24 Михаил Задорнов:
— Алексей Валентинович, по-
здравляю вас с юбилеем. Ваша 
работа была и продолжает оста-

ваться для нас, ваших друзей и 
коллег, образцом профессиона-
лизма, примером того, как дол-
жен трудиться человек, отвеча-
ющий за развитие экономики 
страны в сложное время кризи-
са. Надеюсь, оснований для оп-
тимизма в ваших прогнозах со 
временем станет больше. Же-
лаю здоровья, стойкости, му-
дрости, благополучия вам и ва-
шим близким!

Рубрику ведет  
Анна Макеева

Сегодня исполняется 60 лет 
министру экономического 
развития РФ Алексею Улюкаеву

Принятие законопроекта 
о досрочном прекращении 
полномочий депутатов Гос-
думы по инициативе фракций 
отложено на неопределен-
ный срок. «Тема потеряла ак-
туальность»,— сообщил ”Ъ“ 
источник в руководстве Гос-
думы. Думские оппозицио-
неры и эксперты полагают, 
что принятие закона отложи-
ли, чтобы не понижать статус 
депутатов перед думскими 
выборами, которые пройдут 
в сентябре.

Думский комитет по консти-
туционному законодательству 
решил продлить как минимум 
на две недели подготовку ко вто-
рому чтению законопроекта, по 
которому думская фракция мо-
жет ставить вопрос о досрочном 
прекращении полномочий свое-
го депутата за «систематическое 
неисполнение своих обязан-
ностей». Комитет принимал по-
правки до вечера понедельника, 
а вчера его глава Владимир Пли-
гин («Единая Россия») заявил, 
что работа возобновится в апре-
ле. «Комитет хотел бы провести 
дополнительные консультации 
с фракциями, прояснить, есть ли 
какие-то еще идеи, и в зависимо-
сти от этих позиций мы посмо-
трим, что можно дальше делать 
с текстом»,— заявил он.

Вчерашнее решение комите-
та стало таким же неожиданным, 
как его же недельной давности 
рекомендация палате принять в 
первом чтении проект, который 
был внесен летом прошлого го-
да и получил отрицательные за-
ключения правительства, дум-
ского правового управления и 
самого комитета. Госдума одо-
брила проект в первом чтении в 
конце прошлой недели (см. 

”
Ъ“ 

от 18 марта). В тот же день госпо-
дин Плигин объявил о жестких 
сроках для подачи поправок ко 
второму чтению. По сведениям 

”
Ъ“, депутаты могли внести по-

правки, «скоординировав» их с 
администрацией президента. 
Однако ко вчерашнему утру ко-
митет имел ли лишь две «техни-
ческие» поправки. Коммунист 
Борис Кашин предложил ли-
шать недисциплинированно-
го депутата полномочий по обо-
юдному решению фракции и 
партии. А единоросс Ринат Хай-
ров предложил лишать мандата 
лишь депутатов, не исполняю-

щих обязанности «более шести 
месяцев подряд без уважитель-
ных причин».

«Тема потеряла свою актуаль-
ность»,— пояснил 

”
Ъ“ причину 

отсрочки источник в руководст-
ве Госдумы, не уточнив, в чем со-
стояла утраченная актуальность 
законопроекта и насколько те-
перь затянется его рассмотре-
ние. «Для нас актуальность со-
хранилась, и мы настаиваем на 
принятии закона»,— заявил 

”
Ъ“ 

один из авторов проекта, зам-
пред фракции «Справедливая 
Россия» Михаил Емельянов. Он 
напомнил, что проект вносил-
ся для того, чтобы справороссы 
могли лишить мандатов исклю-
ченных из партии депутатов 
Алексея Митрофанова и Илью 
Пономарева (оба выехали за гра-
ницу после возбуждения в отно-
шении них уголовных дел). Не-
которые справороссы на усло-
виях анонимности высказыва-
ли предположение, что интерес 
партии власти к законопроекту 
возник в ответ на Форум свобод-
ной России, который в Вильню-
се провели 8–10 марта пребыва-
ющие за рубежом российские 
оппозиционеры (в том числе го-
сподин Пономарев). Но почему 
интерес так же резко угас, спра-
вороссы не знают.

Все дело «в поспешной подго-
товке к выборам», заявил 

”
Ъ“ за-

меститель руководителя фрак-
ции КПРФ Николай Коломей-
цев. «Сначала одобрили закон в 
первом чтении, и только потом 
обратили внимание на отрица-
тельное заключение правитель-
ства, которое базируется на со-
ответствующем решении Кон-
ституционного суда»,— полага-
ет коммунист. Кроме того, уве-
рен он, «в Кремле не решили, 
как поступать в будущей Думе 
с депутатами-одномандатника-
ми, которые никакой партии не 
подчиняются».

«Сама угроза сложения полно-
мочий по инициативе фракции 
могла стать дамокловым мечом 
для недисциплинированных де-
путатов»,— заявил 

”
Ъ“ президент 

фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов. Но, види-
мо, решено «не вводить это огра-
ничение, чтобы не понижать ста-
тус депутата перед предстоящи-
ми в сентябре думскими выбора-
ми», полагает эксперт.

Виктор Хамраев

Мандат сохранил 
неприкосновенность
Тема досрочного прекращения 
депутатских полномочий  
временно потеряла актуальность

Вчера президент России Влади-
мир Путин встретился с уполномо-
ченным по правам человека Эллой 
Памфиловой, а также с президен-
том Финляндии Саули Ниинистё. 
Специальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ обраща-
ет внимание на то, что президент 
Финляндии показал себя таким же 
неуступчивым переговорщиком, 
каким, по идее, должен быть упол-
номоченный по правам человека.

Элла Памфилова, войдя в рабочий 
кабинет Владимира Путина, негром-
ко, пока ждала его, призналась, что 
первый раз тут, в новом здании рези-
денции (то есть последние полгода 
она в Ново-Огарево с президентом не 
встречалась).

— Бог даст, не в последний,— попро-
бовал я обнадежить ее, тем более что 
это и так слишком очевидно.

— Вот, доклад на всякий случай взя-
ла…— пробормотала Элла Памфило-
ва.— Отчет по правам человека… Вдруг 
нужен будет…

Действительно, вдруг кому-нибудь 
тут, в Ново-Огарево, и в самом деле при-
годится.

Видимо, Элла Памфилова предпо-
лагала, что здесь, в этом кабинете, с 
ней будут говорить прежде всего о ее 
будущей работе в ЦИКе. (По информа-
ции 

”
Ъ“, такой разговор, а вернее об-

мен репликами, и в самом деле состо-
ялся, уже без прессы.)

И все-таки Элла Памфилова сейчас 
была не с нами, а с тем человеком, ко-
торый еще только должен был войти в 
этот кабинет. Она сильно волновалась, 
перебирала в руках папки, которых бы-
ло несколько в ее руках, листала и всма-
тривалась в какие-то бумаги, хотя было 
понятно, что она их не читает.

— Как вас бросает,— не удержался я.
Она, конечно, поняла, что я имею в 

виду ее назначение в ЦИК. В конце кон-
цов, и в должности уполномоченно-
го по правам человека она проработа-
ла совсем недолго, ровно два года. А до 
этого в качестве ответственной за рас-
пределение грантов для НКО…— и то-
же всего несколько месяцев. А все по-
тому, что для Эллы Памфиловой всегда 
быстро находится какая-нибудь рабо-
та, где она нужна гораздо больше, чем 
на предыдущей. В этом смысле она не-
заменимый человек. Дело ведь даже не 
в том, что ей доверяет президент. Дело 
в том, что ей, в отличие от подавляю-
щего количества других чиновников, 
люди доверяют. В этом ей, пожалуй, и 
нет равных в околопрезидентском по-
ле. Поэтому она так и востребована. Ка-
ждая власть нуждается в таком челове-
ке, как Элла Памфилова.

— Да уж,— согласилась Элла Пам-
филова. 

Ну а что, действительно бросает.
Тут уж вошел Владимир Путин и пре-

дупредил, что рад встретиться с Эллой 
Памфиловой именно в ее сегодняшнем 
качестве.

— Знаю, что вы в ближайшее время 
переходите на другую работу (странно, 
если бы он этого не знал: а кто же тогда 
по крайней мере благословил это реше-
ние? — А. К.). Хорошо, что вы все-таки 
доводите то, чем вы занимаетесь в на-
стоящее время, до определенного логи-
ческого завершения.

Когда говорят о том, что человек до-
водит какое-то дело до «определенного» 
логического конца, это все-таки значит, 
что он его не доводит.

— У нас,— добавил президент,— за 
время существования этого института 
(уполномоченного по правам челове-
ка.— А. К.) было 18 докладов по пра-
вам человека, из них два сделали вы. 
И потом в пятницу у вас доклад в пар-
ламенте.

— Отчитаюсь по полной программе, 
мне есть что сказать! — Элла Памфило-
ва казалась даже обрадованной: с ней 
сейчас говорили о том, что она знала да-
же лучше собеседника.

— Во-первых, спасибо большое за 
внимание к этой тематике на протя-
жении двух лет,— поблагодарила Эл-
ла Памфилова,— я вообще была назна-
чена в такой знаменательный день, 18 
марта 2014 года. С утра в Думе утвер-
дили, после обеда поехала в Кремль на 
подписание соглашения по воссоеди-
нению с Крымом!

Но это не она подписывала все-таки 
это соглашение. У нее тогда появились 
другие дела:

— Новый круг проблем, связанных 
и с получением жителями Крыма рос-
сийского гражданства, потом беженцы 
с Украины… Это во многом предопре-
делило мою работу в течение этих двух 
лет. Возник сразу целый пласт новых 
проблем, связанных с санкционным 
давлением, со многими другими фак-
торами, внутренними и внешними.

То есть надо было защищать пре-
жде всего права человека, нарушен-
ные в связи с санкционным давлени-
ем. Но тогда это права прежде всего од-
ного человека. Ну или группы лиц, ко-
торая уже некоторое время обходится 
без изучения культуры и быта граждан 
Европы и США.

Элла Памфилова призналась, что 
впервые ее доклад сделан не просто 
на основе обращений, которые посту-
пают к уполномоченному, «потому что 

здесь картина не может быть объектив-
ной», а с учетом того, «что вообще чув-
ствуют люди в регионах».

Таким образом, предыдущие 18 до-
кладов этого не учитывали (среди них 
было и два ее собственных).

— И сейчас,— продолжила Элла 
Памфилова,— предпринята попытка 
создания некоей правозащитной кар-
ты России с учетом специфики (каждо-
го региона.— А. К.).

Говорила она, между прочим, быст-
ро, легко, убедительно и как-то совсем 
по-женски, так что к каждому ее слову 
и в самом деле возникало доверие… 
Если хотите, помимо воли…

Действительно, не каждый человек, 
даже умеющий говорить по-женски, 
обладает такими способностями.

Элла Памфилова сделала неожидан-
ный вывод. В связи с тем что у каждо-
го человека есть право на жизнь, зна-
чит, это входит в компетенцию уполно-
моченного по правам человека. А пра-
ву на жизнь угрожает не только терро-
ризм (это было бы, наверное, слишком 
просто), но и, по ее словам, коррупция, 
а точнее «высокий ее уровень».

С низким уровнем Элла Памфило-
ва бороться и не предлагала: очевид-
но, она понимает, что достичь низкого 
уровня коррупции — это и есть высшее 
благо для населения, о котором ему да-
же не следует и мечтать.

Чего-то она все-таки недоговари-
вала, Элла Памфилова, или пропуска-
ла что-то из-за нехватки времени. Каза-
лось бы, коррупция напрямую угрожа-
ет жизням прежде всего коррумпируе-
мых и коррумпирующих (по крайней 
мере, должна угрожать). Но ведь она 
имела в виду что-то еще. И не то что слу-
чайной пулей при задержании корруп-
ционеров может задеть не участвую-
щих в такого низкого качества отноше-
ниях честных и благородных простых 
людей (может, и к сожалению для них 
не участвующих). И видимо, вот что 
имела в виду Элла Памфилова: если по-
строят, например, какой-нибудь мост 
с активным привлечением коррупци-
онных схем (то есть цемент может быть 
разбавлен, что ли), то мост может рух-
нуть и задавить тех, кому гарантирова-
но право на жизнь. Что-то в этом роде…

Элла Памфилова обозначила еще од-
ну проблему: «высокий разрыв между 
богатыми и бедными, то есть социаль-
но-экономический разрыв, он в России 
один из самых высоких».

И она добавила очень интересную 
фразу:

— У нас уровень бедности впервые 
такой!

Человеку, который сидел перед пре-
зидентом страны уже, в сущности, неза-
долго до того, как в ней пройдут парла-
ментские выборы, и говорил под боль-
шое количество микрофонов телекана-
лов этой страны, не следовало, навер-
ное, бросаться такими фразами. А вот 
уполномоченному по правам человека 
в России — следовало. Еще чуть-чуть, 
и можно было уже начинать гордить-
ся Эллой Памфиловой и ее неосмотри-
тельностью.

— Если с 2000 года, мы проанали-
зировали,— добавила она,— сам уро-
вень бедности вообще не рос, то уро-
вень роста материального благососто-
яния с 2000 года был беспрецедент-
ным. У нас сейчас уровень бедности 
только за прошлый год стал увеличи-
ваться на три миллиона (человек.— 
А. К.), но, казалось бы, на таком фоне, 
то есть когда не было такого высоко-
го уровня бедности, разрыв рос посто-
янно… Если, скажем, в последние го-
ды существования Советского Сою-
за, в 1990 году, разрыв был в 4,5 раза, 
то сейчас — где-то в 16,5 раза, и мак-

симум — в 2012 году… И если тенден-
цию не переломить, он может достиг-
нуть по итогам 2017 года 20 раз!

Владимир Путин считай что про се-
бя добавил, что да, есть люди с «завы-
шен… с высокими доходами». То есть 
он отличает одних от других, и к по-
следним у него претензий нет. Но зато 
к первым, видимо, имеются. Остается 
решить, как одних отделить от других 
(впрочем, эта тема будет обсуждаться 
с участием президента на следующий 
день, 23 марта, когда соберется рабочая 
группа по анализу и мониторингу пра-
воприменительной практики в сфере 
предпринимательства).

Владимир Путин прокомментиро-
вал замечание Эллы Памфиловой о раз-
рыве между бедными и богатыми ис-
черпывающе. То есть он сказал:

— В этой связи одна из главных за-
дач социальной политики — это ор-
ганизация целевой помощи со сторо-
ны государства именно тем группам 
населения, которые нуждаются в под-
держке.

Таким образом, перед Эллой Пам-
филовой, в свою очередь, сидел чело-
век, который, наоборот, всегда помнит 
о том, когда и где какие выборы.

Хотя со дня на день об этом должна 
будет постоянно помнить лучше всех 
вместе взятых именно что Элла Пам-
филова.

Когда мы вышли из кабинета (раз-
говор там после этого продолжился, но 
очень недолго), я увидел, что в соседней 
комнате ожидают своего часа, то есть 
переговоров с финскими коллегами, 
несколько человек: помощник прези-
дента Юрий Ушаков, глава президент-
ской администрации Сергей Иванов и 
другие официальные лица. Кто ж знал, 
что именно Сергей Иванов и уготовил 
себе участь стать на ближайший час 
главным ньюсмейкером страны.

Дело в том, что до этого им уже стал 
премьер-министр Дмитрий Медведев, 
который после терактов в Брюсселе, 
как известно, назвал главу Службы без-
опасности Украины (СБУ) Василия Гри-
цака придурком. И вот Сергей Иванов 
решил препарировать это понятие пре-
жде всего семантически.

Он рассказал нам, что уже «читал 
комментарий Дмитрия Анатольевича»:

— И как филолог (Сергей Иванов за-
кончил переводческое отделение фило-
логического факультета Ленинградско-
го госуниверситета, так что имел пол-
ное право так говорить.— А. К.) могу по-
хвалить его за очень удачно подобран-
ное слово. Я вспомнил свое ленинград-
ское детство,— отметил Сергей Ива-
нов,— когда я часто слышал в коридо-
ре коммуналок такие слова, как «приду-
рок», «полудурок» (то есть с точки зрения 
филологической не полный дурак все-
таки, хотя и то и другое звучит отчего-то 
сильно обидней.— А. К.). Это верно ха-
рактеризует начальника СБУ, который 
предположил в кавычках, что к теракту 
в Брюсселе (см. стр. 1.— 

”
Ъ“) причастна 

Россия или есть российский след.
Сергей Иванов делал все от него 

зависящее, чтобы слово, брошенное 
Дмитрием Медведевым, могло пока-
заться, в сердцах или даже впопыхах, 
теперь представляло бы собой консо-
лидированную позицию Российской 
Федерации.

Но надо хотя бы немного, хоть са-
мую малость знать Сергея Иванова, что-
бы отдавать себе отчет: он этим не огра-
ничится.

— Ну… если искать параллели,— ко-
нечно, добавил он,— но это очень труд-
но (потому что слово «придурок», види-
мо, исчерпывает случай с главой СБУ.— 
А. К.)… потому что, повторяю, я счи-
таю слово «придурок» удачным (да, так 
и есть.— А. К.)… Ну, на ум приходит, по-
жалуй, единственное…

Было очень интересно, что в этой 
связи может прийти на ум филологу.

— Это медицинская психология…— 
пояснил он.— И из этой области я мо-

гу вспомнить только слово «дэгенерат» 
(Сергей Иванов произнес именно с та-
ким нажимом, который и в самом де-
ле вдруг даже усилил впечатление.— 
А. К.). Комментарий закончен!

Или он как бывший министр оборо-
ны хотел сказать «доклад».

И в самом деле, оборону ему удер-
жать удалось. Если, конечно, считать, 
что нападение того стоило.

Через несколько минут Владимир 
Путин уже встречался с президентом 
Финляндии Саули Ниинистё, кото-
рый к концу переговоров показал себя 
очень боевым президентом. 

Я имею в виду его ответ на послед-
ний вопрос — «как Финляндия балан-
сирует между соблюдением общеевро-
пейских директив и собственными на-
циональными интересами» в связи с 
европейскими санкциями по отноше-
нию к России. То есть в вопросе было за-
ложено убеждение, что ей приходится 
балансировать.

— Санкции,— опроверг финский 
президент еще одно категорическое ут-
верждение в вопросе,— наложены не 
Европейской комиссией, а Европей-
ским саммитом Евросоюза при едино-
гласном решении.

Он ясно и просто напомнил, что 
Финляндия тоже проголосовала за эти 
санкции и, видимо, даже не собирается 
балансировать.

— Такие решения,— продолжил 
он,— подлежат соблюдению всеми 
странами-членами. Эти экономиче-
ские санкции, безусловно, никто не 
отрицает, снизили объемы товароо-
борота, торговли между Финляндией 
и Россией. И я полагаю, что нет ни од-
ного человека, который не был бы со-
гласен с тем, что хорошо было бы из-
бавиться от этих санкций, но для это-
го требуется соблюдение минских до-
говоренностей.

Президентом Финляндии могла бы 
гордиться не только Еврокомиссия, а и 
весь Европейский совет или даже союз.

Саули Ниинистё помедлил (а могло 
ли быть иначе) и добавил:

— И то, что касается балансирова-
ния интересов, о котором вы спросили. 
Мы в Финляндии — люди достаточно 
прямые в том плане, что не сравниваем 
наши интересы. Мы соблюдаем общие 
решения, соблюдаем то, что было реше-
но, и в настоящем случае это санкции.

Мог ли оставить эти замечания Вла-
димир Путин? Да нет.

— Что касается снижения нашего 
товарооборота (а финский президент 
сказал, что он упал именно из-за санк-
ций ЕС по отношению к России.— 
А. К.), здесь много причин: это евро-
пейские санкции, наши ответные ме-
ры, общее снижение экономической 
активности в мире и в Европе, сниже-
ние цен на наши традиционные рос-
сийские экспортные товары, курсовая 
разница валют.

То есть российский президент ис-
пользовал единственную, пожалуй, 
брешь в позиции коллеги. Товарообо-
рот и в самом деле пострадал не только 
из-за санкций. На этом сразу и сосредо-
точился Владимир Путин.

А так-то «Россия, как и прежде по-
ставляла почти 100% природного га-
за в Финляндию, так и поставляет; 
как поставляла 80% нефти, потребля-
емой Финляндией, так и сегодня по-
ставляет».

Таким образом, Владимир Путин 
еще и напомнил, что хотя и цены на 
энергоносители упали (но ведь при-
поднимают-таки голову, приподни-
мают, хотя и глаза еще пока что, ко-
нечно, в пол...), и курсовая разница 
существует, но главное неизменно: 
Финляндия как зависела полностью 
от российского газа и нефти, так и бу-
дет зависеть.

Так что, может, и не стоит быть та-
ким уж «прямым в этом плане».

А лучше всего быть таким прямым, 
как Элла Памфилова.

Уполномоченный по правам бюллетеней 
Элле Памфиловой всегда найдется работа по душе

Элла Памфилова впервые  
посетила новую гостевую  
резиденцию Владимира Путина  
с официальным визитом 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Как стало известно ”Ъ“, следст-
венный департамент МВД объ-
явил в международный розыск 
бывшего председателя правле-
ния банка «Адмиралтейский», 
спонсора «Клуба адмиралов» Нину 
Максименко. Как полагают в пра-
воохранительных органах, она 
участвовала в криминальных схе-
мах по незаконному обналичива-
нию денежных средств через свой 
банк. Защита обвиняемой заявля-
ет, что никаких доказательств это-
го у следствия нет. В свою очередь 
вкладчики банка, которым «Адми-
ралтейский» остался должен не-
сколько миллиардов рублей, на-
стаивают на привлечении госпожи 
Максименко к ответственности 
еще и за мошенничество.

Уголовное дело по ч. 2 ст. 172 УК 
РФ (незаконная банковская деятель-
ность) было возбуждено ГСУ ГУ МВД 
России по Москве в июле прошлого 
года. Тогда его фигурантами стали 
трое коммерсантов, имевших счета 
в банке «Адмиралтейский». Двоих по 
ходатайству следствия суд поместил 
под домашний арест, а с третьего, со-
трудничавшего со следствием, была 
взята подписка о невыезде. Схема об-
нала через принадлежащие фигуран-
там дела фирмы была стандартной. 
Клиенты под видом оплаты товаров 
или услуг переводили на их счета в 
«Адмиралтейском» определенные 
суммы, которые возвращались к ним 
за вычетом нескольких процентов.

В ноябре 2015 года это уголовное 
дело было передано в следственный 
департамент МВД России. Через ме-
сяц обвиняемой по нему стала быв-
шая председатель правления банка 
«Адмиралтейский» Нина Максимен-
ко. «В начале декабря моей подзащит-
ной несколько раз присылали по-
вестки с вызовом на допрос в качест-
ве свидетеля,— рассказала 

”
Ъ“ адво-

кат Елена Каменская.— Однако все 
они высылались по адресу, где госпо-
жа Максименко не проживала, хотя 
следствие располагало координата-
ми ее собственной квартиры, где она 
постоянно жила и ни от кого не скры-
валась. Как я полагаю, делалось это 
умышленно, чтобы оказать давление 

на мою подзащитную в связи с тем, 
что она активно противодействова-
ла в арбитражном суде отзыву у бан-
ка лицензии». Напомним, что ее «Ад-
миралтейский» лишился 11 сентября 
2015 года как раз в связи с нарушени-
ем законодательства в области борь-
бы «с отмыванием доходов, получен-
ных преступным путем». Кроме то-
го, регулятор отмечал, что банк про-
водил высокорискованную кредит-
ную политику и не создавал резервы, 
соответствующие принятым рискам.

21 декабря, после очередной не-
явки на допрос, следователь вынес 
постановление о привлечении Ни-
ны Максименко в качестве обвиняе-
мой. В тот же день она была объявле-
на в федеральный розыск. Затем ее 
объявили в международный розыск 
и заочно арестовали Тверским рай-
судом. На днях Мосгорсуд, отклонив 
жалобу защиты, оставил это реше-
ние в силе. Теперь госпожу Макси-
менко будут искать за границей по 
линии Интерпола.

«Все обвинение в отношении мо-
ей подзащитной строится на показа-
ниях одного из фигурантов этого де-
ла, который заявил, что руководст-
во банка, в частности госпожа Мак-
сименко, было в курсе незаконных 
банковских операций,— утверждает 
в свою очередь адвокат Каменская.— 
Между тем тот же Центробанк в сен-
тябре 2014 года и августе 2015 года 
проверял деятельность компаний, 
руководству которых сейчас инкри-
минируется незаконное обналичи-
вание, и никаких нарушений в их 
деятельности не выявил. Я считаю, 
что следствием не доказано не толь-
ко участие Нины Максименко в не-
законной банковской деятельнос-
ти, но и не установлен сам факт уча-
стия банка 

”
Адмиралтейский“ и его 

сотрудников в такой деятельности».
По словам защитника, возник-

шие у банка проблемы похожи на 
хорошо спланированную акцию. На-
чалось все, по мнению Елены Камен-
ской, с вброса в СМИ в начале сентя-
бря информации о том, что в храни-
лище «Адмиралтейского» вместо зо-
лотых слитков лежат крашеные бол-
ванки. «ФСБ тут же проверила эту 

информацию и она, естественно, не 
подтвердилась,— отметила госпожа 
Каменская.— Но было уже поздно, 
среди клиентов начались волнения, 
7 сентября банк отключили от систе-
мы электронных платежей, а еще че-
рез четыре дня отозвали лицензию».

Отметим, что в разные периоды 
клиентами банка были ОАО «ОКБ Су-
хого», МАИ, издательский дом «Крас-
ная звезда», сеть кафетериев «Шоко-
ладница», сеть салонов связи «Связ-
ной» и даже киножурнал «Ералаш».

Сама госпожа Максименко в тече-
ние многих лет оказывала спонсор-
скую помощь региональной обще-
ственной организации адмиралов 
и генералов ВМФ «Клуб адмиралов», 
созданной в 2006 году по инициати-
ве банка «Адмиралтейский». В 2008 
году за содействие и поддержку в 
проведении мероприятий клуба го-
спожа Максименко была награжде-
на почетным знаком клуба и грамо-
той. Самому же банку адмиралы вру-
чили спасательный круг с надписью 
«Самому надежному спутнику в не-
спокойном море финансов». Сейчас 
в клуб входят 248 адмиралов и гене-
ралов ВМФ. Впрочем, о госпоже Мак-
сименко там в категоричной форме 
отказались говорить. «Она нас обма-
нула»,— заявили 

”
Ъ“ в клубе без ка-

ких-либо дальнейших разъяснений.
Отметим также, что в октябре 

прошлого года инициативная груп-
па из 50 клиентов «Адмиралтейско-
го» обратилась в ГУ МВД по Москве 
с заявлением, в котором настаивала 
на возбуждении в отношении руко-
водства банка, из которого могло ис-
чезнуть более 3,3 млрд руб., уголов-
ного дела по нескольким статьям УК, 
в том числе об особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК), однако 
ход ему в полиции пока не дали.

Олег Рубникович

Спонсор адмиралов легла на дно
Полиция ищет руководителя банка «Адмиралтейский»

Глава Российской академии на-
ук (РАН) Владимир Фортов и пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев на общем собрании РАН вчера 
подвели итоги года работы уче-
ных в конце переходного перио-
да правительственной реформы. 
Господин Фортов заявил, что год 
был «крайне тяжелым» и проблем 
остается много. Глава правитель-
ства признал, что «не все идет 
гладко», и пообещал вернуться к 
«вопросам дофинансирования» 
ряда направлений, «если ситуация 
будет выправляться». Вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович заверил 
ученых, что «общий объем финан-
сирования науки не сокращает-
ся». При этом Дмитрий Медведев 
сообщил ученым, что в 2016 году 
на гражданские научные исследо-
вания будет выделено 315 млрд 
руб. Эта цифра на 10% меньше на-
званной год назад.

Общее собрание РАН открыл ее 
президент Владимир Фортов, кото-
рый сразу сообщил коллегам, что ос-
новной задачей для академии в 2016 
году станет «более жесткое распреде-
ление полномочий» между РАН и Фе-
деральным агентством научных орга-
низаций (ФАНО). По его словам, сей-
час основные усилия ФАНО направ-
лены на «создание альтернативных 
форм организации академических 
институтов», что привело к увеличе-
нию «бюрократического давления на 
институты более чем в пять раз». На-
помним, скандальная реформа РАН 
началась в 2013 году, когда по тре-
бованию правительства медицин-
ская и сельскохозяйственная акаде-
мии вошли в состав РАН, а специаль-
но созданное ФАНО получило контр-
оль над ее имуществом. Два года на-
зад академики добились введения 
моратория на реструктуризацию, то 
есть запрета на сделки с недвижимо-
стью академии до 2016 года. Однако 

уже в январе Владимир Фортов на за-
седании Совета по науке и образова-
нию попросил президента Владими-
ра Путина продлить мораторий «еще 
на год, до конца трехлетней рефор-
мы». Президент ответил, что готов 
продлить действие запрета.

Выступивший с кратким обраще-
нием премьер-министр Дмитрий 
Медведев признал, что «не все идет 
гладко», несмотря на то что ключе-
вые документы — регламент и со-
глашение о сотрудничестве между 
ФАНО и РАН — утверждены. «Давай-
те признаемся: многие из проблем 
возникли не вчера, а копились деся-
тилетиями»,— призвал академиков 
глава правительства. По его словам, 
позиция власти неизменна. «Дейст-
вовать нужно взвешенно, с уважени-
ем относиться к сложившимся ака-
демическим школам»,— заявил он. 
Дмитрий Медведев отдельно под-
черкнул, что «именно ФАНО сущест-
вует для Академии наук, а не наобо-
рот». Именно это и хотели услышать 
члены РАН: зал встретил фразу бур-
ными аплодисментами.

Параллельно с решением орга-
низационных задач должно проис-
ходить совершенствование науч-
ной работы, подчеркнул глава пра-
вительства. Дмитрий Медведев уточ-
нил, что к «вопросам дофинансиро-
вания» ряда направлений прави-
тельство сможет вернуться, если эко-
номическая ситуация в стране «будет 
выправляться». В этом году на прове-
дение академических исследований 
гражданского назначения в бюджете 
предусмотрено 315 млрд руб., сооб-
щил премьер. Часом ранее вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович заверил 
ученых, что общий объем финанси-
рования науки (гражданского и во-
енного назначения) не сокращает-
ся. Стоит отметить, что ровно год на-
зад Дмитрий Медведев называл ака-
демикам цифру 350 млрд руб., имен-

но столько было предусмотрено вы-
делить в 2015 году на фундаменталь-
ные и прикладные исследования. Та-
ким образом, финансирование гра-
жданских научных исследований в 
2016 году сократилось на 10%.

«Переходный период завершает-
ся. Жизнь становится более обыч-
ной. Главное, чтобы люди, которые 
непосредственно заняты исследова-
ниями, как можно меньше на себе 
ощущали эти преобразования. Это 
и есть главное искусство руководст-
ва»,— заключил Дмитрий Медведев. 
В завершение выступления он про-
цитировал физика Сергея Капицу: 
«В науке можно идти только догоняя 
или впереди». Ученые в задних ря-
дах перешептывались, в том смысле 
что сами не всегда «догоняют» мысли 
премьера. Сразу же после выступле-
ния главы правительства многие из 
присутствующих в зале академиков 
вернулись к чтению научных журна-
лов и газет.

Уже после протокольных высту-
плений Владимир Фортов сообщил, 
что как раз сейчас реформа «вступи-
ла в ту стадию, когда она затрагивает 
каждого ученого», и поэтому в целом 
год был «крайне тяжелым». Видимо, 
припомнив тезис Дмитрия Медведе-
ва об искусстве руководства, госпо-
дин Фортов сообщил, что руковод-
ству РАН «удалось сделать так, чтобы 
ученые не чувствовали на себе пере-
хода к новой системе» управления. 
Тем не менее Владимир Фортов ре-
шил быть честным с самим собой и 
признал, что проблем от этого не ста-
новится меньше. «У нас стареет обо-
рудование, у нас очень малый соци-
альный пакет, очень маленькая зар-
плата»,— сказал он. Напомним, с ию-
ля 2015 года правительство вдвое по-
высило зарплату академиков и чле-
нов-корреспондентов — до 100 тыс. 
и 50 тыс. руб. соответственно.

Анна Макеева

Дмитрий Медведев подбодрил ученых
Реформа РАН незаметно вошла в фазу, в которой она коснется каждого

За спонсорскую помощь  
Нине Максименко (в центре 
первого ряда) адмиралы  
вручили грамоту, а ее банку —  
спасательный круг с надписью  
«Самому надежному спутнику  
в неспокойном море финансов»   
ФОТО CLUBADMIRAL.RU

Как стало известно ”Ъ“, Виднов-
ский горсуд Московской обла-
сти рассмотрит беспрецедент-
ный для столичного региона иск 
о возмещении экологическо-
го ущерба почти на 1,5 млрд руб. 
Истцом выступает московская 
природоохранная прокурату-
ра, а ответчиком — ООО «Компа-
ния Кебъ», территория которо-
го в районе поселка Мосрентген, 
расположенного рядом с МКАД, 
в течение нескольких лет исполь-
зовалась для свалки испорчен-
ной почвы со столичных строек.

Иск о возмещении экологиче-
ского ущерба на гигантскую сумму 
был направлен заместителем мос-
ковского природоохранного проку-
рора еще в начале февраля, однако 
начало его рассмотрения несколько 
раз откладывалось и теперь назначе-
но на 24 марта. Поводом для начала 
проверки в поселке Мосрентген, ко-
торый в 2012 году вошел в состав Но-
вой Москвы, послужили жалобы гра-
ждан, сообщавших о том, что возле 
храма Святой Животворящей Трои-
цы XVII века, признанного объектом 
культурного наследия федерального 
значения, и парка с прудами появи-
лись целые горы земли.

Сотрудники прокуратуры выясни-
ли, что навалы грунта, относящегося к 
отходам 5-го класса опасности, созда-

ны на территории площадью поряд-
ка 2,5 га, причем 70 соток приходят-
ся на прибрежную зону. Как считают 
в прокуратуре, «несанкционирован-
ное складирование отходов грунта» 
было организовано одним из собст-
венников участка — ООО «Компания 
Кебъ», зарегистрированным в подмо-
сковном городе Видное. Интересно, 
что видом использования ее участка 
земли площадью около 6 га числит-
ся «размещение торгово-офисного-го-
стиничного комплекса». На другом за-
грязненном участке, принадлежащем 
ООО «Гранд Реал», собственники долж-
ны были вести «личное подсобное хо-
зяйство». При этом никаких призна-
ков строений на загрязненных участ-
ках сотрудники прокуратуры, по сло-
вам источников 

”
Ъ“, не обнаружили. 

Собеседники 
”
Ъ“ утверждают: земли 

со строительных объектов вывозили-
сь в Мосрентген еще с 2012 года.

Состава преступления в данном 
правонарушении сотрудники проку-
ратуры не усмотрели. Однако, соглас-
но расчетам департамента природо-
пользования и охраны окружающей 
среды Москвы, несанкционирован-
ная свалка причинила ущерб окру-
жающей среде на сумму 1 434 432 000 
руб. Сначала «Компания Кебъ» была 
привлечена им к административной 
ответственности, которая была под-
тверждена решениями арбитраж-

ных судов. Затем последовал иск про-
куратуры в Видновский горсуд. Про-
куроры просят суд запретить столич-
ному управлению Росреестра лю-
бые действия по переходу права соб-
ственности на этот и другие участ-
ки компании и внесению измене-
ний в кадастр недвижимости. Кста-
ти, общая кадастровая стоимость зе-
мель оценивается в 1 146 704 450 руб. 
В том же иске прокуратура требует 
взыскать с компании почти 1,5 мл-
рд руб. в счет возмещения экологиче-
ского ущерба. Фирма из Мосрентге-
на «Гранд Реал» фигурирует в иске в 
качестве третьей стороны.

В ходе прокурорской проверки 
представители «Компании Кебъ» да-
ли весьма расплывчатые пояснения, 
что образование навалов на их зем-
ле было «вынужденной необходимо-
стью». Впрочем, вчера 

”
Ъ“ связаться 

с компанией не удалось. Вполне воз-
можно, что в случае удовлетворения 
иска земельные участки могут быть 
обращены на возмещение ущерба.

Отметим, что сумма 1,5 млрд руб., 
заявленная в иске прокуратуры, явля-
ется беспрецедентной для столичного 
региона в части возмещения экологи-
ческого вреда. Ранее, по данным 

”
Ъ“, 

суд удовлетворил похожий иск, опять 
же связанный с устройством навалов 
грунта, на сумму около 1 млрд руб.

Сергей Сергеев

Прокуроры оценили горы
С подмосковных предпринимателей пытаются взыскать  
1,5 млрд рублей за нанесение вреда экологии

Его поздравляет адвокат, председатель Общественного 
совета при МВД России Анатолий Кучерена:
— Уважаемый Виктор Иванович! Поздравляю вас с днем 
рождения. Работа над укреплением безопасности до-
рожного движения на дорогах — очень сложное и ответ-

ственное дело, требующее много энергии. Однако ваш 
опыт и настрой показывают, что это вам по силам. Же-
лаю удачи и дальнейших достижений в вашем непро-
стом, но таком нужном деле!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 61 год начальнику ГИБДД РФ  
Виктору Нилову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Президент США Барак Обама 
вчера завершил двухдневный ви-
зит на Кубу, который назвал «по-
хоронами последнего пережит-
ка холодной войны». Выступая  
в Большом театре Гаваны, он 
призвал кубинский народ обра-
тить внимание на историю США, 
где менее 60 лет назад еще со-
хранялась расовая сегрегация 
. Таким образом, демократиче-
ские изменения, по словам главы 
Белого дома, возможны и на Ку-
бе. Речь президента Обамы слу-
шал в Гаване не только кубинский 
лидер Рауль Кастро, но и корре-
спондент ”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

«Братья по крови,  
долгие годы жившие врозь»
Последний день на Кубе президент 
США Барак Обама начал с программ-
ной речи в Большом театре Гаваны. У 
дверей здания его встретила та, кото-
рая бессчетное количество раз высту-
пала на этой же сцене,— балерина и 
создательница Национального балета 
Кубы 94-летняя Алисия Алонсо. Был с 
ней и лидер страны Рауль Кастро. В 
этот момент в международном пресс-
центре включили известную песню 
кубинца Сильвио Родригеса «Майор», 
в которой рассказывается о героизме 
одного из участников войны за неза-
висимость острова от Испании. 

Свою речь Барак Обама начал со 
слов соболезнования народу Бель-
гии в связи с терактами, после чего 
призвал всех «вне зависимости от на-
циональности, расы или веры» объе-
диниться в борьбе с терроризмом. За-
тем президент США перешел к глав-
ной части выступления. Он по-ис-
пански процитировал одну из наи-
более известных строчек из стихот-
ворений поэта и национального ге-
роя Кубы Хосе Марти, мемориаль-
ный музей которого посетил днем 
ранее. «Cultivo una rosa blanca (

”
Я ро-

зу белую ращу“.— 
”
Ъ“). Марти пред-

лагает дружбу и мир как друзьям, так 
и врагам. Сегодня я как президент 
США предлагаю кубинскому народу 
руку дружбы»,— заявил он. Послед-
ние два слова также были произнесе-
ны по-испански, и далее Барак Оба-
ма не раз повторял ключевые тезисы 
на этом языке.

Напомнив, что Гавана расположе-
на всего в 150 км от США, глава Белого 
дома отметил: чтобы приехать сюда, 
надо было «преодолеть большое рас-
стояние». «На протяжении всей мо-
ей жизни Куба была в изоляции. Рево-
люция произошла в тот же год (1959-
й.— 

”
Ъ“), когда мой отец приехал в 

США из Кении. 
”
Залив свиней“ (под-

готовленная правительством США 
операция по свержению режима Кас-
тро.— 

”
Ъ“) случился в год, когда я ро-

дился (1961-й.— 
”
Ъ“). На следующий 

год мир оказался так близко к ядер-
ной войне, как никогда не был»,— 
рассказал Барак Обама. После чего до-
бавил, что времена изменились и он 
приехал на Кубу с целью «похоронить 
последний пережиток холодной вой-
ны» (в зале раздались бурные апло-
дисменты). По словам гостя, США и 
Куба «как два брата по крови, которые 
многие годы жили порознь».

Так же как и днем ранее, Барак Об-
ама уделил особое внимание сохра-
няющемуся режиму эмбарго, назвав 
его «изжившим себя бременем на ку-
бинском народе» и призвав Конгресс 
США отменить запретительные ме-

ры (прозвучали бурные и продолжи-
тельные аплодисменты, переходя-
щие в овацию).

Глава Белого дома рассказал, что 
сложная история взаимоотношений 
и сохраняющиеся разногласия не по-
меха «перезагрузке». «Куба — одно-
партийная система. США — много-
партийная. На Кубе — социалистиче-
ская экономика. У нас — свободный 
рынок»,— напомнил он, заверив, что 
это не помешает развитию связей. По-
сле этого президент подробно оста-
новился на одной из ключевых про-
блем — разнице в подходах к вопро-
сам демократии. По его мнению, пра-
ва человека — это универсальная цен-
ность, а не «кубинская, американская 
или какая-то еще». 

В речи, которая транслировалась 
по кубинскому телевидению и кото-
рую с балкона Большого театра слу-
шал Рауль Кастро, Барак Обама за-
явил: США будут настаивать на том, 
чтобы население Кубы могло поль-
зоваться всеми правами и свобода-
ми человека, «все должны быть рав-
ны перед законом, без страха выска-
зывать свои мысли, проводить мир-
ные акции протеста», а также выби-
рать руководство страны в ходе «сво-
бодных и демократических выбо-
ров». Аплодисменты раздались и по-
сле этих слов. Впрочем, как выяснил в 
Гаване корреспондент 

”
Ъ“, власти Ку-

бы и их сторонники абсолютно увере-
ны: избирательная система страны и 
сейчас одна из наиболее демократич-
ных в мире.

Смягчая тон, Барак Обама попы-
тался донести мысль о том, что про-
блемы есть не только на Кубе — са-
мим США в плане развития демокра-
тии есть к чему стремиться. При этом 
он дал понять, что за недолгий пери-
од его страна прошла огромный путь. 
«В 1959 году, когда мой отец приехал в 
Америку, он не мог легально женить-
ся на моей матери — белой женщи-
не — во многих штатах. Когда я на-
чал учиться, в школах американского 
юга все еще была расовая сегрегация. 
Но люди самоорганизовались, нача-
ли протестовать и обсуждать эти те-
мы, бросили вызов правительству. И 
благодаря этому я, афроамериканец 
и президент, могу стоять здесь перед 
вами»,— рассказал он.

Закончил свое выступление Ба-
рак Обама также по-испански. «Si, se 
puede (

”
Да, это возможно“.— 

”
Ъ“)»,— 

обратился он к кубинцам, немно-
го видоизменив свой знаменитый 
предвыборный лозунг «Да, мы мо-
жем». Сразу после этих слов в пресс-
центре для журналистов включили 
неофициальный гимн Кубы — «Гу-
антанамеру». Видимо, тоже в качест-
ве напоминания, что разногласий 
между странами еще много. И судь-
ба территории, где находится амери-
канская база Гуантанамо,— один из 
таких вопросов. В ходе визита в Гава-
ну президент США эту тему обошел 
стороной, во всяком случае в публич-
ном пространстве.

Пытаясь сохранять баланс меж-
ду «кнутом и пряником», президент 
США из Большого театра отправил-
ся на встречу с «представителями гра-
жданского общества» Кубы, или, дру-
гими словами, диссидентами, а затем, 
перед вылетом, посетил бейсболь-
ный матч между кубинской сборной 
и командой Tampa Bay Rays (Флори-
да). И эта часть визита, пожалуй, была 
наименее напряженной: в своей ре-

чи президент неслучайно назвал бей-
сбол одной из ценностей, объединяю-
щих кубинцев и американцев.

В ожидании 2018 года
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты сошлись 

во мнении, что визит Барака Обамы 
на Кубу имел в первую очередь не 
практическое, а символическое зна-
чение. «Завершение процесса норма-
лизации отношений важно для Оба-
мы, так как он уходит с поста прези-
дента»,— считает Себастьян Аркос, 
замдиректора Института изучения 
Кубы в Международном университе-
те Флориды. «Внешнеполитическим 
наследием Барака Обамы» в беседе с 
корреспондентом 

”
Ъ“ назвал поезд-

ку и президент Американо-кубин-
ского торгово-экономического сове-
та Джон Кавулич.

Профессор Института междуна-
родных отношений (Гавана) и в прош-
лом дипломат Мануэль Йепе зая-
вил 

”
Ъ“: «Мы рады визиту президен-

та США. Он важен в рамках нормали-
зации отношений». Но грандиозных 
последствий, по словам эксперта, не 
будет. Собеседник 

”
Ъ“ напомнил, что 

«предыдущие американские адми-
нистрации и правые силы Северной 
Америки» на протяжении десятиле-
тий вели «враждебную по отношению 
к Кубе политику, а сейчас мешают сня-
тию эмбарго». «Агрессивный антику-
бинский курс США был ошибкой»,— 
убежден господин Йепе.

Отвечая на вопрос, сможет ли ви-
зит Барака Обамы что-то кардиналь-
но изменить на острове, Себастьян 
Аркос выразил скепсис. Он напом-
нил 

”
Ъ“ о поездке на Кубу папы Ио-

анна Павла II в 1998 году: «Какие-то 
мелкие изменения были, например 
впервые разрешили праздновать Ро-
ждество. Но жизнь простых людей 
осталась прежней».

В обозримом будущем перемены, 
впрочем, все-таки весьма вероятны. 
Стимулом может стать грядущий уход 
Рауля Кастро с поста главы Госсовета: 
он пообещал, что в 2018 году не станет 
вновь выдвигать свою кандидатуру. В 
результате этого, по словам эксперта 
Центра латиноамериканских иссле-
дований Американского универси-
тета (Вашингтон) Фултона Армстрон-
га, грядут «большие изменения»: в по-
литической системе Кубы будет «боль-
ше дебатов, диалога, компромиссов, 
больше политики», что приведет к 
«большей эффективности системы».

Кубинские диссиденты, впрочем, 
думают иначе. «Не думаю, что Рауль 
собирается уходить. Он покинет один 
из своих постов, но продолжит ру-
ководить. То же, что было в России: 
Владимир Путин и Дмитрий Медве-
дев были тандемом и работали вме-
сте. Так что младший из братьев Кас-
тро выдвинет на первый план дру-
гую персону, но реальная власть оста-
нется у него»,— заверил 

”
Ъ“ глава ку-

бинской Национальной комиссии по 
правам человека и примирению пра-
возащитник Элизардо Санчес. Впро-
чем, стоит учитывать, что в 2018 году 
Раулю Кастро исполнится 87 лет.

Тем временем Мануэль Йепе успо-
каивает: уход Кастро (если он случит-
ся) произойдет «в соответствии с нор-
мами конституции и станет воплоще-
нием народной воли». «Никто на Кубе 
даже не допускает мысли, что разра-
зится кризис,— заявил он 

”
Ъ“.— Рево-

люция — это куда больше, чем какой-
либо один человек».

Донецкий городской суд вчера 
признал Надежду Савченко ви-
новной в гибели журналистов 
ВГТРК Игоря Корнелюка и Антона 
Волошина, покушении на убийст-
во их коллеги Виктора Денисова, 
а также незаконном пересечении 
российско-украинской границы 
и приговорил ее к 22 годам лише-
ния свободы и штрафу в 30 тыс. 
руб. За вынесением приговора, 
равно как и за всем процессом, 
наблюдал специальный корре-
спондент ”Ъ“ ИЛЬЯ БАРАБАНОВ.

Очередь из журналистов на вход 
в городской суд выстроилась вче-
ра на проспекте Ленина маленько-
го приграничного Донецка с 07:00, 
за три часа до начала продолжавше-
гося второй день оглашения приго-
вора украинской военнослужащей 
Надежде Савченко. Полиция и ка-
заки перегородили проспект, а всех 
желающих попасть в суд обыскива-
ли по два раза, отбирая воду, зажи-
галки и все, что, по мнению право-
охранителей, могло нарушить об-
щественный порядок в суде. Напро-
тив входа в суд стоял пикет в поддер-
жку приговора: активисты Народ-
но-освободительного движения де-
путата Евгения Федорова и партии 
«Великое отечество» держали в ру-

ках портреты погибших журнали-
стов ВГТРК, несколько человек при-
шли с флагами непризнанных ДНР 
и ЛНР, а также с флагами так и не со-
зданных Одесской и Харьковской 
народных республик.

У суда появились украинские 
консулы, сестра подсудимой Вера 
Савченко с группой поддержки. Ди-
пломатов и родственников полиция 
пропускала беспрепятственно, а 
остальных членов украинской деле-
гации отправили в общую очередь. 
Когда в 10:00 судья Леонид Степа-
ненко продолжил зачитывать при-
говор, в здание суда попали еще да-
леко не все желающие.

Первые несколько часов судья 
продолжал зачитывать материа-
лы дела, вошедшие в приговор, так 
что особого интереса текст не вызы-
вал ни у подсудимой, ни у ее адвока-
тов. Защитники Николай Полозов и 
Марк Фейгин больше внимания уде-
ляли своим телефонам, а адвокат 
Илья Новиков переговаривался о 
чем-то с госпожой Савченко.

— Если кому-то в зале весело, я 
могу просто удалить,— прервал это 
общение судья Степаненко.— Кому 
весело?

— Мне! — выкрикнула из свое-
го «аквариума» Надежда Савченко. 

Судья на это не отреагировал и не-
возмутимо продолжил зачитывать 
приговор.

К резолютивной его части он пе-
решел сразу после обеденного пе-
рерыва. Почти сразу стало ясно, что 
приговор носит обвинительный ха-
рактер. Хотя сначала судья согласил-
ся исключить из числа потерпев-
ших по делу шестерых мирных жи-
телей Луганской области, поскольку 
их история не подпадает под россий-
скую юрисдикцию. Но сразу после 
этого он отказался согласиться с вер-
сией защиты о том, что 17 июня 2014 
года украинская армия могла вести 
обстрел не мирных жителей, а воен-
ных объектов самопровозглашен-
ной ЛНР. Мандат делегата ПАСЕ, ска-
зано в приговоре, также не защища-
ет Надежду Савченко от уголовного 
преследования, поскольку был полу-
чен ею после задержания и предъяв-
ления обвинения. Показаниям сви-
детелей защиты и представленным 
адвокатами экспертизам суд не на-
шел оснований доверять. Вместе с 
тем показания свидетелей обвине-
ния, решили судьи, убедительно 
опровергли версию защиты о том, 
что госпожа Савченко была похище-
на с территории Украины и насиль-
но вывезена в Россию.

«Критически» суд отнесся и к по-
казаниям Веры Савченко, выступав-
шей на процессе по делу своей се-
стры в качестве свидетеля, посколь-
ку «она заинтересована в благопри-
ятном исходе дела».

— Очуметь,— прокомментирова-
ла это Надежда Савченко.

В 16:00 конвой в зале суда был 
усилен — стало понятно, что приго-
вор близится к концу. Почти сразу су-
дья Степаненко сообщил: «Исправ-
ление Савченко без изоляции от об-
щества невозможно». И вынес вер-
дикт: «Виновна».

В зале поднялся шум, Надежда 
Савченко начала петь популярную 
во время событий на Майдане песню 
«Горiла шина», переделанную из на-
родной украинской мелодии «Горiла 
сосна». Приставы бросились наво-
дить порядок, а судья объявил пяти-
минутный перерыв.

В этот момент в соседний зал, где 
журналисты смотрели трансляцию 
заседания, ворвались трое активи-
стов с портретами Игоря Корнелю-
ка и Антона Волошина. «На этих фо-
тографиях мог быть каждый из вас, 
журналисты!» — кричали они.

Спустя несколько минут Леонид 
Степаненко вернулся в зал и сооб-
щил, что Надежда Савченко приго-

ворена к 22 годам лишения свободы 
и штрафу в 30 тыс. руб. Чтение при-
говора завершилось, и Надежда Сав-
ченко произнесла не до конца печат-
ную речь, смысл которой сводился к 
тому, что она недовольна тем, что суд 
дал ей меньше, чем просила проку-
ратура. Теоретически это давало об-
винению шанс обжаловать приго-
вор, но через несколько минут про-
куратура сообщила, что вердиктом 
суда довольна. В зале запели уже 
украинский гимн, а приставы стали 
уже не наводить порядок, а выгонять 
всех из суда.

— Этот приговор — не конец. 
Это начало большой политической 
карьеры Надежды Савченко,— зая-
вил на выходе из суда адвокат Нико-
лай Полозов.

Через час после оглашения приго-
вора президент Украины Петр Поро-
шенко призвал Владимира Путина 
«выполнить обещание» и вернуть го-
спожу Савченко на Украину. В каче-
стве ответного шага украинский ли-
дер готов вернуть россиян Александ-
ра Александрова и Евгения Ерофее-
ва, которых продолжают судить в Го-
лосеевском суде Киева.

«Российская сторона будет дейст-
вовать в строгом соответствии с на-
циональным законодательством, в 

остальном решение может принять 
только президент. Какое — пока ска-
зать не могу»,— ответил на это пресс-
секретарь Владимира Путина Дмит-
рий Песков. Первый заместитель 
председателя комитета Совета фе-
дерации по конституционному за-
конодательству Алексей Александ-
ров заявил, что, после того как при-
говор Надежде Савченко вступит в 
силу, «сразу же можно обсуждать лю-
бые политические вопросы о так на-
зываемом обмене». Он подчеркнул, 
что обмен или помилование — это 
политическое решение, которое ре-
ализуется по внесудебным процеду-
рам. «Вполне может стоять вопрос о 
том, чтобы ее обменять на кого-то из 
осужденных в других государствах, 
не обязательно на Украине»,— сказал 
он, отметив, что «никаких правил по 
этому поводу нет». В свою очередь де-
путат Госдумы, руководитель межф-
ракционной депутатской группы 
по взаимодействию институтов гра-
жданского общества с правоохрани-
тельными органами и спецслужбами 
Михаил Старшинов также не исклю-
чил выдачи Надежды Савченко «для 
отбывания наказания на Украине»: 
«История знает много примеров, ког-
да между государствами производил-
ся обмен осужденными».

США и Куба закончили  
холодную войну
Барак Обама выступил в Гаване с программной речью

Виновна, заслуживает обмена
Надежде Савченко дали 22 года и 30 тыс. руб. штрафа

Взрыв на всю Европу
«На момент поступления запро-

са уже было установлено, что бра-
тья Довбаш вместе с матерью живут 
в Бельгии»,— уточнил представи-
тель белорусской спецслужбы, доба-
вив, что в том же месяце в ФСБ Рос-
сии был направлен ответ с предло-
жением «провести проверочные ме-
роприятия в отношении этих лиц в 
сотрудничестве с правоохранитель-
ными органами Бельгии». Источ-
ник 

”
Ъ“ в российских госструктурах 

факт обращения в КГБ Белоруссии 
подтвердил. Он добавил, что еще в 
2015 году имеющиеся у ФСБ сведе-
ния о предполагаемых террористах 
были направлены бельгийским 
правоохранительным органам. 
Впрочем, сами подозреваемые свою 
причастность к терактам категори-
чески отрицают. «Если мы смертни-
ки, почему мы сейчас живы? Если 
мы террористы, почему нас не аре-
стовали?» — передает их слова бело-
русское «Еврорадио».

«Вопиющая 
некомпетентность»
Станция метро, где прогремел один 
из взрывов, находится прямо под Ев-
ропейским кварталом, вмещающим 
здания Еврокомиссии и Европей-
ского совета. Возможно, террористы 
рассчитывали продемонстрировать 
неэффективность спецслужб коро-
левства и других стран ЕС. После те-
рактов в Париже 13 ноября 2015 го-
да, когда стало ясно, что следы «во-
инов джихада» ведут в Бельгию, в 
Брюсселе были введены беспреце-
дентные меры безопасности. Но они 
не помогли.

Бывший сотрудник антитерро-
ристического подразделения Фе-
дерального бюро расследований 
США Клинт Уоттс в эфире телека-
нала CNBC заявил, что власти Бель-
гии продемонстрировали «шокиру-
ющий уровень некомпетентности». 
По его словам, после ареста на прош-
лой неделе в пригороде Брюсселя Са-
лаха Абдеслама (одного из организа-
торов терактов в Париже) бельгий-
ские спецслужбы обязаны были го-
товиться к решительным действиям 
местной террористической сети. Од-
нако террористы на этот раз оказа-
лись сильнее.

По мнению бывшего начальни-
ка управления ФСБ по борьбе с ме-
ждународным терроризмом Юрия 
Сапунова, в Бельгии были созда-
ны «достаточно комфортные усло-
вия» для террористов. «Там удобно 
базироваться резидентурам терро-
ристических организаций из стран 
Ближнего Востока и Магриба,— 
сказал он 

”
Ъ“.— Там существуют 

целые районы, где фактически не-
возможна деятельность полиции и 
спецслужб. И местные законодате-
ли не сделали ничего, чтобы эту си-
туацию изменить, несмотря на оче-
видно нараставшую угрозу». Госпо-
дин Сапунов призвал «не обвинять 
во всех смертных грехах» спецслуж-
бы страны, которые «очень удобно 
делать ответственными за провалы 
политиков».

«За годы, прошедшие с терак-
тов 11 сентября в США, террори-
сты выросли профессионально. 
Они совершенствуют свои мето-
ды, их действия хорошо организо-
ваны и продуманы, они направле-
ны на нанесение максимального 
символического ущерба,— заявил 

”
Ъ“ президент Совета по внешней 

и оборонной политике Федор Лукь-

янов.— А вот Европу трагедии и по-
трясения последних лет практиче-
ски не изменили».

Долгосрочные 
последствия
Реакция российских чиновников 
и дипломатов была противоречи-
вой. Президент Владимир Путин на 
встрече с финским коллегой Сауле 
Ниинистё призвал к объединению 
усилий ЕС и России в борьбе с терро-
ром. «Мы много раз обсуждали про-
блемы борьбы с терроризмом. Эф-
фективно бороться с ним, конечно, 
можно только объединенными уси-
лиями»,— заметил он.

Официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова использо-
вала теракт как повод, чтобы напом-
нить ЕС о политических разногласи-
ях. «К сожалению, мы сегодня прихо-
дим к очень печальным итогам по-
литики 

”
двойных стандартов“ в этой 

сфере. Нельзя делить террористов на 
хороших и плохих»,— заявила она. 
Ту же линию продолжил глава коми-
тета Госдумы по международным де-
лам Алексей Пушков, чей коммен-
тарий собеседники 

”
Ъ“ в Брюсселе 

сочли «злорадным». «В то время как 
НАТО готовится к размещению но-
вых воинских частей в Прибалтике 
и США вместе с НАТО собираются 

резко нарастить свое военное при-
сутствие в Восточной Европе, у них 
под носом, в Брюсселе, где находит-
ся штаб-квартира НАТО, взрывают 
людей»,— заявил он.

«Злорадство во время теракта 
вряд ли можно назвать достойным 
поведением, но вопрос об адекват-
ности политики Евросоюза встает 
сам собой. В долгосрочной перспек-
тиве трагедия, скорее всего, усилит 
внутренние проблемы ЕС»,— ска-
зал 

”
Ъ“ Федор Лукьянов. «Думаю, 

эти теракты будут иметь далеко иду-
щие последствия в политическом 
плане,— отмечает эксперт.— Они 
могут серьезно повлиять на исход 
референдума в Великобритании, 
сыграв на руку сторонникам выхо-
да королевства из ЕС. Они также на-
несут удар по позициям германско-
го канцлера Ангелы Меркель и ее 
политики 

”
открытых дверей“, ко-

торая вызывает все больше вопро-
сов у граждан».

Михаил Коростиков,  
Галина Дудина,  
Кирилл Кривошеев,  
Иван Сафронов
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Взрыв у кафе Starbucks

ВЗРЫВЫ 
В АЭРОПОРТУ

Беркем-
Сент-Агат

Ватермаль-
Буафор

Одергем

Волюве-
Сен-Ламбер

Андерлехт

Форе

Схарбек

Эттербек

Жет

Беркем-
Сент-Агат

Ватермаль-
Буафор

Одергем

Волюве-
Сен-Ламбер

Андерлехт

Форе

Схарбек

Эттербек

Жет
Аэропорт
Завентем

БЕЛЬГИЯ

80 км

Брюссель

Моленбек

N9

Б Р Ю С С Е Л Ь

2 км

2 км

Европейский
парламент

Европейская 
комиссия

Королевский дворец

Европейский cовет

Иммигрантский
район Моленбек

ТЕРРОРИСТИЧЕСКАЯ АТАКА НА БРЮССЕЛЬ 22 МАРТА

ВЗРЫВ В МЕТРО

Европейский
квартал

Штаб-квартира 
НАТО

08:00 (местное время)
Два взрыва в здании
брюссельского аэропорта Завентем. 
Погибли 14 человек

09:11
Взрыв на станции метро «Мальбек». 
Погибли 20 человек

Улица Катр-Ван, на которой 18 марта
был задержан главный подозреваемый 
по делу о терактах в Париже Салах Абдеслам

Взрыв на станции 
метро «Мальбек»

Взрыв у стоек регистрации
в зоне вылета

34 человека погибли

>150 раненых
(по состоянию на 22:00 22.03)

Всего в результате терактов:

Источник: GN.



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17048,55 (+323,74)
РТС 889,02 (+3,89)
FTSE 100 6192,74 (+8,16)

DAX 30 9990 (+41,36)
DJIA* 17631,47 (+7,6)
NASDAQ Composite* 4826,94 (+18,06)

*На 19:55    По данным агентства Reuters. 

декабрь декабрь декабрь декабрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь февраль март февраль март февраль март февраль март февраль март

50,0 95,0

50

59

68

77

86

95руб. ● 67,7764
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2,00тыс. пунктов ● 1,903

0,05%
20 60,0

20

28

36

44

52

60$ / баррель

0,79%
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20

0,04%

● 39,51тыс. пунктов ● 17,631

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.03.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.03.16
Австралийский доллар 51,3745
Английский фунт 96,9406
Белорусский рубль** 33,5236
Датская крона* 10,1889

Доллар США 67,7764
Евро 76,1400
Индийская рупия*** 10,1469
Казахский тенге*** 19,6169

Канадский доллар 51,7338
Китайский юань* 10,4363
Норвежская крона* 80,2876
СДР 95,2347

Сингапурский доллар 49,7441
Новая турецкая лира 23,5302
Украинская гривна* 25,9929
Шведская крона* 81,9605

Швейцарский франк 69,7647
Японская иена*** 60,8078
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в распространение видео 
разбирал корреспондент отдела 
«Потребительский рынок» 

Роман Рожков

Сегодня мессенджеры — уже не про-
сто средство коммуникации, а насто-
ящая платформа для бизнеса. Компа-
нии создают в них свои каналы, пере-
водя в эту среду службы поддержки, 
консультируя клиентов, принимая 
заказы и бронируя отели и т. д. Хре-
стоматийный пример — китайский 
WeChat. С помощью этого мессенд-
жера в Китае пользователи могут сде-
лать практически все — от записи на 
прием к доктору до оплаты счетов и 
покупки товаров. По сути, весь реаль-
ный мир — в одном мобильном при-
ложении, обвешанном, как новогод-
няя елка игрушками, всевозможны-
ми сервисами.

В Telegram основателя «ВКонтак-
те» Павла Дурова с прошлого лета ра-
ботает платформа для разработчиков 
ботов. Сегодня с ее помощью множе-
ство брендов продвигают свои услу-
ги через Telegram. Стоит ли удивлять-
ся, что удобным способом дотянуть-
ся до аудитории пользуются также и 
те, кого не устраивают, например, су-
ществующие модели дистрибуции 
видео в онлайне или антипиратское 
законодательство?

На фоне пожизненной блокиров-
ки в России нескольких пиратских 
онлайн-ресурсов неизвестные от-
крыли в Telegram канал под названи-
ем «Новый сезон» и стали распростра-
нять там эпизоды популярных сери-
алов, обратило внимание отрасле-
вое интернет-издание Tjournal. Если 
21 марта «Новый сезон» насчитывал 
около 250 подписчиков, то вчера в 
нем было уже около 4,5 тыс. человек.

Ранее в Telegram появился бот 
заблокированной онлайн-библи-
отеки «Флибуста». Эксперты Ассо-
циации по защите авторских прав 
в интернете (АЗАПИ) обратились к 
Telegram с требованием заблокиро-
вать бота, но к вечеру вторника адми-
нистрация мессенджера на претен-
зии не ответила. «Если реакции не 
будет, мы обратимся в Google Play и 
AppStore с требованием о блокиров-
ке Telegram,— сообщила 

”
Ъ“ пред-

ставитель АЗАПИ.— Далее — обра-
щение в Мосгорсуд».

Telegram находится в американ-
ской юрисдикции и подчиняется 
DMCA (Digital Millennium Copyright 
Act — закон об авторском праве в 
цифровую эпоху), говорит руково-
дитель ассоциации «Интернет-ви-
део» Алексей Бырдин. По его сло-
вам, Telegram будет вынужден уда-
лить все пиратские каналы и ботов 
по требованию правообладателей, в 
противном случае он будет заблоки-
рован магазинами приложений. Ру-
ководитель практики разрешения 
споров «Горизонт Капитал» Василий 
Ицков соглашается, что приложе-
ние может быть изъято из AppStore 
и Google Play в том числе и по реше-
нию суда в случае, если до иска все же 
дойдет и разработчик не согласится 
устранить нарушения в доброволь-
ном порядке. 

Впрочем, если вспоминать, как 
неохотно реагировала «ВКонтак-
те» на претензии правообладателей 
в бытность Павла Дурова ее акцио-
нером и гендиректором, есть осно-
вания полагать, что и на этот раз 
Telegram так просто не сдастся.

вчера

ФОНД ЗАЩИТЫ 
ВКЛАДЧИКОВ

выплатил компенсации свы-
ше 700 тыс. руб. по вкладам 
в украинских банках около 
5 тыс. клиентов из 9,3 тыс., со-
общил вице-премьер Виталий Нах-
лупин. После вхождения Крыма в со-
став РФ украинские банки отказа-
лись выплачивать депозиты гражда-
нам республики. Обязанность ком-
пенсировать потери крымчан, чьи 
вклады не превышают 700 тыс. руб., 
взял на себя Фонд защиты вклад-
чиков. Сейчас происходят выпла-
ты вкладов, превышавших 700 тыс. 
руб., средства на эти выплаты взя-
ты от продажи национализирован-
ного санатория «Форос», принадле-
жавшего ранее Игорю Коломойско-
му. По словам господина Нахлупина, 
по состоянию на 21 марта выданы 
компенсационные выплаты более 
5 тыс. человек, выплаченная сумма 
из полученных от продажи «Фороса» 
(1,21   млрд руб.) средств составляет 
840,8 млн руб. Число вкладчиков, ко-
торые могут получить выплаты, со-
ставляет 9,34 тыс. человек. ТАСС

НОВИКОМБАНК

одобрил расторжение догово-
ра субординированного зай-
ма на 1,5   млрд руб. от ОАО «Ро-
соборонэкспорт», заключенного 
в конце 2014 года, следует из мате-
риалов банка. Также совет директо-
ров Новикомбанка одобрил увели-
чение уставного капитала организа-
ции путем дополнительного выпуска 
обыкновенных акций, их цена уста-
новлена в размере 2916 руб. за ак-
цию. Банк не раскрывает количество 
бумаг, которые планирует выпустить. 
В Новикомбанке не ответили на за-
прос ”Ъ“. В январе 2016 года глава 
«Ростеха» Сергей Чемезов говорил 
о том, что госкорпорация собирает-
ся докапитализировать свой банк. 
При этом доля «Ростеха» после за-
вершения размещения акций долж-
на была стать «суперконтрольной». 
Отдел финансов; «Интерфакс»

АГРОПАРК

площадью 49 тыс. кв. м по-
строят в подмосковных Мыти-
щах к началу 2019 года, сооб-
щила пресс-служба зампреда пра-
вительства Московской области 
Германа Елянюшкина. В его состав 
войдут два производственно-склад-
ских корпуса (22,1 тыс. и 22,8 тыс. 
кв. м), бизнес-центр (3,6 тыс. кв. м) 
и объекты инфраструктуры. Произ-
водственно-складской корпус пер-
вой очереди займет дистрибутор 
свежих фруктов и овощей ГК «Гло-
бус». Кроме того, ведутся перего-
воры с поставщиками мясной, рыб-
ной и молочной продукции. Ежесу-
точный товарооборот агропарка со-
ставит около 1,4 тыс. тонн продук-
тов. Объем инвестиций оценивает-
ся в 1,35–1,65   млрд руб. Инвесто-
ром заявлена ГК «Холдиг». В пресс-
службе господина Елянюшки-
на не раскрыли ее бенефициаров. 
 Анатолий  Костырев

РОСНЕДРА

сообщили, что по итогам 2015 
года ожидают прироста за-
пасов нефти в 730 млн тонн 
и 1,095 трлн кубометров га-
за. Это ниже показателей 2014 го-
да на 6% по нефти и конденсату и на 
14,3% по газу. По мнению ведомст-
ва, в 2017–2019 годах прирост за-
пасов снизится на фоне сокраще-
ния объемов финансирования гео-
логоразведочных работ и уменьше-
ния объемов работ в 2015–2016 го-
дах. В 2015 году недропользователи 
планировали затратить на геолого-
разведочные работы (ГРР) на нефть 
и газ 270   млрд руб., что на 15% мень-
ше, чем в 2014 году. Снижение фи-
зических объемов сейсморазведки 
2D и 3D, проходки поисковых и раз-
ведочных скважин по отдельным 
компаниям ожидается от 8% до 30%. 
Тем не менее в результате ГРР, вы-
полненных недропользователями 
за счет собственных средств, ожи-
дается открытие не менее 54 место-
рождений.  Ольга Мордюшенко

правила  
игры

Некоторые мессендже-
ры сегодня — это ре-
альный мир в одном 
мобильном приложе-
нии, обвешанном, 
как новогодняя елка 
 игрушками, всевоз-
можными сервисами

Газпромбанк доедет до Эльги
Он получит контроль над дорогой к угольному активу

Как стало известно 
”
Ъ“, 

Газпромбанк (ГПБ) по-
лучит контроль в основ-
ном активе Эльгинского 
угольного проекта «Мече-
ла». Банку должно отойти 
75% в ООО «Эльга-Дорога», 
куда вносится железная 
дорога от месторождения 
до БАМа. Дорога обошлась 
«Мечелу» в 70   млрд руб., 
в перспективе ее плани-
руется продать ОАО РЖД. 
В ООО «Эльгауголь», вла-
деющем лицензией на са-
мо месторождение, ГПБ 
получит от структур «Ме-
чела» 49% долей, а компа-
нии Игоря Зюзина пред-
стоит освободить еще 49% 
ООО из-под залога по кре-
диту ВЭБа на $150 млн.

Газпромбанк и «Мечел» 
Игоря Зюзина (владеет с се-
мьей 67,42% акций) планиру-
ют подписать финальные до-
кументы в рамках сделки по 
Эльгинскому угольному про-
екту на первой неделе или в 
десятых числах апреля, рас-
сказали источники 

”
Ъ“, зна-

комые с ходом переговоров. 
По словам двух собеседников 

”
Ъ“, ГПБ получит контроль-

ный пакет в ключевом активе 
проекта — 321 км железной 
дороги Улак—Эльга от место-
рождения до БАМа, строи-
тельство которой обошлось в 
70 млрд руб. По данным 

”
Ъ“, 

банку должно достаться 75% 
в ООО «Эльга-Дорога», создан-
ном структурами «Мечела» в 
январе. В эту компанию пла-
нируется внести дорогу (

”
Ъ“ 

сообщал об этой компании 
24 февраля). При создании у 
«Эльги-Дороги» был уставный 
капитал 10 тыс. руб., но, как 

следует из данных ФНС, 15 
марта компания подала доку-
менты на изменение его раз-
мера и/или участников.

В ООО «Эльгауголь» (капи-
тал — 5,1 млрд руб.), которое 
владеет лицензией на место-
рождение с запасами свыше 
2 млрд тонн коксующегося 
угля, ГПБ должен выкупить 
49% долей, говорят источни-
ки 

”
Ъ“. Общая сумма сдел-

ки должна составить около 
$500 млн, средства, как пи-
сал 

”
Ъ“, должны пойти на по-

гашение части долга «Мечела» 
перед Сбербанком, который 
на этих условиях был согла-
сен реструктурировать долг 
($1,27 млрд). ГПБ рассматри-
вает вариант последующе-
го выхода из Эльги, говорят 
источники. Дорогу планиру-
ется продать ОАО РЖД, но пе-
реговоры буксуют.

• Сейчас «Мечел» реструк-
турирует $5,1 млрд из обще-
го долга в размере $6,2  млрд, 
включая долг перед Сбербан-
ком, $1,8 млрд перед ГПБ, 
около $1 млрд перед ВТБ и 
еще $1 млрд перед синдика-
том зарубежных банков. 
Планируется перенести их 
погашение на 2017–2020 го-
ды с возможностью отсроч-
ки до 2022–2023 годов. Для 
этого «Мечелу» нужно полу-
чить одобрение свыше поло-
вины миноритариев (free-
float — 32,58% акций), но на 
собрании акционеров в мар-
те этого сделать не удалось.
Факт переговоров с ГПБ 

по продаже доли в Эльге в на-
чале марта подтверждал ген-
директор «Мечела» Олег Кор-
жов. «Мы надеемся завер-
шить обсуждение сделки к 
концу первого квартала»,— 

говорил он. В «Мечеле» вче-
ра отказались от коммента-
риев, в ГПБ не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. Но, по словам источ-

ников 
”
Ъ“, ГПБ уже подал за-

явления в ФАС. В службе под-
твердили 

”
Ъ“, что ФАС полу-

чила ходатайства по «Эльге-
Дороге» (22 марта) и «Эльга-
углю» (17 марта), но заявите-
лей и размер приобретаемых 
долей не раскрыл. «Ходатай-
ства рассматриваются в тече-
ние месяца с правом продле-
ния еще на месяц»,— добави-
ли в ФАС.

Сделка в высокой стадии 
готовности, но работа непро-
стая, «все стороны пашут но-
чами», говорят собеседники 

”
Ъ“, близкие к разным сто-

ронам. Один из важных ню-
ансов — участие ВЭБа в фи-
нансировании Эльги: он в 
2013 году выдал «Эльгауглю» 

бридж-кредит на $150 млн, 
обеспеченный залогом 49% 
долей в ООО (уже просрочен), 
и получил 0,001% в капитале 
компании. Заем должен был 
гаситься за счет последующе-
го кредита госкорпорации на 
$2 млрд, но его выдача засто-
порилась из-за реструктури-
зации долгов «Мечела». Сей-
час ВЭБ, ГПБ и «Мечел» обсу-
ждают сроки и условия пога-
шения бридж-кредита, но по-
купка ГПБ доли в «Эльгаугле» 
не связана напрямую с этим, 
говорят источники 

”
Ъ“. Полу-

чается, что банк должен полу-
чить 49% из необремененно-
го пакета «Мечела» (50,99%), 
а Игорю Зюзину надо выс-
вободить остальные доли 
в «Эльгаугле» из-под залога. 
«ВЭБ хочет получить день-
ги, иначе надо обращать взы-
скание на залог, но в этом ни-
кто не заинтересован»,— го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“. В ВЭБе отказались от ком-

ментариев.
Сергей Донской из Societe 

Generale говорит, что оце-
нить сделку без деталей вы-
плат ГПБ за доли сложно: она 
может строиться как на по-
несенных затратах «Мечела» 
(около 80% пошло на дорогу), 
так и на перспективах Эль-
ги. Пока сделка выглядит не-
сколько вынужденной для 
банка, которому, возможно, 
придется дополнительно фи-
нансировать развитие про-
екта вместо ВЭБа, указывает 
аналитик, но, похоже, уголь-
ные цены достигли дна ($78 
за тонну коксующегося угля), 
и у Эльги есть потенциал ро-
ста стоимости.

Анатолий Джумайло

Процент по вкладам вырос ненадолго
Банки не хотят платить за длинные деньги

В ожидании изменения ключе-
вой ставки ЦБ банки стали ак-
тивнее привлекать краткосроч-
ные вклады (сроком до 90 дней). 
Об этом свидетельствуют дан-
ные регулятора, согласно ко-
торым доходность коротких 
вкладов выросла, а более длин-
ных — сроком от 91 дня — на-
против, снизилась.

Информация о базовом уровне до-
ходности вкладов (БУДВ) опублико-
вана на сайте Банка России. Раскры-
тые регулятором данные банки долж-
ны будут использовать, устанавливая 
ставки по вкладам в апреле 2016 го-
да. БУДВ рассчитан на основе ставок 

по вкладам, применяемых банками 
в феврале, по категориям до востре-
бования на срок до 90 дней, от 91 до 
180 дней, от 181 дня до 1 года, а так-
же на срок выше года. Согласно дан-
ным регулятора, в апреле банки смо-
гут привлекать по более высоким 
ставкам рублевые вклады сроком 
до 90 дней — БУДВ по ним (по срав-
нению с месяцем ранее) повысился 
на 0,7 процентного пункта (п. п.) до 
9,464%. При этом по более длинным 
вкладам БУДВ, напротив, понизился 
(для вкладов сроком от 91 до 180 дней 
— на 0,1 п. п. до 10,364%, от 181 дня 
до 1 года — на 0,5 п. п. до 10,824%, 
сроком выше года — на 0,4 п. п. до 

11,141%). Кроме того, незначительно 
(на 0,1 п. п.) повысился БУДВ по сче-
там до востребования.

• БУДВ рассчитывается регулято-
ром ежемесячно на основании дан-
ных, полученных на 1-е число преды-
дущего месяца. Для расчета применя-
ются значения максимальных ста-
вок по вкладам банков, привлекших 
в совокупности две трети общего объ-
ема средств населения. БУДВ — ори-
ентир для всего рынка, при его превы-
шении на 2 п. п. и более банки платят 
дополнительные взносы в Фонд стра-
хования вкладов.
По словам участников рынка, 

рост БУДВ по краткосрочным став-

кам обусловлен ожиданиями сниже-
ния ключевой ставки со стороны ЦБ. 
«Сейчас рынок ожидает понижения 
ключевой ставки ЦБ и, скорее всего, 
это произойдет уже в первом полу-
годии 2016 года»,— указывает пред-
правления Абсолют-банка Андрей 
Дегтярев. «В случае если ключевая 
ставка понизится, банки вынуждены 
будут понижать ставки по депозитам. 
В таких условиях привлекать долгос-
рочное финансирование от граждан 
по текущим ставкам банкам станет 
невыгодно»,— указывает господин 
Дегтярев.

деловые новости  — с8

В FATCA уложились не все
Некоторые банки снова будут просить об отсрочке

Процесс передачи данных в Службу внутрен-
них доходов США (IRS) российскими банка-
ми об американских налогоплательщиках 
за полтора года совершенствования так и не 
удалось отладить полностью. Как и девять 
месяцев назад, банки, в том числе крупней-
шие, не успевают отчитаться перед амери-
канскими налоговиками и снова просят 
отсрочку. С указываемой банками причи-
ной — бюрократичностью соответствую-
щих российских процедур — не согласны 
российские налоговики. Они, в свою оче-
редь, винят банки в нерасторопности.

О том, что не все банки успеют направить отчет-
ность о выявленных клиентах—американских на-
логоплательщиках до 31 марта, как это требуется 
по американскому законодательству, 

”
Ъ“ стало из-

вестно от участников рынка. «На рынке сейчас дей-
ствительно наблюдается такая тенденция,— гово-
рит эксперт в сфере комплаенс, ПОД/ФТ и FATCA 
Дмитрий Чистов.— Но есть возможность восполь-
зоваться трехмесячной отсрочкой». Само по себе 
это несложно: нужно заполнить специальную фор-
му на сайте IRS. Но привлекает внимание не сама 
отсрочка, а тот факт, что, хотя это уже второй раунд 
сдачи отчетности российскими банками амери-
канским налоговикам и с момента первой считав-
шейся пробной сдачи прошло девять месяцев, си-
туация отчасти повторяется, констатируют банки-
ры. Одной из основных причин они называют из-

менение формата взаимодействия с российскими 
регуляторами — ФНС, Росфинмониторингом и ЦБ.

Именно этим ведомствам, прежде чем послать 
сведения в Америку, российские банки должны 
предварительно направить данные для получения 
одобрения на окончательную их рассылку за ру-
беж. Во втором полугодии 2015 года правительство 
усовершенствовало порядок этого согласования, 
переведя его в режим единого окна (все теперь 
идет через ФНС, раньше документы надо было со-
гласовывать со всеми тремя структурами отдель-
но). Но дело в том, что порядок пользования этим 
по идее удобным «единым окном» был опублико-
ван во второй половине декабря и за три прошед-
ших месяца далеко не все банки, по словам банки-
ров, успели перенастроить системы.

• Присоединиться к американскому налоговому за-
кону FATCA финансовые институты должны бы-
ли до июля 2014 года. Присоединившиеся компании 
должны регулярно отчитываться перед IRS о выяв-
ленных клиентах—американских налогоплатель-
щиках. Введенные весной 2014 года антироссийские 
санкции помешали заключению межгосударствен-
ного соглашения между РФ и США, которое долж-
но было упростить этот процесс и наладить дву-
сторонний обмен через уполномоченные органы 
(в других странах — налоговые службы). В резуль-
тате российские финансовые организации присое-
динились к FATCA, но вынуждены направлять ин-
формацию в IRS самостоятельно. Первый раз от-

четность сдавалась до конца июня 2015 года, одна-
ко и тогда банки могли воспользоваться отсрочкой 
до конца сентября. Новая отчетность, которую 
нужно сдать до 31 марта, будет содержать намно-
го больше информации, включая данные об «отказ-
никах», не разрешивших банку передавать инфор-
мацию о себе в IRS, и о не присоединившихся к FATCA 
финансовых институтах (подробно об отчетности 
по FATCA см. справку на стр. 8).
Из 20 опрошенных 

”
Ъ“ крупнейших по акти-

вам банков официально подтвердили готовность 
воспользоваться отсрочкой три банка — Сити-
банк, «Санкт-Петербург» и банк «ФК 

”
Открытие“», 

все они уже запросили отсрочку. В двух из них — 
ФК «Открытие» и «Санкт-Петербурге» — отсрочку 
связывают с техническими сложностями. Какими 
именно — там не уточняют. В Ситибанке не рас-
крывают причины задержки. В Бинбанке и Райф-
файзенбанке от комментариев отказались. Сбер-
банк отчетность по FATCA в IRS отправляет на этой 
неделе. В ВТБ и ВТБ 24 заявили, что подадут отчет-
ность точно в срок. Не планируют пользоваться 
отсрочкой в Росбанке, Нордеа-банке, Промсвязь-
банке и «Уралсибе». В Промсвязьбанке пояснили, 
что начали дорабатывать свой софт сразу же по-
сле опубликования документа ФНС и уложились в 
срок. Таким образом, проблема есть, но всеобщей 
не является.

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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0,82%
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0
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● 1,247$ млрд ● 775,9

Как стало известно 
”
Ъ“, Минфин 

наконец подготовил законопро
ект, освобождающий владель
цев рублевых корпоративных 
облигаций от уплаты НДФЛ 
на купонный доход, исполнив 
таким образом декабрьское 
 поручение президента, озву
ченное в послании Федераль
ному собранию. Когда он будет 
принят, доходы по облигациям 
получат такие же налоговые 
льготы, какие сейчас имеются 
по инвестициям в банковские 
депозиты, что должно повы
сить привлекательность фи
нансового небанковского рын
ка для частных инвесторов. 
В ЦБ настаивают на большей 
 либерализации.

Проект федерального закона «О 
внесении изменений в главу 23 ча-
сти второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации» написан, сооб-
щили 

”
Ъ“ сразу несколько источни-

ков. По их словам, законопроект был 
написан Минфином и направлен на 
согласование в ЦБ и Министерство 
экономического развития, которые 
подтвердили 

”
Ъ“ его получение. 

«Минэкономразвития прорабатыва-
ет позицию по данным предложени-
ям»,— пояснили в министерстве. 
Проект федерального закона ранее 
рассматривался Банком России, и 
Банк России направил в Минфин 
свое заключение, сказали в ЦБ. Та-
ким образом, от слов о привлечении 
частных инвесторов на российский 
финансовый рынок, в том числе че-
рез налоговые льготы, власти нако-
нец перешли к делу.

Документ приравнивает корпора-
тивные рублевые бонды к банков-
ским депозитам в части расчета базы 
налогообложения. Платить НДФЛ с 
купонного дохода по облигациям 
(13%) нужно будет лишь в случае пре-

вышения суммы выплаты купонно-
го дохода над суммой процентов, 
рассчитанной исходя из номиналь-
ной стоимости облигаций и ключе-
вой ставки ЦБ плюс пять процент-
ных пунктов. Такой же порядок дей-
ствует сейчас в отношении банков-
ских депозитов.

Для инвесторов — налогопла-
тельщиков это потенциальный вы-
игрыш. Для профучастников фин-
рынка — брокеров, управляющих и 
банков (которые будут выступать на-
логовыми агентами в этом случае) 
появится небольшая дополнитель-
ная нагрузка по проведению соот-
ветствующих расчетов. Впрочем, у 
банков подобный опыт по вкладам 
уже есть. «Если в период выплаты 
процентов ставка менялась, то по 
окончании этого периода пересчи-
тывается налоговая база и сумма 
НДФЛ исходя из тех ставок, что дей-
ствовали в период выплаты процен-
тов по вкладу, и количества дней, в 
которые действовали эти ставки»,— 
поясняет главный бухгалтер банка 
«Авангард» Владимир Андреев. «В це-
лом физические лица могут выиг-
рать, потому что купонный доход по 
облигациям, выпущенным надеж-
ными эмитентами, ниже предель-
ной необлагаемой величины»,— го-
ворит руководитель налоговой пра-
ктики IBFS United Александр Гусь-
ков. Те инвестиции, купонная до-
ходность по которым выше необла-
гаемого минимума,— рискованные. 
«Высокая доходность — это высокий 
кредитный риск. Доходность всех 
качественных корпоративных бу-
маг находится в диапазоне 10,5–
11,5%»,— говорит замдиректора де-
партамента управления активами 
УК «Альфа-капитал» Евгений Коче-
мазов. При этом доходность корпо-
ративных облигаций на текущий 
момент все равно предлагает пре-

мию по отношению к доходности 
банковских депозитов, а отмена 
НДФЛ сделает их еще более привле-
кательными для физлиц, уверен он.

Интересно, что критике идею 
подвергли в ЦБ. Там считают, что 
предлагаемых законопроектом мер 
для повышения инвестиционной 
привлекательности обращающихся 
облигаций российских компаний 
недостаточно. В связи с этим предла-
гается внести в Налоговый кодекс 
изменения, направленные на пол-
ное освобождение от обложения 
НДФЛ доходов физлиц в виде про-
центов (купона), получаемых по го-
сударственным облигациям, номи-
нированным в валюте, и обращаю-
щимся облигациям российских ор-
ганизаций, номинированным в ру-
блях. Кроме того, предлагается осво-
бодить от НДФЛ доходы, получен-
ные при погашении таких облига-
ций, а также при реализации паев 
паевых инвестиционных фондов, 
инвестиционной декларацией кото-
рых разрешается инвестирование 
только в инструменты денежного 
рынка (ценные бумаги и производ-
ные финансовые инструменты).

Шансы либерализовать проект 
есть: его еще только предстоит вно-
сить в Госдуму. А налоговые льготы, 
согласно ему, можно будет получить 
не ранее 2018 года — по доходам за 
2017 год. Вяжется ли это с растущим 
дефицитом бюджета — вопрос. «По-
лагаю, что опасаться серьезных бюд-
жетных трат не стоит, поскольку 
объем средств физлиц в корпоратив-
ных облигациях невелик. Кроме то-
го, эти средства будут направлены в 
реальный сектор экономики, что в 
конечном итоге положительно ска-
жется и на бюджете»,— говорит го-
сподин Кочемазов. В Минфине на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Мария Сарычева

С купона состригли налог
Частным инвесторам в облигации  
прописали депозитные льготы

Каждое второе заявление 
о  переводе пенсионных накоп
лений в негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ) или 
управляющие компании не 
принято Пенсионным фондом 
России (ПФР). Таковы итоги пе
реходной кампании 2015 года, 
которые обнародовал вчера 
ПФР. Основными причинами 
отказа стали дублирующие за
явления и запрет на перевод 
средств в НПФ с отозванной 
 лицензией.

Как вчера сообщили в ПФР, по 
итогам переходной кампании 2015 
года всего было подано 13,42 млн за-
явлений граждан о выборе НПФ или 
УК. Из них 1,9 млн составили заявле-
ния 2013–2014 годов по НПФ, кото-
рые не успели войти в систему га-
рантирования накоплений до 1 
марта 2015 года. При этом положи-
тельное решение было принято 
лишь по 7,58 млн заявлений, то есть 
всего 56,5% принятых к рассмотре-
нию. Это самый низкий показатель 
одобренных заявлений граждан. В 
частности, по итогам кампании 
2013–2014 годов доля отказов в пе-
реводе пенсионных накоплений су-
щественно ниже — тогда положи-
тельное решение было принято по 
12,3 млн заявлений (74% принятых 
к рассмотрению). Как отметили в 
ПФР, по результатам кампании в 33 
НПФ будет передано 259 млрд руб. 
средств пенсионных накоплений 
(399,2 млрд руб. по итогам кампа-
нии 2013–2014 годов).

Основная масса граждан, как и в 
предыдущие годы, переводила сред-
ства из ПФР в НПФ — всего было одо-
брено 4,09 млн заявлений. Однако 
этот результат оказался ниже, чем в 
предыдущие переходные три кампа-
нии, когда число одобренных заяв-
лений варьировалось от 4,5 млн до 
6,1 млн. При этом резко выросла до-
ля граждан, переводивших средства 
из одного НПФ в другой, хотя в абсо-
лютном выражении (3,14 млн) она 
оказалась чуть ниже показателей 
кампании 2013–2014 годов (3,5 млн). 
Доля тех, кто вернулся из НПФ в ПФР, 

традиционно невелика — 149,1 тыс. 
(335,8 тыс. в предыдущую кампа-
нию). При этом российских граждан 
не сдерживало то обстоятельство, что 
они теряли инвестиционный доход 
в случае нахождения их средств в ка-
ком-либо фонде менее пяти лет. 
Участники рынка отмечают, что тако-
го массового перехода из ПФР в НПФ 
не произошло, если бы подача заяв-
ления осуществлялась текущему 
фонду, который бы обязательно про-
информировал об этом клиента (хо-
тя бы для того, чтобы его остановить).

Основная причина отказов в одо-
брении заявлений заключалась в 
наличии документов с более позд-
ней датой от того же заявителя — 
2,46 млн, или 42% от общего количе-
ства отказов. Во многом это связано 
с тем обстоятельством, что большая 
часть заявлений оставалась еще с 
кампании 2013–2014 годов, но, как 
отметили в ПФР, заявления 2015 го-
да перекрывали заявления того пе-
риода. Солидный вклад — 1,1 млн 
забракованных заявлений (18,8%) — 
внесли граждане, которые пыта-
лись перевести накопления в НПФ с 
отозванной лицензией (в прошлом 
году лицензий лишились 20 фон-
дов, среди которых были довольно 
крупные). Также гражданам было 
отказано в переводе накоплений в 
НПФ, не включенные в реестр сис-
темы гарантирования накоплений 
— 1,3 млн (22%).

Высокую долю непринятых заяв-
лений участники рынка объясняют 
несколькими причинами. «В борьбу 
за длинные деньги активно включи-
лись банки в качестве агентов фон-

дов, входящих одновременно с ни-
ми в крупные финансовые группы. 
И заявление о переводе накоплений 
в тот или иной НПФ гражданину 
предлагают подать в числе прочих 
документов, например, при офор-
млении кредитов»,— отмечает руко-
водитель НПФ из топ-10. По его сло-
вам, заявки на кредит подаются в не-
сколько банков, в результате не-
сколько заявлений от одного лица 
получает и ПФР.

О значительной активизации 
всех игроков иногда с использовани-
ем недобросовестных методов рабо-
ты говорят и другие участники рын-
ка. Гендиректор «ВТБ Пенсионный 
фонд» Лариса Горчаковская отмеча-
ет, что на рынке уже вскрывались 
факты перевода пенсионных нако-
плений в НПФ без ведома граждан. 
«По итогам кампании 2015 года и 
уведомления граждан о переводе 
пенсионных накоплений, в том чи-
сле с использованием электронной 
цифровой подписи, будет еще не-
сколько громких историй»,— про-
гнозирует госпожа Горчаковская. В 
том, что споров по итогам нынеш-
ней кампании будет немало, уверен 
и генеральный директор консалтин-
говой компании «Пенсионный парт-
нер» Сергей Околеснов. «У ряда фон-
дов, которые подали документы, но 
пока не вступили в систему гаранти-
рования, возникнут вопросы об от-
казе в переводе пенсионных нако-
плений граждан. Ранее такие заявле-
ния считались предварительно одо-
бренными, теперь по части из них 
получен отказ»,— говорит он.

Павел Аксенов

Клиентов НПФ  
попросили остаться
В переводе пенсионных накоплений отказано  
каждому второму заявителю

БАНКИ

«Санкт-Петербург»  
вне конкуренции
Банк «СанктПетербург» зара
ботал в 2015 году чистую при
быль 3,6 млрд руб., при этом 
 существенное влияние на этот 
результат оказали не успехи 
в кредитовании, а операции 
на финансовых рынках. 
В 2016 году у банка амбици
озные планы по росту креди
тования, в том числе благода
ря тому, что конкурентная 
 среда в его домашнем регионе 
после ряда крупных санаций 
стала гораздо более спокойной.

Банк «Санкт-Петербург» вчера от-
читался о результатах за 2015 год по 
международной отчетности. По ито-
гам 2015 года банк заработал чистую 
прибыль в размере 3,6 млрд руб., 
что на 24,5% ниже результата 2014-
го. Существенный вклад в этот пока-
затель внесли доходы от операций 
на финансовых рынках — 6,2 мл-
рд руб. Кредитный портфель увели-

чился на 7,7%, с учетом же валютной 
переоценки (на валюту приходится 
около 30% кредитного портфеля) ре-
альный рост портфеля составил 
только 1,5%.

В 2016 году банк прогнозирует су-
щественно улучшить результаты в 
кредитовании, обещая рост 10–15%. 
Это выше прогнозов крупнейшего 
кредитора — Сбербанка (более 30% 
рынка розничного и корпоративно-
го кредитования). Он ожидает, что в 
целом по рынку корпоративное 
кредитование вырастет в пределах 
6–8%, а по рознице прогнозирует со-
кращение портфеля на 3–5%. У ЦБ 
еще более скромные прогнозы. Ра-
нее первый зампред ЦБ Алексей Си-
мановский прогнозировал слабый 
рост кредитования в этом году. В 
2015 году объем корпоративных 
кредитов российских банков вырос 
на 12,7%, с учетом валютной перео-
ценки — снизился на 2,5%. Пор-
тфель кредитов физлицам умень-
шился в 2015 году на 5,7%, с учетом 
валютной переоценки — на 6,3%.

Амбициозные планы «Санкт-Пе-
тербурга» во многом связаны с суще-
ственными изменениями в его до-
машнем регионе — Санкт-Петер-
бурге и Ленинградской области. Там 
за последние два года несколько до-
статочно крупных игроков пере-
шли в статус санируемых: «Балтий-
ский», Балтинвестбанк, «Тавриче-
ский», «Советский». В «Санкт-Петер-
бурге» признают, что эффект на рост 
бизнеса от расчистки рынка есть. «В 
своем прогнозе мы в том числе ис-
ходим из того, что в нашем домаш-
нем регионе происходили значи-
тельные изменения,— отметил зам-
пред банка 

”
Санкт-Петербург“ Конс-

тантин Баландин.— Конкурентная 
среда стала спокойнее. Это дало нам 
возможность привлекать новых 
клиентов». «При этом наши планы 
— выходить за пределы домашнего 
региона — никто не отменял, по-
скольку мы хотим получить к 
2018 году миллион новых частных 
клиентов»,— добавляет он.

Юлия Локшина

Последний раз ЦБ пересматривал 
ключевую ставку 18 марта и принял 
решение оставить ее на прежнем 
уровне — 11% годовых. На этом уров-
не ключевая ставка сохраняется с 
3 августа 2015 года (тогда регулятор 
понизил ее на 0,5 п. п.). Следующее 
заседание совета директоров Банка 
России, на котором будет рассматри-
ваться вопрос об уровне ключевой 
ставки, по данным ЦБ, запланирова-
но на 29 апреля 2016 года.

Еще одна причина, по которой 
банки стали повышать доходность 
краткосрочных депозитов — спрос 
со стороны самих вкладчиков. «Эко-
номическая ситуация в стране дале-
ка от стабильности, и граждане 
предпочитают делать вклады на бо-
лее короткие сроки, для того чтобы 
иметь возможность оперативно за-
брать свои деньги из банка и не по-
терять при этом проценты, как это 

происходит, например, при досроч-
ном изъятии долгосрочного вкла-
да»,— поясняет зампред правления 
Азиатско-Тихоокеанского банка Вя-
чеслав Андрюшкин. Кроме того, «в 

конце 2015-го — начале 2016 года 
большинство банков старалось удер-
жать своих клиентов, так как в это 
время заканчивались сроки вкла-
дов, открытых клиентами по высо-
ким ставкам с конца 2014 года. Бан-
ки предлагали интересные условия, 
в том числе и по долгосрочным 
вкладам,— указывает начальник 
центра сберегательных, расчетных 
и комиссионных продуктов ОТП-

банка Павел Нуждов.— Но уже в кон-
це февраля основные пики закры-
тия вкладов завершились, и банки 
начали активнее снижать ставки по 
депозитам и переориентировать 

привлечение на краткосрочные де-
позиты, а также на сберегательные 
счета и банковские карты». В такой 
ситуации «не исключено, что в бли-
жайшее время тренд по снижению 
ставок по долгосрочным депозитам 
и сохранение более выгодных ста-
вок по краткосрочным вкладам, сбе-
регательным счетам и картам про-
должится»,— считает он.

Валерия Францева

Процент по вкладам вырос ненадолго

Как следует из комментария самой 
ФНС, задержка — следствие нерасто-
ропности самих отдельных банков: 
«Для удобства и эффективности взаи-
модействия (по FATCA.— 

”
Ъ“) на сай-

те ФНС реализован специализиро-
ванный электронный сервис, кото-
рый разрабатывался и тестировался 
при непосредственном участии рос-
сийских организаций финансового 
рынка в установленные сроки. Сер-
вис позволяет заполнять уведомле-
ния об иностранных клиентах в спе-
циализированном ПО или настроить 
свои системы отчетности для полно-
стью автоматического формирова-
ния и направления информации од-
новременно в перечисленные упол-
номоченные органы в режиме одно-
го окна». Как говорят в ФНС, на сайте 
службы есть не только нормативная и 
техническая документация, но и по-
шаговые инструкции для работы с 

сервисом, действует горячая линия 
технической поддержки. «Заинтере-
сованные организации активно ис-
пользуют указанный сервис для на-
правления информации в уполномо-
ченные органы»,— резюмировали в 
налоговой службе.

Впрочем, указанная банками при-
чина не единственная. Среди россий-
ских банков могут быть и те, кто до 
последнего затягивал процесс тести-
рования взаимодействия с самой IRS 

либо первую отчетность сдавал «нуле-
вой» — в отсутствие американских 
клиентов, добавляет партнер EY Ма-
рия Фролова: «В результате у них по-
просту не было опыта полного прохо-
ждения всего сложного процесса об-
мена информацией, включая тести-
рование, шифрование и другие про-
цедуры». Теперь такие клиенты мо-
гли появиться, что и поставило ряд 
игроков в тупик, не исключает она.

Ольга Шестопал

В FATCA уложились не все
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9,464 процента годовых  
составит в апреле базовый уровень доход-
ности рублевых вкладов сроком до 90 дней

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Ч Т О  Т А К О Е  F A T C A

FATCA — американский налоговый закон, требующий от присоединившихся к нему 
финансовых институтов ежегодно направлять отчетность об остатках на счетах в них 
физлиц с американским гражданством и юрлиц с американскими бенефициарами, 
а также любых финансовых организаций, имеющих источники дохода в США и про-
чих американских налогоплательщиках. Присоединиться к нему финансовые инсти-
туты должны были до июля 2014 года. Если банк не присоединяется к FATCA, к нему 
могут быть применены санкции. Они варьируются от 30%-ных штрафов от поступле-
ний на соответствующие счета до закрытия зарубежными банками-контрагентами, 
присоединившимися к FATCA, открытых в них корсчетов и таким образом блокиров-
ки международных расчетов.
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НЕФТЯНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Gunvor нарастил прибыль  
из-за продаж активов в РФ

Сырьевой трейдер Gunvor увеличил чистую прибыль в 2015 году 
в 4,7 раза, до $1,25 млрд. На фоне падения цен на нефть Gunvor 
увеличил объемы торговли энергоресурсами на 24%, до 180 млн 
тонн нефтяного эквивалента. При этом выручка компании снизилась 
на 27%, до $64 млрд. За прошлый год трейдер переориентировал 
свою стратегию, заметно сократив портфель российских активов. 
Часть полученных от сделок средств Gunvor вложил в нефтеперера
ботку в Европе. Так, в начале года трейдер купил НПЗ в Роттердаме 

мощностью 88 тыс. баррелей в сутки у Kuwait Petroleum International. 
Сумма сделки не разглашалась. Также у компании есть еще два НПЗ 
в бельгийском Антверпене (мощность 107,5 тыс. баррелей в день) 
и немецком Ингольштадте (110 тыс. баррелей в сутки). Торбьорну 
Торнквисту принадлежит 78% Gunvor, остальное — менеджменту 
компании. Единоличным владельцем трейдера господин Торнквист 
стал в марте 2014 года, после того как из бизнеса вышел соосно
ватель компании Геннадий Тимченко. Он продал свою долю 44% 
за день до того, как на него были наложены западные санкции. 
С  того момента Gunvor, который считался одним из основных трей
деров, работавших с российской нефтью, начал сокращать свою де
ятельность в РФ. В течение 2015 года Gunvor продал 74% в нефте
продуктовом терминале «УстьЛуга Ойл» и 30% угольной компании 
«Колмар» структурам Андрея Бокарева. Объем этих сделок составил 
примерно $2 млрд. Распродажу российских активов Gunvor завер
шил в феврале, отдав «Транснефти» 50% в Новороссийском мазут
ном терминале за $159 млн. Впрочем, как в начале марта говорил 
гос подин Торнквист, «у нас есть будущее в России, мы хотим поку
пать  активы здесь». У Gunvor осталось 26% в «УстьЛуга Ойл» и 30% 
в ООО «Петроресурс», владеющем лицензией на Лаганский участок 
на шельфе Каспия. Дмитрий Козлов

«Газпром» без боя согласил
ся на реорганизацию латвий
ской Latvijas Gāze, где он явля
ется крупнейшим акционером 
с долей 34%. Теперь «Газпром», 
вероятнее всего, продаст свои 
латвийские активы, после то
го как из Latvijas Gāze выделят 
транспортные активы. По мне
нию аналитиков, разделение 
латвийской компании по Тре
тьему энергопакету неприятно 
для «Газпрома», но вряд ли су
щественно повлияет на постав
ки российского газа.

Акционеры латвийской Latvijas 
Gāze приняли решение о ее реорга-
низации в рамках требований Тре-
тьего энергопакета. Теперь на ба-
зе компании будут созданы два до-
черних предприятия, одно из кото-
рых займется трейдингом и распре-
делением газа, второе — хранени-
ем и транспортировкой (ему перей-
дут газопроводы и Инчукалнское 
подземное хранилище). Сейм Лат-
вии 11 февраля утвердил поправки 
к закону об энергетике, предпола-
гающие либерализацию рынка газа 
и разделение Latvijas Gāze. Создать 
новые структуры, по закону, нужно 
к 3 апреля 2017 года, а к 31 декабря 
2017 года — полностью завершить 
разделение видов деятельности.

Сейчас Latvijas Gāze является мо-
нополистом на латвийском рынке. 
Ее акционерами являются «Газпром» 
(34%), Marguerite Fund (28,97%), 
Uniper Ruhrgas International GmbH 
(18,26%) и Itera Latvija (16%). Сейчас 
компания закупает весь газ в России, 
в основном у «Газпрома». В 2015 году 
поставки российского газа состави-
ли 1,3 млрд кубометров. Как пояснил 
глава правления Latvijas Gāze Айгарс 
Калвитис в ходе собрания акционе-

ров, им придется выбирать, в какой 
из двух частей Latvijas Gāze сохра-
нить свое присутствие, при этом фи-
нансовые инвесторы смогут остать-
ся в обеих будущих компаниях. В 
«Газпроме» вчера отказались от ком-
ментариев.

«Газпром» согласился на реор-
ганизацию добровольно, помня о 
том, насколько болезненно прохо-
дило разделение литовской Lietuvos 
dujos, где корпорация владела 37%. 
В 2012 году российская монополия 
обратилась в арбитражный суд при 
ООН UNCITRAL с иском против Лит-
вы, требуя отмены решения Виль-
нюса о разделе компании Lietuvos 
dujos. Тогда «Газпром» утверждал, 
что подобная реорганизация нару-
шает договор между Россией и Лит-
вой о защите инвестиций. Основ-
ным острым вопросом для РФ была 
потеря контроля над газопроводом, 
через который снабжается Калинин-
градская область. Чтобы надавить 
на Литву, «Газпром» отказывал стра-
не в скидке на газ, хотя предоставил 

в 2011–2013 годах дисконт многим 
европейским потребителям. В ответ 
Литва подала ряд исков, требуя вер-
нуть около €1,5 млрд переплаты за 
газ в 2004–2012 годах. Но в 2014 году 
«Газпром» решил отказаться от даль-
нейшей борьбы, продав литовские 
активы за $164 млн.

На этот раз «Газпром» лишь потре-
бовал отметить в протоколе, что раз-
деление Latvijas Gāze противоречит 
приватизационному договору лат-
вийской компании (документ пред-
усматривает, что она не будет реорга-
низована до 2018 года). Теперь моно-
полии придется либо найти покупа-
теля на свою долю в новой транспорт-
ной структуре (остаться в сбыте «Газ-
пром» может), либо остаться только 
в виде финансового инвестора, поте-
ряв право влиять на принятие реше-
ний. Глава Small Letters Виталий Крю-
ков отмечает, что, скорее всего, «Газ-
пром» на этот раз не стал сопротив-
ляться разделению, так как по опы-
ту понял, что это бесполезно и затрат-
но. Тем более, отмечает эксперт, кор-
порация убедилась по итогам своего 
аукциона, прошедшего на прошлой 
неделе, что может эффективно про-
давать в Прибалтику свой газ по при-
емлемым ценам (см. 

”
Ъ“ от 21 мар-

та). «Российский газ конкурентоспо-
собен на этом рынке, в том числе в 
сравнении с СПГ»,— говорит госпо-
дин Крюков. Это, по его мнению, по-
казывает, что «Газпрому» необязатель-
но контролировать инфраструктуру, 
так что от выхода из новых структур 
Latvijas Gāze компания ничего не по-
теряет. Виталий Крюков считает, что, 
скорее всего, инвесторы на покупку 
долей «Газпрома» уже найдены, но 
цена может быть невысокой с учетом 
сложной конъюнктуры.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» сдал  
латвийскую трубу
Монополия согласилась на разделение активов  
по Третьему энергопакету

Акционеры НОВАТЭКа 22 ап
реля проголосуют за привле
чение кредитов на €3,6 млрд 
от Сбербанка и Газпромбанка 
для «Ямал СПГ». Пока проект 
получает внешнее финансиро
вание только с российской сто
роны, хотя НОВАТЭК все еще 
обещает привлечь иностран
ные кредиты в ближайшие 
месяцы. Но с получением де
нег от российских госбанков 
финансирование строитель
ства «Ямал СПГ» обеспечено 
как  минимум на этот год.

НОВАТЭК вынес на собрание ак-
ционеров 22 апреля вопрос об одо-
брении «крупной сделки, в которой 
имеется заинтересованность». Как 
сообщила компания, это связано с 
привлечением внешнего финанси-
рования для «Ямал СПГ», несоглас-
ные с этим акционеры смогут про-
дать бумаги по 571 руб. за штуку. В 
НОВАТЭКе пояснили 

”
Ъ“, что речь 

идет о привлечении «Ямал СПГ» кре-
дитов Сбербанка и Газпромбанка на 
сумму €3,6 млрд. Срок кредитов со-
ставит до 16 лет, ставка —  плаваю-
щая с привязкой к Euro LIBOR. НОВА-
ТЭК даст банкам гарантию по пога-
шению кредитов на тех же условиях, 
что и при получении средств Фонда 
национального благосостояния на 
150 млрд руб. в 2015 году.

По словам представителя НОВА-
ТЭКа, «Ямал СПГ» сможет начать вы-
борку кредитов «после выполнения 
отлагательных условий, включая 
корпоративные процедуры». При 
этом в компании подтвердили, что 
акционеры «Ямал СПГ» планируют 
помимо этих кредитов «в ближай-
шие два-три месяца привлечь необ-
ходимый объем внешнего финанси-
рования». Сбербанк и Газпромбанк 
в прошлом году говорили о готов-
ности выделить «Ямал СПГ» креди-
ты на $3 млрд и $1 млрд соответст-
венно, вчера в банках отказались от 
комментариев.

• «Ямал СПГ» включает строитель-
ство завода по сжижению газа на ба-
зе Южно-Тамбейского месторожде-
ния на Ямале (запасы по PRMS — 
907 млрд кубометров) стоимостью 
$27 млрд. Мощность трех линий — 

16,5 млн тонн СПГ в год. Запуск пла-
нируется на 2017 год, выход на про-
ектную мощность — на 2021-й. Ак-
ционеры — НОВАТЭК (50,1%), фран-
цузская Total (20%) и китайские 
CNPC (20%) и SRF (9,9%). Акционеры 
самого НОВАТЭКа — глава компании 
Леонид Михельсон (24,76%), Геннадий 
Тимченко (23,49), Total (18,9%), «Газ-
пром» (9,99%). Free float — около 27%.
Акционеры «Ямал СПГ» уже по-

чти два года пытаются найти схему 
внешнего финансирования, кото-
рая была бы возможна с учетом фи-
нансовых санкций США против НО-
ВАТЭКа. Пока проект финансирует-
ся почти полностью за счет акционе-
ров, которые на конец февраля вло-
жили $12,5 млрд. Китайские China 
Development Bank и China Eximbank 
обещали выделить проекту $12 мл-
рд, но источники 

”
Ъ“, знакомые с си-

туацией, отмечают, что китайцы опа-
саются попасть под санкции и, что-
бы уменьшить риск, просят, чтобы 
деньги на проект выдали и европей-
ские банки. Хотя НОВАТЭК утвер-
ждает, что внешнее финансирова-
ние будет привлечено в ближайшие 
месяцы, собеседникам 

”
Ъ“ на дан-

ный момент неизвестно, что вопрос 
с китайцами решен.

Но кредиты российских госбан-
ков полностью решают проблемы 
«Ямал СПГ» с финансированием на 
этот год и позволяют при необходи-
мости и в дальнейшем обойтись без 
внешнего финансирования. С уче-

том кредита на €730 млн, выданно-
го SRF НОВАТЭКу в декабре 2015 го-
да, и сделанных инвестиций «Ямал 
СПГ» профинансирован примерно 
на $13 млрд. Деньги Сбербанка и Газ-
промбанка позволят закрыть еще 
$4 млрд, то есть акционерам в худ-
шем случае придется закрыть сво-
ими средствами $10 млрд, из кото-
рых на долю НОВАТЭКа приходится 
$6 млрд, то есть примерно по $3 мл-
рд в 2016 и 2017 годах.

По оценке аналитиков Газпро-
мбанка, чистый денежный поток 
НОВАТЭКа при цене на нефть $38 за 
баррель в этом году составит около 
$2 млрд. При этом компания в мар-
те получила €1,1 млрд от SRF за про-
дажу 9,9% в «Ямал СПГ» — это по-
зволяет НОВАТЭКу, если придется, 
обеспечить финансирование сво-
ей доли в «Ямал СПГ» за счет своих 
средств в течение 2016 года. В 2017 
году, если цены на нефть не выра-
стут, НОВАТЭКу могут потребовать-
ся заимствования.

«Если проект не получит внеш-
него финансирования от иностран-
ных банков, то это будет проблема 
для НОВАТЭКа»,— считает Андрей 
Полищук из Raiffeisenbank. Но, по 
его мнению, китайские банки все же 
дадут деньги, о чем свидетельству-
ет недавнее закрытие сделки с SRF, 
так как «едва ли китайский госфонд 
зашел бы в проект, не имея твердой 
уверенности в его перспективах».

Юрий Барсуков

НОВАТЭК все еще ждет  
китайских денег
В этом году «Ямал СПГ» будут строить на российские кредиты

АФК «Система» продает свою 
 долю в железнодорожном опе
раторе «СГТранс», которым вла
деет на паритетных началах 
с «Вектор рейл» Алексея Тайчера 
и братьев Бабаевых. Покупатель 
не назван; впрочем, по данным 

”
Ъ“, сделка на ранней стадии 

и состоится не раньше второго 
квартала. По мнению экспертов, 
«СГТранс» — привлекательный 
актив,  поскольку продается, по 
сути, не парк, что без особого 
успеха пытаются сделать другие 
участники рынка, а портфель 
долгосрочных контрактов — 
большая часть парка оператора 
в аренде до 2020х годов по хоро
шим ставкам.

АФК «Система» нашла покупате-
ля для своих 50% в «СГ-Трансе», сооб-
щил основной акционер АФК Вла-
димир Евтушенков. Покупателя он 
не назвал, подчеркнув: «не моего 
уровня вопрос». По его словам, ком-
пания выходит из актива с прибы-
лью, продавая его выше цены прио-
бретения (100% оператора она купи-
ла в 2012 году за 22 млрд руб.). «Это 
непрофильный для нас бизнес,— 
цитирует господина Евтушенкова 
ТАСС,— все, что на него потратили, 
отбили». По его словам, группа уже 
получила прибыль от этого актива, 
даже если не будет продавать.

• «СГ-Транс» занимается тран-
спортировкой сжиженных углево-

дородных газов (СУГ), нефтеналив-
ных и нефтехимических грузов. По 
50% принадлежит АФК и ООО «Век-
тор рейл» Алексея Тайчера, Тиму-
ра и Руслана Бабаева. «СГ-Транс» не 
раскрывал показатели за 2015 год, 
его выручка за 2014 год, по отчету 
«Системы»,— 20,4 млрд руб., OIBDA 
— 6,25 млрд руб.
Еще осенью 2015 года АФК не со-

биралась продавать «СГ-Транс», но в 
этом году Сбербанк начал в ее инте-
ресах искать покупателя. Несколь-
ко собеседников 

”
Ъ“ предполагают, 

что долю АФК могли выкупить ее 
партнеры по «СГ-Трансу», но источ-
ник, близкий к ним, утверждает, 
что это «домысел». По словам собе-
седников 

”
Ъ“ на рынке, сделка яв-

но на ранней стадии, судя как ми-
нимум по тому, что о ней не знают 
те, кого необходимо уведомить, на-
пример лизингодатели или арен-
даторы парка «СГ-Транса». Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к акционерам «СГ-

Транса», говорит, что господин Ев-
тушенков только анонсировал на-
мерение, а сделка состоится не ра-
нее второго квартала.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что из 
трех основных сегментов деятель-
ности «СГ-Транса» — перевозок и 
аренды цистерн для СУГ, перево-
зок нефтеналивных грузов и пре-
доставления универсального пар-
ка — в долгосрочной перспективе 

наиболее стратегически привлека-
тельна транспортировка СУГ. Пере-
возки нефтеналивных грузов у «СГ-
Транс» снижаются (в 2015 году на 
22% до 8,6 млн т), и, хотя контракт 
с «Башнефтью» действует до кон-
ца 2019 года, из-за потери контр-
оля АФК над нефтекомпанией пер-
спективы его продления крайне 
туманны. В случае с СУГ до 13 тыс. 
цистерн задействованы в жестких 
долгосрочных арендных контрак-
тах: 5,4 тыс. цистерн арендует до 
2022 года «РН-Транс» и 7,6 тыс.— 
«Сибур-транс», контракт с которым 
действует до 2020 года с возможно-
стью пролонгации до 2024 года. По 
сути, продается не парк, что пыта-
ются сделать сейчас другие опе-
раторы, а портфель высокодоход-
ных долгосрочных контрактов, го-
ворит господин Бурмистров. И, хо-
тя 15,8 тыс. цистерн находятся в за-
логе по кредиту Газпромбанка (на 
11,4 млрд руб.), долговая нагруз-
ка оператора комфортная — менее 
500 руб. на цистерну для СУГ в сут-
ки при средневзвешенной доход-
ности около 1,3 тыс. руб. без НДС в 
сутки. Эксперт добавляет, что толь-
ко по двум договорам аренды с «РН-
Трансом» и «СИБУР-Трансом» денеж-
ный поток до 2020 года составит до 
36 млрд руб., что делает актив при-
влекательным даже для финансово-
го инвестора.

Наталья Скорлыгина

Цистерны без «Системы»
АФК продает железнодорожного оператора «СГ-Транс»

Сибирская генерирующая 
 компания (СГК) Андрея Мель
ниченко пытается вернуть 
потребителей тепла и па
ра. Одним из способов стало 
 привязывание цен на тепло 
к стоимости угля — основно
го топлива для ТЭС Сибири, 
 такой контракт СГК заключи
ла со своим крупнейшим по
требителем кемеровским «Азо
том». ТЭС теряли потребителей 
с 1990х годов, так как рабо
тали по фиксированному та
рифу и проигрывали по  цене 
собственным  котельным по
требителей. Но сейчас, призна
ют в СГК,  после либерализации 
цен на промышленный пар 
угольная генерация в Сибири 
начала выигрывать у котель
ных на более дорогом газе.

СГК нацелена в ближайшие три 
года вернуть на свои ТЭЦ основных 
промышленных потребителей па-
ра и тепла, ранее построивших соб-
ственные котельные, рассказал 

”
Ъ“ 

гендиректор компании Михаил 
Кузнецов. Вчера компания объяви-
ла о заключении контракта с кеме-
ровским производителем удобре-
ний «Азот» (входит в «СДС 

”
Азот“» 

«Сибирского делового союза») на 
поставку пара с Ново-Кемеровской 
ТЭЦ в 2016 году, по которому «Азот» 
может выбирать 220 тыс. Гкал по не-
регулируемой цене. Это дополни-
тельные объемы к поставкам 1 млн 
Гкал в год по регулируемому тари-
фу, они выбираются ежеквартально 
после покупки регулируемых объе-
мов. По словам гендиректора СГК, 
нерегулируемая цена привязана к 
цене угля (основное топливо ТЭС 
СГК). Договорная цена может опу-
скаться до 50% от тарифа, отмечает 
источник 

”
Ъ“, знакомый с деталями 

соглашения.
«Азот» — крупнейший промыш-

ленный потребитель тепла СГК, в 
ее поставках основная доля прихо-

дится на население. В Красноярске 
СГК удалось в конце 2015 года вер-
нуть крупного потребителя — завод 
«Красмаш», изготовителя баллисти-
ческих ракет для подлодок. Его, как 
и многих потребителей, построив-
ших собственную небольшую гене-
рацию, устраивает и регулируемый 
тариф, отмечает глава СГК, но ком-
пании принципиально наращивать 
тепловую загрузку ТЭЦ. СГК плани-
рует договориться о переходе на 
ТЭЦ еще нескольких потребителей.

Сибирская генерирующая компа-
ния начала поставки тепла по нере-
гулируемым договорам в конце 2014 
года, договоры есть с кемеровскими 
ООО «Химпром» (также имеет собст-
венную котельную на коксовом га-
зе) и ПО «Токем». Объем поставок в 
2015 году по ним составил 503 тыс. 
Гкал, дополнительный доход СГК — 
205 млн руб. Суммарная выработка 
тепла СГК — около 25 млн Гкал в год, 
но многие ТЭС имеют статус выну-
жденных генераторов из-за низкой 
загрузки по теплу. Контракты с по-
требителями не могут существенно 
повлиять на общий объем загрузки 
из-за низкой доли в объеме выработ-
ки, признают в СГК.

Обычно производство тепла и 
пара на ТЭЦ существенно рента-
бельнее, чем на котельной, благо-
даря когенерации (одновремен-
но производится и электроэнер-

гия), соглашается глава ассоциации 
«Совет производителей энергии» 
Игорь Миронов. Но до 2014 года те-
пло могло продаваться только по та-
рифу, генераторы не имели возмож-
ности давать скидки потребителям. 
За последние 20 лет отпуск тепла с 
ТЭС упал в 1,5 раза, сообщало ранее 
Минэнерго, в том числе за счет ухо-
да промышленных потребителей 
на собственные котельные. Теперь 
у генкомпаний есть право заклю-
чать контракты с промышленными 

потребителями по свободной цене, 
но не выше тарифа, с 2018 года це-
ны на промышленный пар полно-
стью либерализуются.

В то же время, по мнению Миха-
ила Кузнецова, издержки собствен-
ных котельных сейчас становятся 
слишком высокими для потреби-
теля и превосходят даже регулиру-
емые тарифы на тепло ТЭС. По дан-
ным компании, локальные котель-
ные в Сибири работают, как прави-
ло, на газе, который сейчас доро-
же кузбасского угля. Так, газовая 
котельная «Азота» построена в се-
редине 2000-х годов, когда компа-
ния была косвенно аффилирована 
с «Газпромом» через «Сибур», а тари-
фы на тепло индексировались бо-
лее высокими темпами.

Анастасия Фомичева;  
Игорь Лавренков,  
Кемерово

Сибирь выпускает пар на рынок
СГК ищет способы вернуть своих потребителей тепла

ЦИТАТА

Признание того, что «Газпром» 
 нарушает законодательство 
о конкуренции в ЕС, я думаю, 
 окажет позитивное влияние 
на все страны Восточной и Цент-
ральной Европы — выиграют 
 потребители газа
— Альгирдас Буткявичюс,
премьер Литвы, 22 апреля 2015 года

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Н О В А Т Э К  Н Е  П О К У Ш А Е Т С Я  
Н А  М О Н О П О Л И Ю  « Г А З П Р О М А »

Глава НОВАТЭКа Леонид Михельсон заявил, что в «текущей сложной макроэкономи-
ческой и политической ситуации, наверное, наименее актуально сейчас разговари-
вать о разрушении монополии ”Газпрома“». Таким образом он прокомментировал 
«России 24» обращение НОВАТЭКа к Владимиру Путину, в котором компания просит 
возможности закупать у «Газпрома» около 2 млрд кубометров газа по экспортному 
netback для своего европейского трейдера. «Нельзя формулировать, что это нару-
шение единого экспортного канала. Мы обсуждаем возможность покупки у ”Газпром 
экспорта“ газа для замещения того газа, который мы закупаем на европейском 
рынке под наших потребителей»,— сказал господин Михельсон. По его мнению, 
схема не приведет к конкуренции российских производителей, но увеличит продажи 
газа в Европу. Глава НОВАТЭКа добавил: «Мы не должны допускать конкуренции 
российских производителей на европейском рынке». О желании самостоятельно 
экспортировать газ неоднократно заявляла «Роснефть». Тем не менее, по данным 

”Ъ“, сам «Газпром» видит в предложении НОВАТЭКа угрозу и выступает против идеи 
компании. Юрий Барсуков

 30 процентов от установленной 
 мощности составляет загрузка ТЭЦ в России
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деловые новости

«Ростелеком» близок к покупке 
трех интернет-провайдеров, аф-
филированных с девелопером 
«Мортон» и обслуживающих 
в Москве и Подмосковье более 
35 тыс. абонентов. По данным 

”
Ъ“, оператор планирует запла-

тить за эти активы 633 млн руб. 
В рамках сделки «Ростелеком» 
также может заключить с «Мор-
тон» договор, который помо-
жет привлечь еще почти 50 тыс. 
абонентов.

Совет директоров «Ростелекома» 
завтра рассмотрит вопрос о предпо-
лагаемом заключении сделок, свя-
занных с приобретением «Башин-
формсвязью» (контролируется «Ро-
стелекомом») 100% долей в уставных 
капиталах ООО «Мортон Телеком», 
ООО «Мортон Телеком-Запад» и ООО 
НТК. По данным kartoteka.ru, интер-
нет-провайдеры аффилированы с 
ООО «Мортон Капитал» (юрлицо ГК 
«Мортон»). НТК и «Мортон Телеком» 
принадлежат «Мортон Капиталу» на 
95%, доля девелопера в «Мортон Теле-
ком-Запад» — 25%, еще 70% принад-
лежит Дмитрию Чуйко. Об интересе 
«Ростелекома» к этим активам стало 
известно в январе —— подконтроль-
ное оператору ООО «Интердальтеле-
ком» получило одобрение Федераль-
ной антимонопольной службы (ФАС) 
на их покупку. В феврале ФАС разре-
шила купить НТК и «Мортон Теле-
ком» «дочке» «МегаФона» — операто-
ру ООО «Нет Бай Нет Холдинг».

Как сообщил источник 
”
Ъ“, близ-

кий к «Ростелекому», оператор готов 
купить три компании за 633 млн 
руб. Исходя из прогнозных показа-
телей за 2015 год, это составляет 1,5 
выручки или 4,4 EBITDA данных ак-
тивов. По итогам 2015 года компа-
нии должна были выручить 428 млн 
руб. при EBITDA 145 млн руб. «Росте-
леком» намерен как можно быстрее 
купить эти компании, поскольку 
они интересны другому потенци-
альному покупателю, поясняет со-

беседник 
”
Ъ“. С этим, в частности, 

связан выбор «Ростелекомом» до-
черней структуры, на которую он 
намерен оформлять покупку: в слу-
чае с «Башинформсвязью» оператор 
обойдет условия, поставленные в 
правительственной директиве, ко-
торые пришлось бы выполнить, 
если бы покупка совершалась «Ин-
тердальтелекомом».

Представитель «Ростелекома» со-
общил 

”
Ъ“, что не комментирует не-

завершенные сделки. Сохраняется 
ли у «МегаФона» и «Нет Бай Нет Хол-
динга» интерес к активам «Морто-
на», в компаниях не пояснили. 
Представитель ГК «Мортон» переа-
дресовал вопросы 

”
Ъ“ в инвестком-

панию «Созвездие-Капитал», кон-
сультанта по продаже телекомакти-
вов. Помимо «Ростелекома» и «Мега-
Фона» есть и другие претенденты, 
при этом ни с кем нет эксклюзива 
на покупку, сообщил 

”
Ъ“ гендирек-

тор «Созвездия-Капитал» Сергей Ки-
чатов. У ГК «Мортон Телеком» 
35,6 тыс. абонентов-физлиц и 1 тыс. 
юрлиц по услуге ШПД в Москве и 
Подмосковье, добавил он.

Управляющий директор Advance 
Capital Дмитрий Касьяненко оцени-
вает телекомактивы «Мортона» в 1,5–
2 выручки 2015 года или 6 EBITDA. 
«Если при продаже эксклюзив от за-
стройщика на работу в домах потеря-
ется и появятся конкуренты, компа-
ния может потерять долю рынка»,— 
предупреждает он. На этот случай 
«Ростелеком» планирует включить в 
сделку условие — долгосрочный до-
говор с ГК «Мортон» на услуги связи в 

его домах, что может принести 
48 тыс. новых абонентов до 2019 го-
да, рассказывает собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к «Ростелекому».
Как рассказывал 

”
Ъ“ один из 

участников рынка, «Мортон» не пу-
скал никого из сторонних операто-
ров связи на свои объекты, из-за че-
го жители жаловались властям Под-
московья на отсутствие конкурен-
ции. По его информации, «Ростеле-
ком», купив актив, продолжит раз-
вивать старый бренд и запустит 
услуги под собственным: компания 
рассчитывает таким образом снять 
претензии жителей — формально у 
них появится выбор.

Министр госуправления инфор-
мационных технологий и связи Мос-
ковской области Максут Шадаев под-
твердил 

”
Ъ“, что на интернет-про-

вайдеров «Мортона» были жалобы. 
Последовавшая проверка тарифов 
не выявила завышений цен, сказал 
он. Проблема «монополизма» интер-
нет-провайдеров, аффилированных 
с застройщиком, как в случае «Мор-
тона», будет решена обязательством 
недискриминационного доступа к 
услугам связи, которое будет вклю-
чаться в новые инвестсоглашения на 
строительство жилья. Еще один ва-
риант — передача в муниципальную 
собственность распределительной 
инфраструктуры связи, чтобы чи-
новники «в ручном режиме» регули-
ровали доступ к ней провайдеров, 
говорит Максут Шадаев.

Владислав Новый,  
Анна Балашова,  
Денис Скоробогатько

«Ростелеком» расширяет жилплощадь
Госоператор готов купить активы «Мортона»

Властям Приморья так и не уда-
лось привлечь в край туристов 
после саммита АТЭС, проходив-
шего во Владивостоке более 
трех лет назад. В итоге феде-
ральные власти решили ликви-
дировать созданную на острове 
Русский особую экономическую 
зону. Потенциальные инвесто-
ры не проявили интереса к это-
му проекту, а чиновники так и 
не решили вопрос с землей.

Минэкономики предлагает до-
срочно прекратить существование ту-
ристско-рекреационной особой эко-
номической зоны (ОЭЗ) на острове 
Русский в Приморском крае. Об этом 
говорится в подготовленном мини-
стерством проекте постановления 
правительства (опубликовано на пор-
тале regulation.gov.ru). Поводом для за-
крытия ОЭЗ может послужить тот 
факт, что в течение трех лет с момента 
создания зоны не подписано ни одно-
го соглашения с инвесторами, указы-
вается в проекте документа. В пресс-
службах АО ОЭЗ (управляет экономи-
ческими зонами) и Минэкономики 
пояснили, что с момента создания зо-
ны на Русском ни одной заявки от ин-
весторов на получение статуса рези-
дента подано не было. Представитель 
министерства добавил, что помимо 
отсутствия реальных резидентов и ин-
тереса со стороны потенциальных ин-
весторов еще одной проблемой в При-
морье стало отсутствие утвержденных 
границ ОЭЗ, а полномочия по управ-
лению и распоряжению участками 
так и не были переданы в Минэконо-
мики. Часть земель зоны до сих пор 
находится в ведении Минобороны.

Сейчас в России действуют 24 ОЭЗ, 
из них семь ориентированы на проек-
ты в области туристического и рекреа-
ционного бизнеса. Наличие статуса 

ОЭЗ предполагает, что все работаю-
щие на этой территории инвесторы 
имеют налоговые и таможенные льго-
ты, могут свободно пользоваться су-
ществующей инфраструктурой. По 
оценкам АО ОЭЗ, затраты на реализа-
цию проектов в границах особых зон 
оказываются в среднем на 30% ниже 

рыночных. Руководитель проектов 
практики «Инфраструктура» консал-
тинговой группы «НЭО Центр» Нико-
лай Захаров называет слабой сторо-
ной существующих ОЭЗ жесткие огра-
ничения по объему инвестиций и ви-
дам деятельности.

Решение о создании на острове Рус-
ский ОЭЗ было принято в марте 2010 
года. Площадь зоны — 3,6 тыс. га. 
Предполагалось, что турпоток во Вла-
дивосток, в первую очередь из стран 
Юго-Восточной Азии, увеличится по-
сле саммита АТЭС, прошедшего в сен-
тябре 2012 года. Но вопреки ожидани-
ям этого не произошло: по подсчетам 
Росстата, в 2014 году в гостиницах 
Приморского края было размещено 
576,9 тыс. человек, что на 22% меньше, 
чем годом ранее (данные за 2015 год 
пока не обнародованы).

Минэкономики пытается во вто-
рой раз ликвидировать ОЭЗ на Рус-
ском. Впервые такую попытку феде-
ральные власти предпринимали в 
августе 2014 года. Но это вызвало 
протест региональных властей. Ис-
полнявший на тот момент обязан-
ности губернатора Приморья Влади-
мир Миклушевский заявил о своих 
планах оспорить решение ведомст-
ва. Спустя несколько дней с альтер-
нативным предложением выступил 
полпред президента России в Даль-
невосточном федеральном округе 
Юрий Трутнев, заявивший, что су-
ществующая ОЭЗ может быть пере-
профилирована в территорию опе-
режающего развития. Но конечного 
решения по этой инициативе при-
нято не было.

По мнению Николая Захарова, не-
работающая ОЭЗ может тяготить Мин-
экономики из-за требований по адми-
нистрированию таких объектов и рас-
ходам на эту деятельность. «Если ре-
шение о прекращении не будет при-
нято, то возможны вопросы об эффек-
тивности расходования бюджетных 
средств, Минэкономики подстрахо-
вывается от таких претензий»,— рас-
суждает он. При этом господин Заха-
ров сомневается в том, что ОЭЗ на 
острове Русский в принципе могла ра-
ботать в качестве туристического кла-
стера: инфраструктуры здесь не созда-
ется, и потенциальному инвестору 
пришлось бы самостоятельно при-
влекать туристов. «Кроме того, без ка-
чественной туристической инфра-
структуры в масштабах всего острова, 
а также без масштабных расходов на 
раскрутку этой территории сложно 
конкурировать с популярными и раз-
витыми курортами Азии»,— заключа-
ет эксперт.

Александра Мерцалова

Туристы отчаливают от острова Русский
Минэкономики повторно хочет закрыть ОЭЗ

Кредитор оператора наружной рекламы «Никэ» 
банк «Возрождение» подал иск о банкротстве двух 
компаний, на которых, по его мнению, сосредо-
точен основной бизнес группы в Московской об-
ласти. В Подмосковье компания остается одним 
из крупнейших игроков, а расположенные там 
рекламные конструкции могут приносить ей 
150–200 млн руб. в год.

Банк «Возрождение» подал иск о банкротстве двух струк-
тур оператора наружной рекламы «Никэ»: ООО «Никэ» и 
ООО «Истринская районная рекламная служба» (ИРРС), 
следует из базы суда. Рассмотрение обоих исков назначено 
на 18 апреля. Эти компании, а также владелец ООО «Или-
он» Сергей Гуреев выступали поручителями по кредиту, 
выданному «Возрождением» головной компании «Никэ» 
ООО «Илион» для участия в аукционах на наружную рекла-
му в Москве, поясняет источник 

”
Ъ“ на рынке наружной 

рекламы. Гендиректор «Никэ» Роман Дубинин и начальник 
департамента по работе с проблемными активами банка 
«Возрождение» Александр Деревориз подтвердили, что 
«Никэ» и ИРРС выступают поручителями по кредиту ООО 
«Илион». С господином Гуреевым связаться не удалось.

В августе 2013 года «Илион» выиграл 802 рекламных 
места (около 11% городского инвентаря на тот момент), 
обязавшись выплатить городу 13,2 млрд руб. за десять 
лет их эксплуатации. В первый год компания, как и тре-
бовалось, выплатила 2,64 млрд руб.— сразу за первый и 
последний год контракта. Выплату за второй год в декаб-
ре 2014-го она не осилила: из-за ситуации в экономике 
рынок наружной рекламы начал падать, и трудности ис-
пытывали все победители торгов. Кроме того, как утвер-
ждала сама «Никэ», мэрия не учла «городские случаи», 
когда часть щитов нельзя было установить из-за ремонта 
дороги или других работ. В итоге департамент рекламы 
и СМИ Москвы расторг контракт с «Илионом», а в январе 
2015-го компания подала иск о собственном банкротст-
ве. Иск о банкротстве «Илиона» в мае 2015 года был ото-
зван, потому что «идут сложные переговоры с банком», 
говорит Роман Дубинин, называя новые иски о банкрот-
стве «частью этого переговорного процесса».

Заявление «Илиона» о банкротстве было отозвано в свя-
зи с тем, что ООО «посчитало возможным урегулировать за-
долженность иным способом», но это не было сделано, на-
поминает Александр Деревориз. С прошлого года «Никэ» 
не оставляла попыток привлечь финансирование, чтобы 
остаться на московском рынке. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, ее 

собственники и кредитор, в частности, вели переговоры о 

продаже компании рекламному подрядчику РЖД «Лайса». 
Мэрия тоже была заинтересована в смене собственника 
компании и возобновлении контракта с ней, чтобы про-
должить пополнять бюджет, но сделка не состоялась.

У группы «Никэ» остается около 700–800 рекламных 
конструкций в разных муниципалитетах Московской 
области, которые могут приносить 150–200 млн руб. в 
год, оценивает собеседник 

”
Ъ“ в одном из операторов на-

ружной рекламы Подмосковья. В главном управлении 
по информационной политике Московской области 

”
Ъ“ 

сообщили, что на ООО «Никэ» числится всего одна ре-

кламная конструкция в Раменском районе, у ИРРС их 27. 
На сайте «Никэ» указано, что у компании около 800 щи-
тов 3х6 м, а также суперсайты в Московской области.

По данным мониторинга компании «Эспар-Анали-
тик», «Никэ» занимает второе место по числу рекламных 
мест в Московской области с 234 конструкциями на фе-
деральных трассах Подмосковья (без учета городов). Кро-
ме того, «Никэ» работает в Волгограде, Перми, Омске и 
Красноярке, всего с учетом этих городов у нее около 500 
конструкций, отмечает гендиректор компании «Эспар-
Аналитик» Андрей Березкин.

«По имеющимся у банка сведениям, основная часть 
принадлежащего Александру и Сергею Гуреевым реклам-
ного бизнеса в Подмосковье была сосредоточена на 

”
Ни-

кэ“ и ИРРС»,— поясняет Александр Деревориз. Процедура 
банкротства позволяет также оспорить совершенные 
должниками в преддверии банкротства сделки, направ-
ленные на отчуждение имущества, возвратить его в кон-
курсную массу и таким образом повысить шансы кредито-
ров на наиболее полное удовлетворение их требований, 
добавляет он.

Анна Афанасьева

Кредиторы ищут «Никэ» за городом
Банк «Возрождение» подал иски к рекламному оператору

«Существенную роль в недости-
жении заявленных показателей сыг-
рало резкое снижение курса рубля 
по отношению к доллару. Таким 
образом, стоимость импорта выро-
сла в рублевом выражении настоль-
ко, что нивелировала большую часть 
положительного эффекта от импор-
тозамещения»,— говорится в выво-
дах министерства.

• По данным Минэкономики, в 2015 
году объем рынка IT в России достиг 
740 млрд руб. Годом ранее министер-
ство сообщало, что аппаратное 
обеспечение, то есть различная вы-
числительная техника и телекомо-
борудование, занимает 50,3% IT-рын-
ка. То есть по итогам 2015 года объ-
ем закупок оборудования составлял 
около 370 млрд руб.
План импортозамещения в радио-

электронной отрасли, подписанный 
министром промышленности Дени-
сом Мантуровым в апреле 2015 года, 
содержит 173 проекта по созданию те-
лекоммуникационного оборудова-
ния, вычислительной техники, спе-
циального технологического обору-
дования вместо изначально внесен-
ных в него 534 проектов. Для его реа-
лизации на период до 2025 года необ-
ходимо финансирование в размере 
122,4 млрд руб., из которых 50,2 млрд 

руб. должны составить бюджетные 
средства, 51,9 млрд руб.— заемные 
средства и 20,3 млрд руб.— собствен-
ные средства компаний, создающих 
технику. На конец года в радиоэлек-
тронной отрасли реализуются 33 про-
екта из плана, еще семь проектов бы-
ли приостановлены из-за отсутствия 
денежных средств, говорится в пись-
ме Минпромторга.

Так, НИИВК им. М. А. Карцева рабо-
тает над созданием линейки отечест-
венной вычислительной техники: но-
утбука, аппаратной платформы для 
создания ПК в защищенном исполне-
нии на базе отечественных микропро-
цессоров, контроллера высокоско-
ростной сети для суперкомпьютера 
отечественной разработки, планшета 
с повышенными требованиями к за-
щите информации. Подконтрольный 
Минобороны оператор связи «Военте-
леком» реализует ряд проектов по со-
зданию телекомоборудования: мар-
шрутизатора, сетевого оборудования 
системы широкополосного беспро-
водного доступа и аппаратно-про-
граммного комплекса, предназначен-
ного для маршрутизации интенсив-
ных потоков трафика между корпора-
тивными клиентами и провайдерами 
инфокоммуникационных сетей.

Председатель совета Ассоциации 
производителей электронной аппа-
ратуры и приборов Светлана Аполло-

нова отмечает, что девальвация рубля 
в теории, наоборот, должна способст-
вовать наращиванию доли россий-
ской продукции на рынке, а по факту 
доля импорта снизилась лишь в рам-
ках «статистической погрешности». 
«Похоже, жесткость финансово-эко-
номической политики перевесила 
стимулирующий эффект девальва-
ции. Это значит, что правительство не 
предприняло достаточно усилий по 
формированию мер поддержки в 
данном секторе экономики. Тратить 
деньги на новые разработки целесоо-
бразно, только одновременно прини-
мая меры по формированию рынка и 
стимулированию отечественных раз-
работчиков»,— говорит госпожа 
Аполлонова.

Гендиректор аналитического 
агентства TelecomDaily Денис Кусков 
отмечает, что основным потребите-
лем разработок российских компа-
ний станет госсектор. «В ближайшие 
годы российскому оборудованию не 
грозит соперничество на рынке для 
частных пользователей. Отечествен-
ные процессоры Baikal, 

”
Эльбрус“, на 

которых сейчас разрабатывают ноут-
буки и планшеты, пока не могут кон-
курировать по производительности с 
иностранными аналогами»,— сооб-
щил господин Кусков.

Мария Коломыченко,  
Денис Скоробогатько

Девальвация идет по приборам

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Р О С Т Е Л Е К О М »  И Н В Е С Т И Р О В А Л 
В  B R A I N 4 N E T

Корпоративный венчурный фонд «Ростелекома» «КоммИТ Кэпитал» инвестировал около 
100 млн руб. в ООО «Программируемые сети» (работает под брендом Brain4Net), гово-
рится в сообщении «Ростелекома». Ранее о переговорах компаний и скором заверше-
нии сделки сообщал ”Ъ“. Доля фонда в капитале компании составила 20,3%, основа-
тель компании Олег Щапов и его партнеры сохранили контроль над 75% Brain4Net, 
а оставшаяся доля принадлежит венчурному фонду LETA Capital. Мария Коломыченко
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В международном портфеле Roust 
есть бренд Zubrowka, который компа-
ния получила в 2013 году, консолиди-
ровав 100% в польском алкогольном 
холдинге CEDC (Central European 
Distribution Corporation). Среди про-
чих активов в рамках этой сделки ком-
пании господина Тарико достались 
также четыре ликеро-водочных заво-
да в России (включая «Парламент про-
дакшн») и два в Польше, бренды «Зеле-
ная марка», «Парламент», «Журавли» и 
др. Глобальные результаты продаж 
Zubrowka лучше, чем у всех осталь-
ных брендов из портфеля Roust: в 
прошлом году, по данным журнала 
Impact, они выросли на 18,7%, до 
5,6 млн дал, что обеспечило марке пя-
тое место среди самых продаваемых 
водок (в 2014 году было седьмое). Так, 
например, продажи водки «Русский 

стандарт» в тот период выросли на 
3,2%, до 2,9 млн дал, а «Зеленой марки» 
и вовсе упали на целых 40,5%, до 2,3 
млн дал (см. 

”
Ъ“ от 16 марта). В Польше, 

где Zubrowka производится, она явля-
ется лидером продаж среди всех водок 
с долей рынка 16% в натуральном вы-
ражении (данные Nielsen на ноябрь 
2015 года). Всего на данный момент 
Zubrowka продается в 40 странах.

Планы продавать Zubrowka в Рос-
сии у Roust были уже в первой поло-
вине прошлого года. «Мы работаем с 
российским правительством, чтобы 
получить права на продажу Zubrowka 
в России»,— сообщал Roust в своей от-
четности за второй квартал 2015 года. 
Теперь же, когда права получены, 
компания находится в процессе раз-
работки плана и стратегии в отноше-
нии бренда, поэтому говорить об объ-
емах его продаж в России пока рано, 
говорит представитель Roust. Он так-

же отмечает, что написание бренда 
(кириллицей или латиницей) в Рос-
сии будет определено после проведе-
ния исследований рынка.

Российская «Зубровка», по данным 
онлайн-магазинов, в настоящее вре-
мя стоит около 370 руб. за 0,5 л. В Поль-
ше Zubrowka такого же объема стоит 
около 20 польских злотых (€4,7 или 
363 руб.). Какой будет цена на продукт 
в России, в Roust пока не раскрывают. 
«Для сегмента настоек эта цена явля-
ется премиальной, но непонятно, как 
именно 

”
Зубровку“ будет позициони-

ровать здесь Roust — как водку или 
настойку»,— говорит господин Дро-
биз. Он считает, что с новым лицензи-
атом продажи продукции под этой 
маркой, а значит, и платежи государ-
ству в лице ФКП могут вырасти в ра-
зы. «Максимум они смогут продавать 
до 1 млн дал в год»,— полагает он.

Олег Трутнев

Рустаму Тарико перевели «Зубровку»
с1

контекст  

МЕДИА

Регина фон Флемминг   
перешла в «Систему»

Бывший гендиректор Axel Springer в России Регина фон Флемминг на-
значена советником президента АФК «Система» Михаила Шамолина, 
сообщил представитель АФК. С июня прошлого года она входит в совет 
директоров крупнейшей «дочки» «Системы» — МТС. Госпожа фон 

Флемминг возглавляла издательский дом Axel Springer Russia, издавав-
ший в России журналы Forbes, GEO, Gala Biografia и OK!, однако после 
продажи этого ИД Александру Федотову (журналы L’Officiel, SNC) поки-
нула компанию. Анна Афанасьева

СВЯЗЬ

Vimpelcom получила р азрешение

Комиссия по конкуренции Пакистана одобрила сделку по приобретению 
мобильным оператором Mobilink («дочка» Vimpelcom Ltd.) 100% акций 
компании Warid. Владельцы Warid—акционеры Dhabi Group получат 15% 
Mobilink. Vimpelcom оценивает синергию в CAPEX и операционных расхо-
дах в $500 млн. Кроме того, ежегодная экономия на затратах может соста-
вить $115 млн. Объединенная компания станет крупнейшим мобильным 
оператором в стране с абонентской базой в более 45 млн. «Интерфакс»

21 процент
составило падение рынка 
 наружной  рекламы в России 
в 2015 году (данные Ассоциации 
коммуникационных агентств 
России)

ЦИТАТА

Остров Русский должен 
 превратиться в жемчужину 
 приморского туризма
— Владимир Миклушевский,
губернатор Приморского края  
(в июне 2015 года)



культура

В прокат выходит биографический 
фильм Антона Корбейна «Жизнь» — эле
гический портрет одной из самых зага
дочных звезд Голливуда, актера Джей
мса Дина, жизнь и преждевременная 
смерть которого превратились в миф. 
Любимца аутсайдеров и неврастеников 
сыграл Дейн Де Хаан, а Денниса Стока, 
фотографа журнала Life, сделавшего ле
гендарную съемку молодого артиста,— 
Роберт Паттинсон. Рассказывает ЕЛЕНА 
КРАВЦУН.

Процесс становления «новых печальных 
звезд» всегда интересовал знаменитого фо-
тохудожника и клипмейкера Антона Кор-
бейна, в объектив которого попадали Дэ-
вид Боуи, Мик Джаггер, Фрэнк Синатра, Уи-
льям Берроуз и многие другие. Доказатель-
ство тому — его дебютный игровой фильм 
«Контроль», в котором свой путь от первых 
лучей славы до последних дней проходит 
Иэн Кёртис, фронтмен постпанк-группы 
Joy Division. Именно его в конце семидеся-
тых фотографировал Корбейн. Спустя два 
фильма разной степени успешности («Аме-
риканец» и «Самый опасный человек») он 

снова предложил взглянуть на яркую зве-
зду — на Джеймса Дина, и снова с помощью 
оптики фотографа, только теперь не своей 
собственной, а Денниса Стока, члена агент-
ства Magnum и автора последнего прижиз-
ненного фотопортрета Дина, вошедшего по 
версии газеты The Times в число «фотогра-
фий, поразивших мир».

Деннис Сток (Роберт Паттинсон) и Джей-
мс Дин (Дейн Де Хаан) знакомятся на вече-
ринке в марте 1955 года, перед выходом 
первой серьезной работы актера — фильма 
«К востоку от рая». Стоку требуется немало 
усилий, чтобы следовать за своенравным 
актером и уговаривать его сделать серию 
портретов. Magnum тогда устанавливал но-
вые стандарты в области фотографии, Сток 
пытался отойти от постановочных съемок 
и по-новому делать портреты звезд: в есте-
ственной обстановке, без прикрас. В Дине 
он увидел лицо нового отчаянного поколе-
ния, он стал буквально одержим своим ге-
роем, даже игнорировал собственного сы-
на и бывшую жену. В середине 1950-х годов 
высокий задира с непослушными волосами 
родом из Индианы Джеймс Дин, возможно, 

был первой рок-звездой американской ки-
ноиндустрии. Его краткая экранная карье-
ра (в историю кино он вошел всего благода-
ря трем фильмам: «К востоку от рая», «Бун-
тарь без причины» и «Гигант») демонстри-
рует бунт против сложившихся правил. 
Меньше всего он хотел вести себя как зве-
зда по контракту. «Я просто хочу хорошо иг-
рать»,— отвечал он на вопрос журналистов 
в фильме Корбейна.

Корбейн оживляет кадры из репорта-
жа Денниса Стока для журнала Life, где 
Дин спит лицом на столе после попойки 
или читает книжку с племянником, и весь 
фильм превращается в элегантную ани-
мированную фотосъемку. Сток становится 
альтер эго Корбейна, и в этом главная ло-
вушка. Режиссер Корбейн влюблен в исто-
рию, как фотограф, и концентрируется на 
деталях, которые на самом деле не так уж 
и важны. «Жизнь» идет своим чередом без 
ярких всплесков, это ровная драма, в кото-
рой главные увлечения Дина после кино, 
гонки и спортивные автомобили, к сожале-
нию, остаются за кадром. А ведь актер обла-
дал не только трудным и увлекательным ха-

рактером, у него были сложности с сексу-
альной идентичностью, но эту тему фильм 
старательно игнорирует. В одном из интер-
вью Корбейн говорит: «Вообще-то это исто-
рия о Деннисе Стоке». Но Сток соперниче-
ства с Дином совершенно не выдерживает, 

он уныл сам по себе, и это не вина Паттин-
сона. Дейн Де Хаан по-своему видит Джей-
мса Дина, с помощью языка тела он пере-
дает страх молодого актера перед извест-
ностью и изменениями в жизни, страх об-
наружить, что успех не принесет ему сча-
стья, которого он искал. Когда Дина спра-
шивают, что он собирается делать со своим 
талантом, он вальяжно тянет: «Ну-у, пусть 
просто будет». Говорят, Де Хаан пять раз от-
казывался взяться за эту роль, пока нако-
нец его не уговорила жена. Может, и пра-
вильно делал.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Бунтарь и его причины
Антон Корбейн снял биографию Джеймса Дина
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В петербургской KGallery открылась выставка Владимира Шагина. 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Фильм превратился в элегантную ани
мированную фотосъемку, иллюстриру
ющую одержимость Денниса Стока  
(Роберт Паттинсон) своим героем 
Джеймсом Дином (Дейн Де Хаан)   
ФОТО PREMIUM FILM

В России выходит фильм 
 «Друзья», в котором и поста
новщиком, и одним из главных 
актеров выступает Луи Гаррель. 
Для своего режиссерского де
бюта он выбрал типично фран
цузскую историю о статисте ки
но, который вместе со своим 
другом  пытается покорить сер
дце юной продавщицы заку
сочной на ГардюНор. АНДРЕЙ 
 ПЛАХОВ встретился в Париже 
с ЛУИ  ГАРРЕЛЕМ.

— Ваш фильм выглядит, как будто 
он снят в 1980-е годы — тогда бы-
ло много таких сентиментальных 
историй об инфантильных геро-
ях. Сходство усиливается оттого, 
что персонажи вашей картины не 
увлечены мобильными телефона-
ми, мало и других примет совре-
менности. Вы сознательно их из-
бегали?

— Я хотел рассказать о Париже, 
о тридцатилетних жителях этого 
города, которые никак не могут пе-
рейти во взрослую жизнь. Наверное, 
это вечный сюжет, и в то же время 
фильм о моем поколении.
— С какой целью вы вводите 
в картину религиозные мотивы? 
Героя зовут Авель, одна из важных 
сцен разыгрывается в церкви…
— Да, героя зовут Авель, это наводит 
на мысль о конфликте между двумя 
братьями, и второй должен оказаться 

Каином. Конфликт есть, но скорее он 
идет от любви, библейское имя я вы-
брал просто потому, что оно мне нра-
вится. Родители не воспитывали ме-
ня в религиозном духе, для меня цер-
ковью стал театр, потом кинотеатр, 
так что кино — моя религия. Для ме-
ня искусство — что-то святое, это, на-
верное, и есть ответ на ваш вопрос.
— Фильм еще и про Париж. Тоже 
святое место для вас?
— Я парижанин и с детства люблю 
фильмы про мой родной город, где 
не сразу узнаешь место съемки, на-
чинаешь гадать, возникает простор 
для воображения. Чувствуешь себя 
словно бы заезжим путешественни-
ком в собственном городе. Особен-
но таинственно и неузнаваемо он 
выглядит ночью. Говорят, Нью-Йорк 
никогда не спит, но Париж все же 
иногда засыпает. И тогда он стано-
вится совсем другим. В нем открыва-
ется много потаенных мест. Вы слов-

но в Париже — и в то же время в ка-
ком-то совсем другом городе.
— Вы сын режиссера Филиппа Гар-
реля и внук актера Мориса Гарре-
ля, вы успешный молодой актер, 
и все же вы подались в режиссуру. 
Зачем и почему именно сейчас?
— Ответ прост: мне хотелось стать 
режиссером. Для этого были про-
стые и более сложные пути. На пер-
вый взгляд кажется, что «Друзья» — 
еще один фильм, исполненный так 
называемой французской меланхо-
лии, но дело в том, что я больше все-
го ненавижу порожденное ею кино. 
Взяв меланхолию в качестве исход-
ной точки, я стремился насытить ее 
энергией. Именно это было моей за-
дачей в работе с актерами, когда я ви-
дел, что они уставали и выдыхались 
на съемочной площадке.
— Но все же это классический 
французский фильм — интим-
ный, авторский…

— Да, это правда. Я делал его с груп-
пой близких друзей. Вместе с акте-
ром Венсаном Макенем мы читали 
и обсуждали сценарий. Идея и ме-
тод заключались в том, что чувства 
обнажены перед камерой, которая 
видит все-все-все. И фильм правда 
получился интимным. Иногда глу-
пым, иногда медленным — поверь-
те, я знаю, что в нем есть ошибки 
и недостатки. Но чувствую, что при 
всем при том он обладает неотрази-
мой энергией, способной творить 
чудеса.
— С какими проблемами вы 
столкнулись, встав по другую сто-
рону камеры и одновременно 
продолжая играть как артист?
— Это был рискованный переход. 
К тому же у нас был мизерный бюд-
жет. Что скрывать, я волновался, 
представляя свою картину в Канне на 
«Неделе критики». Но реакция про-
фессиональной публики оказалась 

адекватной: люди смеялись в тех ме-
стах, где это было необходимо.
— Перейдя на другую, режиссер-
скую сторону, вы извлекли какой-
то урок как актер?
— Теперь не буду опаздывать на 
съемки. Нет, серьезно… Вы ведь зна-
ете, я пришел в кино по наследству. 
Когда мне исполнилось пятнадцать, 
я уже был вовлечен в интимное «се-
мейное» кино. Это и хорошо, и пло-
хо, так или иначе, я был обречен иг-
рать более или менее одно и то же, 
предопределенное происхождени-
ем и семейными легендами. Но те-
перь, после моего первого режиссер-
ского опыта, постараюсь вернуть-
ся в актерскую профессию немного 
другим.

полная версия 
kommersant.ru/11654

ДЕБЮТ КИНО

«Теперь не буду опаздывать на съемки»
Режиссер Луи Гаррель о своем первом фильме «Друзья»
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В первом матче 1/2 финала Кубка Гагарина 
магнитогорский «Металлург» принимает 
уфимский «Салават Юлаев»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Виталий Мутко 
прошел допинг-контроль
Министерство спорта получило поддержку от власти

СКАНДАЛЫ

Евроиго
Конфликт между двумя 
баскетбольными лигами может 
повредить России

В европейском баскетболе назревает противостоя-
ние, которое, весьма вероятно, выльется в затяжную 
судебную тяжбу. FIBA Europe, континентальное подра-
зделение Международной федерации баскетбола, за-
явило, что будет отлучать от участия в чемпионате Ев-
ропы сборные из тех стран, клубы которых согласятся 
выступить в турнирах, проводимых Евролигой, вместо 
учрежденной в понедельник Лиги чемпионов. В ответ 
в Евролиге, которая управляет в том числе и Кубком Ев-
ропы, выразили готовность предпринять юридические 
действия против FIBA. России сложившаяся ситуация 
грозит отлучением от участия в чемпионате Европы.

Европейский баскетбол оказался на грани раскола. Бое-
вые действия спровоцировала FIBA Europe, заявившая, что 
национальные федерации, клубы которых согласятся при-
нять участие в еврокубках, проводимых не под эгидой FIBA, 
будут отлучены от участия в чемпионате Европы-2017 (речь 
идет исключительно о мужских командах).

Заявление последовало, после того как FIBA Europe в по-
недельник официально учредила свой турнир — Лигу чем-
пионов. Совет FIBA Europe отметил, что Евролига и 11 клю-
чевых команд, в нее входящих (речь об обладателях лицен-
зии A, среди которых и московский ЦСКА), так и не ответи-
ли на письма с требованиями прекратить «незаконное и аг-
рессивное поведение». В этой ситуации FIBA Europe готова 
на решительные действия. Речь идет не только об отлучении 
соответствующих стран от чемпионата Европы, но и об об-
ращении в FIBA, которая вправе не допустить страны как до 
чемпионатов мира, так и до Олимпийских игр.

Впрочем, если внимательнее ознакомиться с заявлени-
ем совета FIBA Europe, становится понятно, что на статус 
Евролиги как главного европейского клубного турнира 
федерация пока не покушается, несмотря на то что летом 
прошлого года разорвала контракт с Евролигой на прове-
дение клубных соревнований. Дело в том, что в тексте за-
явления совета FIBA Europe говорится, что упомянутые вы-
ше 11 обладателей лицензии A плюс еще пять команд, ко-
торые попадают в Евролигу с лицензиями B или wild-card, 
могут играть где пожелают и к их национальным федера-
циям претензий не будет.

Такая позиция FIBA Europe понятна, учитывая, что феде-
рация предлагает участникам Лиги чемпионов более чем 
скромные финансовые условия. Ее суммарный призовой 
фонд (в турнире должны принять участие 32 клуба) составит 
€4,42 млн, в то время как Евролига гарантирует распределе-
ние между вдвое меньшим числом команд, в зависимости 
от того, насколько успешно пойдет реализация коммерче-
ских и телевизионных прав, от €36 млн до €49 млн.

Реальной целью FIBA Europe, по всей видимости, являет-
ся оттеснение на задний план Кубка Европы, также подкон-
трольного Евролиге. В нем нет больших призовых, но в свя-
зи с тем, что победитель Кубка Европы получает путевку в 
Евролигу, среди команд второго эшелона этот турнир поль-
зуется спросом. И выходит, что если его не устранить, то Ли-
га чемпионов окажется даже не второсортным, а третьесорт-
ным турниром, заранее обреченным на деградацию.

Для России сложившаяся ситуация несет определен-
ные риски. Напомним, что Единая лига ВТБ договорилась 
с Евролигой о выделении на следующие четыре сезона га-
рантированной лицензии B (ее получит лучшая команда 
лиги — без учета ЦСКА). При этом Единая лига ВТБ обяза-
лась выставлять в Кубок Европы по три команды. То есть, 
какое бы решение в данный момент ни приняла Единая 
лига ВТБ, она рискует столкнуться с претензиями. Или за 
нарушение контрактных обязательств перед Евролигой, 
или за противодействие решениям головной структуры 
европейского баскетбола. Неудивительно, что в лиге пока 
не комментируют происходящее, предпочитая наблюдать 
за развитием ситуации. Впрочем, в похожей ситуации на-
ходятся и ведущие баскетбольные страны Европы: Испа-
ния, Франция, Греция.

Не сформировала свое отношение к случившемуся и Рос-
сийская федерация баскетбола (РФБ). «Пока мы не получили 
официальные документы от FIBA, говорить о чем-то сложно. 
Наверное, это не просто эмоциональное заявление, а чем-то 
обоснованное, поэтому это обоснование нужно изучить, на-
сколько это укладывается в философию FIBA, МОК, а потом 
уже принимать решения»,— заявила агентству «Р-Спорт» ге-
неральный секретарь РФБ Наталья Галкина.

Добавим, что в самой Евролиге довольно жестко отреаги-
ровали на действия FIBA Europe, выразив готовность обра-
титься за защитой своих прав и прав клубов в суды. В прин-
ципе тяжбу Евролига уже начала — 14 марта структура обра-
тилась в Еврокомиссию с жалобой на действия FIBA. Остает-
ся надеяться, что FIBA Europe и Евролига все же найдут точ-
ки соприкосновения. В противном случае уже чемпионат 
Европы 2017 года рискует превратиться в весьма непрезен-
табельный турнир.

Александр Петров

СКАНДАЛЫ

Гендиректор турнира в Индиан-Уэллсе 
пострадал от женщин
Гендиректор крупного теннисного турнира категории 
Premier Mandatory в Индиан-Уэллсе (CIF) Реймонд Мур по-
сле сделанных им накануне скандальных заявлений по-
дал в отставку. Господин Мур, напомним, заявил, что тенни-
систки сильно уступают мужчинам в качестве демонстри-
руемой игры и должны радоваться тому, что получают рав-
ные с ними призовые за участие в соревнованиях. Он так-
же отметил, что, будь он теннисисткой, он бы каждый день 
молился за Роджера Федерера и Рафаэля Надаля, благода-
ря которым теннис стал очень популярным видом спорта.

Заявление господина Мура вызвало волну возмущения. 
С осуждением руководителя турнира выступили, в частно-
сти, Серена Уильямс и Мартина Навратилова. На волне под-
нявшегося скандала владельцу турнира, американскому 
миллиардеру Ларри Элиссону, не оставалось ничего, кро-
ме как приветствовать решение господина Мура уйти в от-
ставку, несмотря на то что последний поспешил принести 
извинения. Reuters

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Кандидатский турнир в Москве
Девятый тур. Веселин Топалов (Болгария)—Петр Свидлер (Россия) 0,5:0,5. Ви-
шванатан Ананд (Индия)—Левон Аронян (Армения) 1:0. Аниш Гири (Нидерланды)—
Фабиано Каруана (США) 0,5:0,5. Хикару Накамура (США)—Сергей Карякин (Рос-
сия) 0,5:0,5.
Положение участников. 1–2. Карякин, Ананд — 5,5 очка. 3–4. Аронян, Каруана — 
по 5. 5. Гири — 4,5. 6. Свидлер — 4. 7. Накамура — 3,5. 8. Топалов — 3.

Тема мельдониевого кризиса прев-
ратилась в центральную на заседа-
нии коллегии Министерства спорта 
РФ. Глава ведомства Виталий Мут-
ко по ходу его даже, по сути, сам под-
нял вопрос о своей отставке в свя-
зи с многочисленными допинговыми 
инцидентами с ведущими россий-
скими спортсменами. Однако речи 
о ней на самом деле не идет. Наобо-
рот, на коллегии спортивные чинов-
ники получили довольно мощную 
поддержку со стороны представи-
телей высших эшелонов власти. Ви-
це-премьер РФ Аркадий Дворкович 
высоко оценил работу Минспорта, 
сказав, что оно «достигло серьезных 
результатов на разных направлениях 
деятельности», а советник президен-
та страны Игорь Левитин сообщил, 
что Фонд поддержки олимпийцев 
выделит в 2016 году на помощь оте-
чественному спорту 1 млрд руб.

Вчера в Москве состоялась коллегия 
Министерства спорта. Она была итого-
вой и по идее должна была сконцентри-
роваться на событиях 2015 года. Но, как и 
ожидалось, на первый план на заседании 
вышли события более свежие и более 
острые. Обойти вниманием очередной 
допинговый кризис, связанный с препа-
ратом мельдоний, из-за которого Россия 
рискует потерять целую группу элитных 
спортсменов, было невозможно.

На тему мельдония участники колле-
гии высказывались очень эмоциональ-
но. Особенно эмоционален был прези-
дент Федерации спортивной борьбы Рос-
сии (ФСБР) Михаил Мамиашвили. При-
чем его слова моментально процити-
ровали все ведущие информационные 
агентства, и в этом не было ничего стран-
ного. Михаил Мамиашвили говорил про 
«десятки спортсменов», которые попа-
лись на мельдонии, про «тяжелые пси-
хологические условия», в которых сей-
час находится в связи с этим сборная по 
борьбе, и добавил, что ситуация склады-
вается такая, что, «возможно, на Олим-
пиаду ехать будет некому».

Агентства интерпретировали эти сло-
ва как признание того, что и борцов мель-
доний поразил в массовом порядке. Меж-
ду тем их потеря для России на Олимпиа-
де в Рио-де-Жанейро была бы не менее ка-
тастрофичной, чем потеря легкоатлетов, с 
которых до сих пор не снята дисквалифи-
кация, наложенная прошлой осенью на 
волне предыдущего допингового кризи-
са. ФСБР является надежнейшим постав-
щиком наград. На Олимпийских играх в 
Лондоне борцы принесли в общей слож-
ности 11 медалей, четыре из них были зо-
лотыми. Однако позже Михаил Мамиаш-
вили уточнил, что, рассуждая о десятках 
спортсменов, попавшихся на допинге, 
имел в виду другие виды спорта. Его фе-
дерацию затронули только два инциден-
та, о которых стало известно накануне,— 
с борцами греко-римского стиля Евгени-
ем Салеевым и Сергеем Семеновым. Ми-
хаил Мамиашвили подчеркнул, что над-
еется на то, что в Рио его команда высту-
пит сильнейшим составом.

Эмоционален был, рассказывая о 
том положении, в котором очутился 
российский спорт, и Виталий Мутко. 
Сетуя на то, что его министерство не мо-
жет контролировать все процессы в от-
расли в ежедневном режиме, и указы-
вая, например, что «государство отвеча-
ет за обеспечение, законодательную ба-
зу, а дальше наступает общественная от-
ветственность федераций, самих спор-
тсменов», господин Мутко в какой-то 
момент заявил: «Если я увижу, что дело 
во мне, покину пост».

Впрочем, актуальности тема отстав-
ки министра спорта вчера не приобрела. 
Участвовавшие в коллегии представите-

ли высших эшелонов власти выглядели 
вполне лояльными по отношению к де-
ятельности ведомства. Вице-премьер РФ 
Аркадий Дворкович, оценивая его, пря-
мо сказал, что Минспорт «поработал хо-
рошо, достигнуты серьезные результаты 
по разным направлениям деятельнос-
ти». По мнению господина Дворкови-
ча, российский спорт «на подъеме». «Раз-
вивается спортивная инфраструктура, 
прежде всего для чемпионата мира по 
футболу 2018 года, а также для массовой 
физкультуры и спорта»,— добавил он.

Затронув допинговую проблематику, 
Аркадий Дворкович был аккуратен. Суть 
кризиса он формулировал так: «Мы мно-
го сделали, но, судя по последним событи-
ям, недостаточно — и с точки зрения ин-
формационной обеспеченности, и с точки 
зрения науки, и с точки зрения координа-

ции отдельных структур». При этом госпо-
дин Дворкович назвал «недостаточно обо-
снованными решения, принятые между-
народными организациями», хотя «это не 
оправдание тому, что было допущено».

А помощник президента РФ Игорь Ле-
витин, заявив, что «нужно сформировать 
культуру неприятия допинга на уровне 
детских школ» и «внимательно смотреть 
на развитие медико-биологических наук 
в спорте», порадовал участников колле-
гии приятной новостью. По линии Фон-
да поддержки олимпийцев, учрежденно-
го крупнейшими российскими компани-
ями (в его попечительский совет наряду с 
премьер-министром РФ Дмитрием Мед-
ведевым и некоторыми чиновниками 
топ-уровня входят такие известные пред-
приниматели, как Алишер Усманов, Вла-
димир Лисин, Роман Абрамович, Влади-
мир Потанин, Михаил Прохоров, Олег Де-
рипаска, Вагит Алекперов, Зиявудин Ма-
гомедов, Владимир Евтушенков, Андрей 
Бокарев, Андрей Гурьев, Владимир Бог-
данов, Виктор Вексельберг, Александр 
Абрамов, Петр Авен, Дмитрий Пумпян-
ский, Виктор Рашников, Дмитрий Рыбо-
ловлев), в 2016 году будет выделено око-
ло 1 млрд руб. на поддержку олимпийско-
го движения, работу детских школ и вы-
плату премий за выступления спортсме-
нов сборной России на Олимпиаде в Рио-
де-Жанейро. В прошлом году, как напом-
нил господин Левитин, эта сумма соста-
вила 700 млн руб.

Конец дискуссии по поводу будущего 
Виталия Мутко, видимо, положил пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков. Он сказал, что господин Мутко 
«продолжает работать министром по де-
лам спорта».

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т О Б И Д Ч И К  Р У С Л А Н А  Ч А Г А Е В А  П О П А Л С Я  Н А  Д О П И Н Г Е

Чемпион мира по версии Всемирной боксерской ассоциации (WBA) в тяжелом весе Лукас Браун 
уличен в употреблении стероидов. Напомним, что Браун добыл свой титул совсем недавно: 5 марта 
в Грозном он нокаутировал Руслана Чагаева. Однако допинг-тест, проведенный антидопинговой 
лабораторией Лас-Вегаса, выявил в пробе австралийца следы стероидов. Сам Браун с выводами 
специалистов лаборатории не согласился и, как заявил его менеджер (знаменитый в прошлом боксер 
Рикки Хаттон), намерен отстаивать свою правоту. Господин Хаттон заявил, что уверен в том, что его 
подопечный прибыл в Грозный «чистым», и рассказал о своем намерении провести тщательное 
 расследование случившегося. Отметим, что речи о лишении Лукаса Брауна титула пока нет.  
Решение должна принять WBA. Reuters

К О Н Т Е К С Т С Б О Р Н У Ю  Р О С С И И  П О  Ф У Т Б О Л У  П Р О В Е Р Я Т  Н А  Д О П И Н Г

Сборную России по футболу проверят на допинг на подготовительном сборе, который команда начала 
22 марта, заявил врач сборной России Эдуард Безуглов. Товарищеский матч между сборными России 
и Франции в рамках подготовки к чемпионату Европы запланирован на 29 марта, а 26 марта сборная 
встретится с литовцами в Москве.

«Внесоревновательный контроль проводится при подготовке сборной. Внезапно вся сборная Рос-
сии может быть проверена на сборе, который начинается сегодня. Будет сдаваться и кровь, и моча»,— 
сказал господин Безуглов журналистам. «Р-Спорт»

Виталий Мутко: «Если я увижу, 
что дело во мне, покину пост»   
  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Вчера Россия лишилась  одного 
из двух своих представителей 
в play-off волейбольной Лиги чем-
пионов. Позапрошлогодний побе-
дитель главного еврокубка — «Бело-
горье» — не смог обойти в «Раунде 
шести», последней стадии перед 
«Финалом четырех», эквивалент-
ной четвертьфиналу, итальянский 
«Трентино». Российский клуб выиг-
рал со счетом 3:2, но этого оказа-
лось недостаточно.

Неделю назад «Белогорье» уступил 
«Трентино» в первом, выездном, мат-
че со счетом 0:3, причем только в од-
ном из отданных сетов, последнем, бо-
ролся с оказавшимся неожиданно ак-
куратным и грамотным итальянским 
клубом на равных. В двух ему предше-
ствовавших сетах превосходство про-
тивников было неоспоримым. В проек-
ции, скажем, на футбол такое пораже-
ние можно было приравнять к крупно-
му, оставляющему неудачнику мини-
мум шансов на спасение. Но дело в том, 
что волейбольные еврокубки на фут-
больные проецировать нельзя. Регла-
мент в них совсем иной. «Сухой» про-
игрыш в волейбольной Лиге чемпио-
нов абсолютно равнозначен проигры-
шу в четырех сетах после суровой бит-
вы, а разница мячей вообще не имеет 
никакого значения. Для спасения в от-
ветной встрече нужно лишь победить 
опять же в трех или четырех, но не в пя-
ти партиях, и тогда будет назначена так 
называемая укороченная решающая, 
золотая — своего рода овертайм, или 

серия пенальти. Так что положение 
«Белогорья», клуба опытного, именно 
на катастрофическое не тянуло.

В катастрофическое оно преврати-
лось после стартового сета вчерашне-

го матча. Белгородцы отдали его как-то 
слишком безропотно — сразу отпусти-
ли не потерявших во время перелета 
из Италии в Россию бережливость и ак-
куратность соперников вперед, а по-
том, совершая ошибку за ошибкой, на-
блюдали за тем, как те увеличивают за-
пас. «Трентино» очутился в одной-един-
ственной партии от итогового успеха.

Правда, взять «Белогорье» с наско-
ка ему не удалось. В следующем се-
те хозяева, разбазарив перед концов-
кой солидный отрыв, саму концов-
ку провели просто идеально и счет 
сравняли. Но развить этот успех у них 
не вышло. Четвертый сет был драма-
тичным: со сменами лидера, с краси-
выми  эпизодами, в которых брала верх 
то одна, то другая команда. Дело дошло 
до счета 24:23 в пользу «Трентино» и по-
дачи нападающего этого клуба Олега 
Антонова. Подача, к несчастью белго-
родцев, у него вышла поразительная 
по точности — эйс чистейший. Остат-
ку матча он придал статус простой фор-
мальности.

Возможность попасть в «Финал че-
тырех» Лиги чемпионов сохраняет вто-
рой российский участник play-off, дей-
ствующий обладатель главного евро-
кубка — казанский «Зенит». Но и пе-
ред ним стоит довольно трудная зада-
ча. «Зенит» в первом матче с польским 
«Скра» проиграл дома — 2:3. В завтраш-
ней ответной игре ему необходимо 
одолеть чрезвычайно мощного оппо-
нента на чужой площадке.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Белгородцы не добили до «Финала четырех»
Они уступили итальянскому «Трентино»

Волейболистам «Белогорья» (в ата-
ке — Марко Ивович) в ответном мат-
че с «Трентино» так и не удалось до-
тянуть до золотого сета    
  ФОТО ЮРИЯ БОГРАДА
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